
Материнская 
переплата 
Процент по ипотеке  
может вырасти  
из-за средств господдержки

Использование материнского ка
питала для погашения части ипо
теки обернулось неожиданными 
проблемами для заемщиков при 
попытке рефинансировать кре
диты. Традиционно новый банк 
устанавливает повышенную про
центную ставку до передачи квар
тиры в залог. Однако обремене
ние имущества, часть которого 
принадлежит несовершеннолет
ним, возможно только с разреше
ния органов опеки, которые его 
зачастую не дают. В  результате 
вместо снижения финансовой 
 нагрузки семьи вынуждены пере
плачивать за кредит.

Ассоциация российских банков 
(АРБ) направила письмо мэру Мо-
сквы Сергею Собянину с просьбой 
разрешить проблему рефинансиро-
вания ипотеки, взятой с использова-
нием средств материнского капита-
ла. На фоне снижения ЦБ ключевой 
ставки банки уменьшают проценты 
по ипотеке, что позволяет заемщи-
кам рефинансировать действующие 
кредиты на более привлекательных 
условиях. Однако на практике сокра-
тить расходы удается далеко не всем.

Дело в том, что при оформлении 
ипотеки приобретенное жилье всег-
да передается банку в залог. Если на 
обслуживание долга направляются 
средства материнского капитала, 
у заемщика возникает обязанность 
после погашения кредита, в том чи-
сле за счет его рефинансирования, 
наделить супруга и детей долями 
в квартире. После этого начинает-
ся оформление ипотеки по новому 
кредиту. Однако залог квартиры, до-
ля в которой принадлежит несовер-
шеннолетнему, может быть офор-
млен только с согласия органа опе-
ки и попечительства.

«На практике отдельные органы 
опеки и попечительства указанно-
го разрешения не дают, так как фор-
мально ипотека ухудшает имуще-
ственное положение несовершен-
нолетних,— отмечается в письме 
АРБ.— Взаимосвязанность первона-
чального и второго кредитных дого-
воров, а также улучшение положе-
ния заемщика по новому кредитно-
му договору органами опеки и попе-
чительства не учитываются».
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Монументо мори
„Ъ“ получил список памятников советским воинам,  
которые собираются снести в Польше
Как стало известно ”Ъ“, в этом  году 
польский Институт национальной 
 памяти рекомендовал местным влас
тям снести 75 памятников — воинам 
Красной армии, советским партиза
нам и  военнопленным. Список памят
ников, подлежащих демонтажу, име
ется в  распоряжении газеты (см. сайт 

”Ъ“). Корреспондент ”Ъ“ Галина Дудина 
ознакомилась с этим списком и побы
вала в Варшаве, Гданьске, Эльблонге, 
Бранево и Ольштынеке, чтобы посмо
треть, как поляки ухаживают за теми па
мятниками, которые сносу не подлежат. 
Во всяком случае, пока.

«Столько лет стоит —  
пусть уж и дальше стоит» 
«В боях за освобождение Варшавы погибли 
тысячи советских солдат. Как можно унич-
тожать памятники, которые им поставле-
ны?» — 82-летний Вислав сидит на скамей-
ке на главной аллее варшавского Скары-
шевского парка и кивает на памятник бла-
годарности солдатам Красной армии. «Я ро-
дился в Варшаве, в войну меня вывезли 
к родственникам, а вот отец и мать попали 
в лагеря, и мать освободили советские сол-
даты»,— вспоминает он. 

В жаркий летний день в этом парке нем-
ноголюдно. На 55 гектарах было бы легко 
заблудиться, если бы не реперные точки — 
десяток скульптур и памятников. Полякам, 
погибшим при теракте 11 сентября 2001 
года в Нью-Йорке и героям времен Второй 
мировой. Памятник благодарности — са-
мый большой и самый известный: за по-
следние десять лет в СМИ не раз сообщали 
о его осквернении, когда польские нацио-
налисты разрисовывали и заливали мону-
мент краской. 

Алые пятна теперь закрашены, но все 
равно просвечивают и выглядят жутковато. 
Памятные доски («Вечная слава героям Крас-
ной армии, павшим в боях за освобождение 
столицы Польши Варшавы») надломлены, 
песчаник местами почернел от времени.

Как сообщили в конце июня столичные 
власти, как только Музей истории Поль-
ши согласится принять памятник в за-
пасники, его можно будет демонтировать 
в соответствии с законом о запрете про-
паганды коммунизма. Формальных пре-
пятствий к этому нет: когда-то под памят-
ником была братская могила, но остан-
ки давно эксгумировали и перенесли на 
«нормальное» кладбище. Сам монумент 
успели передвинуть, а теперь и вовсе го-
товы убрать из парка. 

Впрочем, найти среди прогуливающих-
ся по парку людей хоть одного яростно-
го противника памятника оказалось не 
так просто — только в отличие от Вислава 
большинство моих собеседников настро-
ены довольно равнодушно. «Я живу непо-
далеку и вижу, что памятники разрушают-
ся,— говорит 31-летний Камиль.— Так что 
не знаю, может, можно их как-то сохранить, 
создать музей и разместить их там?» «В на-
шей семье уважают все памятники — а тут 
он поставлен на месте гибели солдат»,— до-
бавляет 50-летняя Зофья. «Столько лет сто-
ит — пусть уж и дальше стоит»,— рассужда-
ет 31-летняя Каролина, пришедшая в парк 
с двумя детьми. 

В войну многие захоронения погибших 
в Польше воинов Красной армии были сде-
ланы где придется — в том числе в парках, 
скверах, на перекрестках дорог. В послево-
енные годы по всей стране проводилась 
эксгумация и перезахоронение останков на 
воинские кладбища. Параллельно устанав-
ливались памятники благодарности совет-
ским воинам, военнопленным, советско-
польскому братству по оружию.

В 1990-е годы часть из них была демонти-
рована. В 1994 году Москва и Варшава под-
писали межправсоглашение «О захороне-
ниях и местах памяти жертв войн и репрес-
сий». В 1997 году в рамках реализации со-
глашения был составлен перечень 561 «па-
мятного места», подлежащего охране. 
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ПИР для хакеров
Впервые с начала года стало известно  
о выводе средств из банка

После затишья более чем в  полгода 
 совершена успешная хакерская  атака 
на банк — ПИРбанк лишился более 
58 млн руб. с корсчета в Банке России. 
Похищенные средства выводились на 
счета в 22 крупнейших банках и были об
наличены в различных регионах страны. 
 Ранее в ЦБ заверяли, что подобных атак 
больше не будет. Новое хищение  грозит 
не только серьезными проблемами ата
кованному банку, но и представляет 
 угрозу для всего банковского рынка.

Представители сразу нескольких кре-
дитных организаций сообщили 

”
Ъ“, что 

на этой неделе была совершена первая ха-
керская атака на банк в 2018 году. По сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, атакован 

ПИР-банк (329-е место по активам). Дру-
гой источник 

”
Ъ“ уточнил, что с его корс-

чета в ЦБ в ночь на 4 июля злоумышленни-
ки вывели, по самым скромным подсчетам, 
более 58 млн руб.

В ПИР-банке подтвердили факт атаки. По 
словам председателя правления банка Оль-
ги Колосовой, на данный момент сложно 
точно оценить размер хищения. «Вывод ча-
сти похищенных средств удалось остано-

вить, но уже понятно, что большая часть по-
теряна безвозвратно»,— уточнила она. Как 
пояснила госпожа Колосова, денежные сред-
ства выведены веерной рассылкой на пла-
стиковые карты физических лиц в 22 бан-
ках из топ-50, большая часть денежных об-
наличена уже в ночь хищения.

«Вирус, которым атакован банк, не под-
лежит идентификации имеющимися сей-
час средствами, что было подтверждено 
сотрудниками ФинЦЕРТ, с наибольшей 
вероятностью вирус проник в банк через 
фишинговое письмо»,— отметила госпо-
жа Колосова.

Банк был вынужден 4 и 5 июля прекра-
тить работу, поскольку «скомпрометиро-
ваны ключи» (злоумышленники фактиче-
ски получили полный доступ к автоматизи-
рованному рабочему месту клиента Банка 
России, АРМ КБР, и могли выводить деньги 
с корсчета банка в ЦБ). «С 6 июля работа воз-
обновится»,— заверила Ольга Колосова.

В ЦБ также подтвердили хакерскую атаку, 
но подробностей не раскрывают, ограничи-
ваясь сдержанными комментариями.
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Малый бизнес  
оставляют на продленке
Дмитрий Медведев согласен сохранить льготы 
по страховым платежам

Как стало известно ”Ъ“, неторговый ма
лый бизнес, а также некоммерческие 
и благотворительные организации могут 
сохранить действующую сейчас льгот
ную ставку страховых взносов. С 2019 
года общая ставка платежа в соцфон
ды для них должна вырасти с 20% до 
30%. Минэкономики и «Опора России» 
в письме Дмитрию Медведеву предла
гают продлить действие льгот минимум 
до 2025 года. Аргументация — сохра
нение преференций поможет выполне
нию майского указа об увеличении чи
сла занятых в малом и среднем бизнесе 
до 25 млн человек, а в части НКО и бла
готворительных организаций станет ме
рой господдержки этого социально зна
чимого сектора. 

Как следует из резолюции Дмитрия Медве-
дева от 15 июня на обращение к нему главы 
Минэкономики Максима Орешкина (доку-
мент есть у 

”
Ъ“), глава правительства предва-

рительно одобрил продление льготных ста-
вок страховых взносов для отдельных катего-
рий некоммерческих и благотворительных 

организаций, а также для неторгового мало-
го бизнеса. Поясним, что в соответствии с На-
логовым кодексом с 2012 по 2018 год тариф 
взноса в Пенсионный фонд для этих катего-
рий плательщиков равен 20%, в фонды соци-
ального и обязательного медицинского стра-
хования (ФОМС и ФСС) — 0%. Стандартная об-
щая ставка страховых платежей равна 30% 
(5,1% — в ФОМС, 22% — в ПФР, 2,9% — в ФСС). 

В письме Максим Орешкин предложил 
продлить действие льгот до 2025-го или до 
2031 года. На какой период премьер согла-
сился сохранить льготы, из его резолюции 
неясно — подчеркнуты оба предложенных 
в письме варианта. Аргументы Минэконо-
мики за продление льготного режима — раз-
витие социально ориентированных НКО 
и предоставление им возможности направ-
лять больший объем средств на уставную де-
ятельность. Пониженные тарифы являются, 
по мнению Минэкономики, «механизмом го-
споддержки развития отрасли», которая ока-
зывает социальную поддержку населению.
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Правительство может создать 
для госзакупок лекарств отдель-
ную торговую площадку. Мед-
препараты являются одной из 
крупнейших статей госрасхо-
дов — в год на них тратится око-
ло 500 млрд руб. Эксперты фар-
мрынка утверждают, что перевод 
лекарственных тендеров на одну 
площадку позволит государству 
сэкономить миллиарды рублей. 
Представители же существую-
щих торговых площадок выступа-
ют против инициативы, указывая 
на универсальность нынешних 
операторов рынка госзаказа.

Владимир Путин поручил прави-
тельству рассмотреть возможность 
реформы системы госзакупок пре-
паратов для пациентов. Согласно по-
ручениям по итогам совещания 23 
июня, до 15 сентября Белый дом дол-
жен разработать проект создания в 
РФ единой площадки для госзакупок 
лекарств. Также Минздраву и ФАС 
поручено утвердить план мероприя-
тий по определению взаимозаменя-
емости препаратов на 2018–2021 го-
ды и разработать план подключения 
региональных информационных 

систем обеспечения льготников к 
Единой государственной информа-
ционной системе в сфере здравоох-
ранения. Уже с 1 июля текущего года 
в госзакупках лекарств должен быть 
обеспечен переход на использова-
ние средневзвешенных цен для од-
нородных групп препаратов, а с 1 ян-
варя 2019 года — «на использование 
референтных цен на лекарственные 
препараты, в отношении которых 
определена взаимозаменяемость».

Лекарства — вторая по объему 
статья расходов на госзакупки: в год 
центр и регионы тратят на них около 
500 млрд руб. Идея оптимизировать 
эти закупки и за счет экономии рас-
ширить лекарственное обеспечение 
обсуждается в правительстве давно. 
В 2017 году было принято решение о 
том, что закупки лекарств нужно со-
вершенствовать отдельно от осталь-
ных товаров — так параллельно с об-
щей единой информсистемой госза-
купок появилась самостоятельная 
информационно-аналитическая си-
стема мониторинга закупок препа-
ратов, которая в перспективе позво-
лит еще и отслеживать их передви-
жение по стране, остатки в больни-

цах и на складах (за счет маркиров-
ки упаковок, см. 

”
Ъ“ от 18 мая). Так-

же для снижения цен на торгах Мин-
здрав планирует предложить новый 
подход к определению стоимости 
препаратов — с учетом референтных 
цен (подробнее см. 

”
Ъ“ от 16 ноября 

2017 года).
«Создание отдельной площадки 

для госзакупок препаратов — логич-
ный шаг для дальнейшего контроля 
цен. Это позволит создать прямую 
конкуренцию между производите-
лями, минимизирует возможность 
разночтений и коррупции в тенде-
рах и создаст условия для существен-
ного снижения себестоимости ле-
карств»,— говорит Иван Глушков, за-
мглавы фармкомпании Stada CIS. По 
словам Сергея Шуляка, главы марке-
тинговой компании DSM-Group, при 
нынешних расходах на закупки ле-
карств экономия от перевода торгов 
на одну площадку может составить 
30–50 млрд руб.— за счет снижения 
издержек поставщиков.

Представители же действующих 
электронных торговых площадок, 
на которых размещается госзаказ, 
напротив, не видят в инициативе 

смысла. «Цель создания такой пло-
щадки неочевидна, как и ее буду-
щие задачи,— говорит гендиректор 
ЭТП Газпромбанка Михаил Констан-
тинов.— Долгое время на рынке ЭТП 
насаждалась идея универсальности 
площадок: Минфин год потратил на 
это, до него — Минэкономики, оба 
под руководством ФАС. 

”
Растаски-

вание“ площадок на специализиро-
ванные — вредная для рынка непо-
следовательность». По словам гла-
вы ЭТП «ТЭК-Торг» Дмитрия Сытина, 
аналитику для мониторинга цен на 
лекарства можно получить и сейчас 
— с помощью каталога номенклату-
ры закупаемых товаров. «Отдельные 
площадки могут существовать для 
товаров, относящихся к гостайне, но 
для лекарств, если и рассматривать 
вариант отделения, было бы доста-
точно специального раздела на ка-
ждой из существующих ЭТП»,— го-
ворит он. Чистые потери существу-
ющих площадок в случае перевода 
всех лекарственных торгов на одну 
составят 20–30% их прибыли и ком-
пенсировать эти потери из-за зако-
нодательного ограничения тарифов 
на другие торги будет невозможно, 

говорит господин Сытин. Расходы 
же на создание новой площадки «с 
нуля», по его словам, составят 200–
300 млн руб.

В «РТ — Проектные технологии» 
(дочка «Ростеха», оператор единой 
информсистемы закупок) 

”
Ъ“ вче-

ра заявили, что в обсуждении ини-
циативы компания не участвовала: 
«Для нас это такая же новость, как 
для всех». В Минфине ограничи-
лись констатацией того, что вопрос 
создания спецЭТП для госзакупок 
лекарств «будет проработан со все-
ми заинтересованными ведомства-
ми». Напомним, однако, что рынок 
госзаказа уже переживает масштаб-
ную реформу: до 1 октября должны 
быть отобраны универсальные ЭТП 
для электронных госзакупок и заку-
пок госкомпаний у малого бизнеса 
по единым новым правилам. От-
ход от этой универсальности и не-
избежное появление отдельного ре-
гулирования для выделенных сек-
торов закупок в логику реформы не 
укладывается.

Анастасия Мануйлова,  
Дарья Николаева,  
Олег Сапожков

Аптека для госзакупок
Госзаказ на лекарства могут перевести на новую торговую площадку

По данным ПФР, количество не-
коммерческих организаций, при-
менявших льготные тарифы в 2015 
году (более свежие данные не при-
водятся), по сравнению с 2013-м уве-
личилось на 22% — до 2,9 тыс., чи-
сло благотворительных организа-
ций — на 24%, до 1,1 тыс. По оцен-
ке Минэкономики, объем выпадаю-
щих доходов страховых фондов по 
этой категории плательщиков со-
ставляет порядка 2 млрд руб. «Уве-
личение тарифов страховых взно-
сов для них не даст ощутимого поло-
жительного эффекта для бюджетной 
системы РФ, но отмена указанных 
льгот может негативно повлиять на 
развитие некоммерческого секто-

ра экономики и благотворительно-
сти»,— отмечает Максим Орешкин. 

По части предпринимателей у ве-
домства другая аргументация. По-
ясним, что речь идет о меньшей ча-
сти малого бизнеса, поименован-
ной в ст. 427 Налогового кодекса. Это 
так называемый неторговый бизнес 
— организации и индивидуальные 
предприниматели, применяющие 
упрощенную систему налогообло-
жения, занятые производственной 
деятельностью и оказывающие услу-
ги в сфере науки, культуры, здравоох-
ранения, образования, соцобслужи-
вания и т. д. Там же аптеки на ЕНВД 
и индивидуальные предпринимате-
ли на патенте. В этом случае Максим 
Орешкин обосновывает сохранение 
льгот целями нового майского ука-

за президента об увеличении занято-
сти в сфере малого и среднего бизне-
са к 2024 году до 25 млн рабочих мест 
(сейчас, по данным ФНС России, в 
ней трудятся 19,2 млн человек).

В письме указано, что повыше-
ние взносов может повлечь сокраще-
ние числа зарегистрированных ИП, 
их уход из правового поля или реги-
страцию в качестве безработных, так 
как сектор малого предприниматель-
ства имеет «высокий уровень реаги-
рования на любые изменения в сфе-
ре госрегулирования предпринима-
тельской деятельности». В Минэко-
номики опасаются повторения ситу-
ации 2013 года, когда за двукратным 
ростом фиксированного платежа по 
взносам последовало массовое сня-
тие с госрегистрации: тогда за год с 

учета снялись 512 тыс. ИП, или 12,7% 
от их общего количества.

С просьбой продлить до 2025 года 
действие пониженных тарифов взно-
сов к Дмитрию Медведеву также обра-
тилась «Опора России». Глава организа-
ции Александр Калинин в этом пись-
ме отмечает, что отмена льгот «приве-
дет к сокращению занятости населе-
ния в малом бизнесе, к росту теневой 
занятости и безработицы, что нане-
сет значительный ущерб федерально-
му и региональным бюджетам». «Сфе-
ры, на которые распространены льго-
ты, являются социально значимыми и 
направленными на поддержание ин-
новационного развития экономики 
страны и достойного уровня социаль-
ной поддержки населения»,— указы-
вает Александр Калинин.

Председатель комиссии по со-
циальному предпринимательству 
«Опоры» Сергей Голубев отмечает, 
что льготной ставкой платежа поль-
зуется лишь 10% всех НКО: «Многие 
просто не знают о ней, других не 
устраивает сложная система налого-
вого администрирования, поэтому 
им проще платить налоги по макси-
муму». По его словам, льготный соц-
платеж эффективен на старте работы 
НКО, однако «если государство хочет 
реально развивать эту сферу, то про-
сто ставки в 20% недостаточно, важ-
ны комплексные меры поддержки».

В Минфине, отвечающем за прав-
ку Налогового кодекса, вчера не смо-
гли дать комментарии по теме льгот-
ных взносов.

Дарья Николаева

Малый бизнес оставляют на продленке

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 487

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в июне 2018 
года, сообщила Федеральная таможенная служба. Всего за первое полугодие сумма поступлений составила 
2,627 трлн руб. Это на 26% больше, чем годом ранее: в январе—июне 2017 года таможенные поступления 
составляли 2,084 трлн руб. Рост сборов с внешней торговли объясняется в основном ростом цен на нефть, 
которая составляет основу российского экспорта. Средняя цена Urals в январе—июне 2018 года была равна 
$68,83 за баррель, что на 37% выше $50,3 за баррель, фиксировавшихся за тот же период 2017 года. План по 
перечислениям в бюджет для таможенного ведомства на 2018 год недавно был увеличен до 5,338 трлн руб.

КАПВЛОЖЕНИЯ

Для инвестиций  
не видно оснований

Оценки квартальной динамики 
инвестиций со снятой сезонностью 
подтверждают замедление роста 
инвестактивности в начале 2018 
года, констатируют эксперты Центра 
развития ВШЭ в новом обзоре «Ком-
ментарии о государстве и бизнесе». 
Ранее замедление роста квартальных 
вложений до минус 0,4% со снятой 
сезонностью отмечал ЦМАКП. Рос-
стат же оценивал рост инвестиций 
в основной капитал в первом квар-
тале в 3,6% в годовом выражении. 
Замедление инвестактивности 
аналитики ВШЭ связывают с обеспе-
ченной конъюнктурными факторами 
высокой базой 2017 года (4,4% по 
оценке Росстата) — тогда заверша-
лись крупные проекты государства 
и госкомпаний (объекты чемпионата 
мира по футболу, проекты в Крыму, 
трубопроводы «Газпрома» и др.).

Одновременно аналитики отмеча-
ют существенную дифференциацию 
динамики капвложений по секторам 
экономики. Наиболее интенсивно 

росли вложения в добычу нефти 
и газа (на фоне улучшения рыночной 
конъюнктуры) и в организации тури-
стической деятельности. В остальных 
секторах динамика была либо сильно 
скромнее, либо вовсе отрицатель-
ной. Впрочем, по итогам первого 
квартала распределение отраслей 
промышленности по соотношению 
прироста производства и инвес-
тиций стало равномернее из-за 
недоинвестирования в обработке 
и неспособности добывающего сек-
тора существенно увеличить выпуск 
(в наблюдаемом периоде, напомним, 
РФ была связана сделкой ОПЕК+). 
В результате в экономике стало 
больше компаний с негативной дина-
микой расширения производства.

При этом, как отмечают авторы 
обзора, прирост инвестиций скорее 
является последствием экономиче-
ского роста, нежели, наоборот, до-
полнительные вложения вызываются 
предельной загрузкой имеющихся 
мощностей, а без нее обеспечи-
вают создание простаивающих 
производств. Ранее Сергей Цухло 
из ИЭП отмечал рост запасов гото-
вой продукции во втором квартале, 
что не говорит о нехватке мощностей 
и наличии у компаний стимулов 
к их расширению. В этой связи 
аналитики высказывают сомнения 
относительно планов правительства 
и ЦБ по увеличению инвестиций 
в ближайшие годы — «навязанный 
директивно» рост инвестиций может 
обернуться финансовыми потерями. 
В обзоре отмечается: чтобы инвести-
ции достигли таргета правительства 
в 25% ВВП, они должны расти на 
5,2% в год, притом что рекордный 
темп роста в 2017 году, обусловлен-
ный конъюнктурными условиями, 
был ниже этого показателя.

Оскар Мухаметов
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Как стало известно ”Ъ“, премьер-министр 
Италии Джузеппе Конте предложил парт-
нерам по ЕС и G7 рассмотреть вопрос о ча-
стичном возобновлении работы в России 
Европейского банка реконструкции и раз-
вития (ЕБРР). Эту информацию ”Ъ“ под-
твердил посол Италии в Москве Паскуа-
ле Терраччано. В ЕБРР поясняют, что для 
принятия такого решения необходимо со-
гласие 65 других акционеров банка.

Италия официально предложила партне-
рам возобновить работу в России ЕБРР в ходе 
международных встреч в июне этого года. «Ка-
сательно предложения возобновить финанси-
рование ЕБРР малых и средних предприятий в 
России уточняем, что речь идет о предложении 
правительства Италии, выдвинутом премьер-
министром Джузеппе Конте на уровне ЕС (на 
заседании Европейского совета на прошлой 
неделе) и на саммите G7 в Монреале»,— гово-
рится в письме посла Терраччано в 

”
Ъ“.

По словам дипломата, в ближайшие меся-
цы ЕБРР будет полноценно привлечен к рабо-
те по прояснению порядка реализации данно-
го предложения, задача которого возобновить 
кредитную линию, заблокированную с 2014 
года, «с тем чтобы придать новый импульс ро-
сту малого и среднего бизнеса в России и кос-
венно стимулировать развитие гражданско-
го общества».

Напомним, ЕБРР перестал инвестировать 
в Россию после введения антироссийских 
санкций Евросоюзом и США в 2014 году. При 
этом заморозка коснулась и инвестиций, не 
аффилированных с государством и госком-
паниями. В настоящее время ЕБРР продолжа-
ет управлять портфелем ранее осуществлен-

ных российских инвестиций на сумму менее 
€3 млрд. До этого года у банка было семь офи-
сов в России, но теперь осталось лишь два — 

в Москве и Санкт-Петербурге. Италия счита-
ет меры, затрагивающие интересы малого и 
среднего бизнеса в РФ, избыточными и проти-
воречащими изначальному замыслу ЕС.

О том, что Рим готов выступить с таким 
предложением, 

”
Ъ“ сообщал 28 июня. Тогда 

посол Терраччано пояснил 
”
Ъ“, что многие 

европейские партнеры считают инициативу 

Италии «разумной». Однако старший советник 
ЕБРР в Восточной Европе и на Кавказе Антон 
Усов тогда выразил мнение, что речь может ид-
ти о «частной инициативе» дипломата. Вчера 
в посольстве Италии 

”
Ъ“ уточнили, что идея 

о частичном возобновлении работы в России 
ЕБРР вовсе не «частная инициатива» посла 
Паскуале Терраччано, а предложение премь-
ер-министра страны. Господин Усов на прось-
бу еще раз прокомментировать заявление по-
сольства пояснил 

”
Ъ“: «Если правительство 

Италии вносит предложение, то оно должно 
быть рассмотрено всеми странами—акционе-
рами банка, которых в общей сложности 66, 
включая Италию. Какие-то действия дальше 
будут зависеть от того, какое решение они вы-
несут и будут ли вообще это рассматривать».

Между тем ранее в июне президент ЕБРР Су-
ма Чакрабарти заявил в интервью Reuters, что 
банк не планирует возобновлять кредитова-
ние в России. «Я не чувствую аппетита акционе-
ров к возобновлению инвестиций ЕБРР в Рос-
сии»,— пояснил он. Между тем с лета прошло-
го года финансировать проекты, от которых от-
казался ЕБРР, начал Евразийский банк разви-
тия (ЕАБР). На прошлой неделе зампред прав-
ления ЕАБР Андрей Крайний заверил «РИА Но-
вости», что банк готов продолжить замещение 
российских проектов ЕБРР, так как возвраще-
ние последнего в Россию в любом случае будет 
проблематичным. Но даже если этот процесс 
затянется на долгое время, минимум одного 
сторонника итальянской инициативы можно 
назвать уже сейчас — это Россия, которая так-
же входит в число акционеров ЕБРР и владеет 
4% капитала. У стран ЕС и G7 — более 85%.

Галина Дудина, Елена Черненко

Италия бьется за российский малый бизнес
Рим убеждает партнеров по ЕС и G7 вернуть в Россию инвестиции ЕБРР
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Премьер-министр Джузеппе Конте 
действительно предложил ЕС возо-
бновить финансирование ЕБРР ма-
лых и средних предприятий в России  
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Страховка  
зависла на орбите
Споры о причинах потери AngoSat-1 
близки к завершению

Как стало известно ”Ъ“, компа-
ния АВЭКС, изготовившая для 
ангольского телекоммуникаци-
онного спутника AngoSat-1 аппа-
ратуру регулирования и контр-
оля АРК-910, утверждает, что ее 
изделия не могли стать причи-
ной потери аппарата. Ранее ава-
рийная комиссия рассматрива-
ла несколько вариантов, считая 
приоритетным сбой в работе но-
вой системы энергообеспече-
ния, часть оборудования которой 
и поставляла компания АВЭКС. 
Выводы комиссии, которая рас-
следует причины ЧП на  орбите 
с декабря 2017 года, должны 
быть обнародованы в ближайшее 
время: без заключения комиссии 
страховые компании не могут вы-
платить «Энергии» страховку за 
AngoSat-1 в размере $121 млн.

О том, что причиной нештатной 
ситуации на AngoSat-1 мог стать 
сбой в аппаратуре, поставленной 
фирмой АВЭКС, отраслевые источ-
ники 

”
Ъ“ сообщали практически сра-

зу после потери космического аппа-
рата (см. 

”
Ъ“ от 28 декабря 2017 года). 

По информации 
”
Ъ“, эта компания 

изготовила аппаратуру регулирова-
ния и контроля (АРК-910) и аппарату-
ру питания и управления (АПУ-310), 
являющиеся составной частью сис-
темы энергоснабжения спутника. 
Для расследования причин была со-
здана специальная комиссия, рабо-
та которой, как сообщили 

”
Ъ“ вчера 

в РКК «Энергия», находится «в завер-
шающей стадии — идет оформление 
необходимых документов». Там под-
черкнули, что эксперты уже устано-
вили «наиболее вероятную причи-
ну», но раскрыть ее до окончатель-
ного завершения работы комиссии 
отказались.

Топ-менеджер одного из пред-
приятий космической промышлен-
ности говорит, что комиссия рас-
сматривала целый список версий, 
в числе которых были загазован-
ность, образовавшаяся из-за сраба-
тывания пирозамков при разделе-
нии головной части, разрядка ак-
кумуляторных батарей аппарата и 
критический сбой в 100-вольтной 
системе энергообеспечения спут-
ника. По его информации, первые 
два варианта в ходе разбора поле-
тов были отклонены (газообразная 
смесь не сказалась бы на работе си-
стем, а заряд аккумуляторов в мо-
мент вывода аппарата на орбиту со-
ставлял 16500 Вт•ч), а третий до по-
следнего оставался основным.

В АВЭКС, впрочем, 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что версия с критическим сбо-
ем энергообеспечения носит пред-
положительный характер и «досто-
верная причина нештатной ситуа-
ции в работе AngoSat-1 по-прежне-
му не установлена». При этом в ком-
пании подтвердили, что они постав-
ляли для ангольского спутника ап-
паратуру АПУ-310 и АРК-910. «Она 

(аппаратура.— 
”
Ъ“) прошла весь 

комплекс испытаний, в том числе 
наземную экспериментальную от-
работку и отработку в составе кос-
мического аппарата, и была приня-
та военной приемкой Министерст-
ва обороны РФ»,— добавили в ком-
пании. Там утверждают, что заме-
чаний к работе АПУ-310 не возни-
кло, а после нештатной ситуации с 
AngoSat-1 было принято решение о 
проведении дополнительных испы-
таний технологического наземного 
образца АРК-910 с участием предста-
вителей «Энергии» «по согласован-
ной сторонами методике». «Испы-
тания подтвердили работоспособ-
ность АРК-910, что оформлено соот-
ветствующими протоколами»,— от-
метили в АВЭКС.

Подозрения специалистов в 
адрес системы энергоснабжения 
AngoSat-1 выглядели отчасти обо-
снованными: дело в том, что имен-
но на этом аппарате была примене-
на схема с тремя номиналами пита-
ния (28 вольт для российских аппа-
ратов; 50 вольт для отдельных ви-
дов европейской аппаратуры; 100 
вольт для европейских аппаратов). 
В то же время приборы этой фир-
мы устанавливались на спутниках 
«Ямал-100» и «Ямал-202» (запущены 
в 1999 и 2003 годах соответствен-
но): их летная квалификация соста-
вила свыше 12 лет и 14,5 года (по-
следнее можно назвать рекордом 
для РФ). До этого момента АВЭКС 
в части спутников работал только 
на 28-вольтовых системах, но в ча-
сти аппаратуры питания для элек-
троракетных двигателей — уже при 
напряжении до 300 вольт. Помимо 
АВЭКС взяться за подобную работу 
могла лишь одна компания — «Мо-
дуль». Но с АВЭКС связи у «Энергии» 
были прочнее: по информации 

”
Ъ“, 

фирма задействована в создании 
аппаратуры для спутников, входя-
щих в Единую космическую систе-
му обнаружения и боевого управле-
ния (ЕКСОиБУ).

По словам отраслевого источ-
ника 

”
Ъ“, итоговые выводы комис-

сии крайне важны для получения 
$121 млн страховой выплаты за по-
терянный AngoSat-1 (страховщика-
ми выступали «Согаз» и «ВТБ-Стра-
хование» в пропорции 50/50). 26 
апреля «Энергия» направила стра-
ховщикам уведомление об убыт-
ке: начиная с этой даты корпорация 
обязана в течение 180 дней предо-
ставить все необходимые докумен-
ты для получения страхового воз-
мещения (к таким относится заклю-
чение аварийной комиссии). Впро-
чем, даже в случае получения этой 
суммы «Энергии» придется изыски-
вать дополнительные средства, по-
скольку пропавший AngoSat-1 сто-
ил $252 млн. Новый аппарат едва ли 
будет стоить дешевле.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Регионы остаются  
без внесистемных кандидатов
Партии готовятся к сентябрьским выборам

ЛДПР и КПРФ определились, ко-
го выставят на дополнительных 
выборах депутата Госдумы в од-
номандатном Амурском округе. 
Округ стал вакантным после то-
го, как популярный в регионе де-
путат от ЛДПР Иван Абрамов пре-
кратил полномочия, получив 
гарантии от нового губернатора 
Василия Орлова, что будет деле-
гирован в Совет федерации (СФ). 
На этой территории «Единая Рос-
сия» своего кандидата не вы-
ставляет, а источники ”Ъ“ утвер-
ждают, что округ по достигнутым 
договоренностям должен остать-
ся за ЛДПР. В Орловской обла-
сти врио губернатора от КПРФ 
Андрей Клычков решил не экспе-
риментировать и продлить пол-
номочия нынешнему сенатору 
Владимиру Круглому.

В «Единой России» 
”
Ъ“ сказали, 

что выдвижение кандидатов на до-
выборы в Госдуму, в том числе в 
Амурской области, будет обсуждать-
ся на заседании генсовета 9 июля. 
«Давать срез информации» до заседа-
ния генсовета в партии сочли некор-
ректным. До сих пор с кандидатом в 
регионе партия не определилась.

Довыборы предстоят в связи с 
тем, что досрочно прекратил депу-
татские полномочия депутат, из-

бранный по этому округу от ЛДПР, 
Иван Абрамов, а назначенный пре-
зидентом врио губернатора Амур-
ской области Василий Орлов вклю-
чил господина Абрамова в список 
кандидатов в сенаторы от области. 
Во время выборов в Госдуму 2016 
года этот округ (№71) был одним 
из так называемых договорных: 
там «Единая Россия» не выставля-
ла своего кандидата, чтобы парти-
ям думской оппозиции было про-
ще провести своих одномандатни-
ков. «Тогда были достигнуты до-
говоренности, что каждая партия 
выдвигает своего кандидата в опре-
деленном округе и другие партии с 
ним не конкурируют»,— пояснил 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы от ЛДПР 

Игорь Лебедев. Иван Абрамов из-
вестен в регионе: еще в 2015 году, 
на предыдущих выборах губерна-
тора Амурской области, он набрал 
28,3%, а тогдашний глава региона 
Александр Козлов — 50,6%. Источ-
ники 

”
Ъ“ в оппозиционных парти-

ях утверждают, что лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский заранее полу-
чил гарантии, что округ №71 оста-
нется за партией. ЛДПР выдвигает в 
депутаты зампреда гордумы Благо-
вещенска Андрея Кузьмина.

В КПРФ рекомендовали выдви-
нуть кандидатуру секретаря Амур-

ского обкома депутата Татьяну Раку-
тину. Зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин считает, что «административный 
ресурс будет на стороне ЛДПР», одна-
ко этот округ один «из приоритетных 
для борьбы за победу», поэтому Тать-
яна Ракутина будет также кандидатом 
в губернаторы Амурской области.

В Калининградской области до-
выборы проходят из-за того, что гла-
вой города стал депутат Госдумы от 
«Единой России» Алексей Силанов. 
На его место от той же партии бал-
лотируется экс-мэр Калининграда 
Александр Ярошук. Против него от 
«Справедливой России» пошел Кон-
стантин Дорошок, который стал из-
вестен во время массовых акций 
протеста в регионе против властей 
в 2009–2010 годах (против губерна-
тора Георгия Бооса). Выдвижение от 
партии освобождает от сбора подпи-
сей, но он остается беспартийным, 
«взгляды на происходящее вокруг 
не изменились», сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Дорошок. Он считает, что своих 
кандидатов выдвинут КПРФ и ЛДПР, 
но главным соперником называет 
бывшего мэра Ярошука. Оппозицио-
нер рассчитывает в основном на по-
жертвования граждан и сарафанное 
радио: у него самого нет средств на 
ведение кампании, в партии «помо-
гать, скорее всего, не будут». На ру-

ку, по мнению кандидата, ему могут 
сыграть непопулярные меры феде-
ральных властей: повышение пен-
сионного возраста и НДС.

Представителей оппозиции не 
оказалось среди кандидатов в сена-
торы, предложенных врио губерна-
тора Орловской области коммуни-
стом Андреем Клычковым, который 
идет на выборы. Вместе с действую-
щим членом СФ от исполнительной 
власти региона, бывшим главвра-
чом Владимиром Круглым, госпо-
дин Клычков выдвинул директора 
сельхозкомпании «Орел Нобель-аг-
ро» Виталия Мельникова и директо-
ра завода «Ливгидромаш» Анатолия 
Дворянкина. «Я выбирал людей, ко-
торые помогут области развивать-
ся и будут достойно представлять 
ее на федеральном уровне»,— объ-
яснил свой выбор врио губернато-
ра. По данным 

”
Ъ“, будущий сена-

тор уже определен — господин Кру-
глый может продлить свои полномо-
чия. «Он занимается в Совете феде-
рации социальной сферой, доказал 
свою состоятельность и будет поле-
зен в верхней палате»,— объяснил 

”
Ъ“ человек из его окружения.

Виктор Хамраев;  
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Софья Самохина,  
Наталья Корченкова

Главу петербургского избиркома  
найдут без суеты
Среди кандидатов называют бывшего секретаря ЦИКа

В Санкт-Петербурге активизиро-
валось обсуждение кандидатур 
на пост главы горизбиркома по-
сле отставки Виктора Панкевича. 
Среди потенциальных кандида-
тов источники ”Ъ“ называют быв-
шего секретаря Центризбирко-
ма (ЦИК) Николая Конкина. Глава 
ЦИКа Элла Памфилова сказала 

”Ъ“, что не общалась с господи-
ном Конкиным по этому поводу. 
Она видит во главе петербург-
ского избиркома человека, «ко-
торый не позволил бы за своей 
спиной создавать дублирующие 
системы по выборам». По  словам 
главы ЦИКа, время на подбор 
есть: «Санкт-Петербург не терпит 
 суеты».

В качестве потенциального кан-
дидата на пост председателя изби-
рательной комиссии Санкт-Петер-
бурга ЦИК якобы рассматривает 
кандидатуру Николая Конкина. Об 
этом сообщили 

”
Ъ“ собеседники, 

близкие к горизбиркому. Николай 
Конкин начинал карьеру в Санкт-
Петербурге. Ранее он был депута-
том Ленсовета, членом городской 
коллегии адвокатов, а был делеги-
рован в ЦИК в 2003 году при поддер-

жке нынешнего лидера «Справед-
ливой России», а тогда председате-
ля Совета федерации Сергея Миро-
нова. С 2007 года, пока комиссию 
возглавлял Владимир Чуров, госпо-
дин Конкин был секретарем ЦИКа. 
В 2016 году в новый состав комис-
сии перед очередными федераль-
ными выборами Николай Конкин 
не попал, как и значительная часть 
членов Центризбиркома. Несколь-
ко членов комиссии трудоустроены 
и продолжают заниматься выбора-
ми. Бывший зампред ЦИКа Стани-
слав Вавилов — член Мосгоризбир-
кома, а Леонид Ивлев, работавший 
с администрацией президента, сна-
чала работал в обществе «Знание», 
а теперь, по данным «Ведомостей», 
консультирует мэрию Москвы. В 
ЦИКе утверждают, что не видели 
Николая Конкина с 2016 года и не 
знают о консультациях с ним по по-
воду дальнейшего трудоустройства.

Элла Памфилова сказала 
”
Ъ“, что 

«Конкин очень уважаемый человек», 
но с ним она не общалась. Хотя ме-
сто председателя Петербургского из-
биркома вакантно, есть «примерно 
месяц на размышления». «Мы не то-
ропимся, Санкт-Петербург не терпит 

суеты. Мы рассматриваем кандида-
тов, главное, это должен быть чело-
век, который не позволил бы за сво-
ей спиной создавать дублирующие 
системы по выборам и мог решать 
стоящие перед избирательной сис-
темой вопросы»,— отметила глава 
Центризбиркома.

Ранее в качестве кандидатов на 
пост главы избиркома источники 

”
Ъ“ называли председателя избира-

тельной комиссии Ленобласти Ми-
хаила Лебединского и его предшест-
венника Владимира Журавлева. Ни 
один из перечисленных кандидатов 
не является близким ни к админис-
трации Петербурга, ни к региональ-
ному заксобранию (эти органы влас-
ти конкурируют за контроль над го-
родской политикой, в том числе над 
избирательной комиссией). Преж-
ний председатель петербургского 
избиркома Виктор Панкевич, к ра-
боте которого после президентских 
выборов предъявлял претензии 
ЦИК, ушел в отставку 26 июня. Он 
перешел на должность помощника 
полпреда в Северо-Западном феде-
ральном округе Александра Бегло-
ва. При этом незадолго до отставки 
господина Панкевича его сын Ев-

гений получил работу в Смольном 
— он стал председателем городско-
го комитета по туризму. На протя-
жении последнего года Виктор Пан-
кевич не контролировал работу пе-
тербургского избиркома: большин-
ство его членов были лояльны спи-
керу городского заксобрания Вя-
чеславу Макарову, а сам председа-
тель находился в составе ориенти-
рованного на администрацию горо-
да меньшинства. Сейчас обязаннос-
ти председателя избиркома времен-
но исполняет зампред комиссии Ал-
ла Егорова.

Назначить нового члена петер-
бургского избиркома на место Вик-
тора Панкевича ЦИК должен по фор-
мальной рекомендации региональ-
ной администрации, последний 
срок приема предложений — 23 ию-
ля. Собеседники 

”
Ъ“ в избиркоме за-

держку с назначением нового пред-
седателя связывают с необходимо-
стью согласования интересов элит-
ных групп, ориентированных на го-
родскую администрацию, заксобра-
ние и полпредство президента.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Выборы в природных условиях
Загородные избирательные участки могут вместить 35 человек,  
но без особых удобств

Спикер Мосгордумы Алексей 
Шапошников провел проверку 
участка для голосования на вы-
борах мэра Москвы в Подмо-
сковье. Выявились недостатки: 
маленькое пространство, отсут-
ствие туалетов (положены по ре-
гламенту) и комнат отдыха для 
сотрудников комиссии. Стои-
мость организации участков пока 
не названа. Но господин Шапош-
ников говорит, что они хороши: 
«Нет ничего прекраснее, чем пой-
ти в подмосковный лес, послу-
шать пение птиц и подышать све-
жим воздухом».

Рабочая группа при Мосгориз-
биркоме (МГИК) по организации 
участков за пределами Москвы про-
вела выездное заседание, на кото-
ром утвердила образец временного 
модульного участка на выборах мэ-
ра. Заседание прошло в десяти кило-
метрах от МКАД возле коттеджного 
поселка «Смородинка» (Раменский 
район Московской области). Участ-
никам выездного заседания проде-
монстрировали два варианта поме-
щений для избирательного участка, 
однако члены рабочей группы ут-
вердили тот, что поменьше — пло-
щадью 25 кв. м, даже не осматривая 
второй вариант. Глава рабочей груп-
пы, спикер Мосгордумы Алексей 
Шапошников выбор объяснил тем, 
что в садовых товариществах и так 
мало места. По оценкам членов ра-
бочей группы, на выбранном участ-
ке одновременно могут находить-
ся не более 35 человек. Избиратель-

ный участок напоминает гараж, но с 
окном и гербом Москвы. Внутри — 
несколько столов для работников 
избирательной комиссии и наблю-
дателей, есть небольшой шкаф для 
верхней одежды, две камеры видео-
наблюдения и две кабинки.

Из недочетов члены рабочей 
группы предварительно отмети-
ли отсутствие освещения в кабин-
ках и неудачное расположение гар-
дероба. Над обеспечением загород-
ных участков туалетами господин 
Шапошников обещал еще порабо-
тать, сославшись на то, что перенос-

ные помещения будут «находиться 
либо рядом с правлением СНТ, либо 
рядом с магазинами». «Либо рядом 
с лесом»,— пошутил один из прове-
ряющих. Член МГИКа и секретарь 
рабочей группы Дмитрий Реут от-
метил, что «в стандартах прописан 
биотуалет».

Ранее в МГИКе сообщали, что ор-
ганизуют более 170 таких участков 
(не более 10% от общего числа сто-
личных избиркомов). Стоимость ор-
ганизации одного участка пока не 
объявлена. «Я уточню и назову сто-
имость на следующей неделе»,— за-
верил Алексей Шапошников. «Знае-
те, возможность для людей осущест-
вить свое избирательное право там, 
где им комфортно,— это бесцен-

но»,— поддержал коллегу господин 
Реут. Рабочая группа рассчитывает, 
что после выборов участки переда-
дут в ведение садоводческих товари-
ществ, а при необходимости их мож-
но будет вновь использовать по целе-
вому назначению.

Из-за малых размеров модульно-
го участка специального места для 
отдыха членов избирательной ко-
миссии и наблюдателей не предус-
мотрено. «К сожалению, они рабо-
той очень загружены. С семи утра 
и до окончания подсчета голосов 
избирательная комиссия, по сути, 
не отдыхает. Если выдастся свобод-
ная минута, мне кажется, нет ни-
чего прекраснее, чем пойти в под-
московный лес, послушать пение 
птиц и подышать свежим возду-
хом»,— сказал Алексей Шапошни-
ков. Кандидат «Справедливой Рос-
сии» Илья Свиридов, тоже приехав-
ший на проверку, его поддержал: 
«Теперь не будет необходимости 
выбора между копанием картошки 
и выбором мэра. Избиратели смо-
гут делать и то и другое».

Напомним, весной по инициа-
тиве Сергея Собянина Мосгордума 
приняла поправки к Избиратель-
ному кодексу, которые позволяют 
создавать участки для голосования 
на выборах мэра в других субъек-
тах РФ. Аналогичный закон принят 
и в Подмосковье. В федеральном за-
конодательстве возможность созда-
ния «выносных» участков не пред-
усмотрена.

Марина Царева

«Дачные» избирательные 
участки к отдыху совсем 
не располагают   
ФОТО МАКСИМА ГРИГОРЬЕВА/ТАСС

Вчера состоялось вручение ежегодной национальной премии «Медиаменеджер России-2018». 
Премия учреждена в 2001 году при поддержке крупнейших профессиональных объедине-
ний — Национальной ассоциации телерадиовещателей, Гильдии издателей периодической 
печати, Ассоциации коммуникационных агентств России. Награды традиционно вручают 
в нескольких номинациях: «Печатные СМИ», «Электронные СМИ», «Информационные  
агентства», «Медиахолдинги»; есть и отдельная номинация «За вклад в развитие отрасли». 
За время существования премии лауреатами стали почти 450 человек. В этом году пре-
мию в номинации «Электронные СМИ» в категории «Федеральные радиостанции» получил 
главный редактор «Коммерсантъ FM» Алексей Воробьев (на фото) — за эффективное 
управление, результатом которого стал «значительный рост аудиторных показателей». 
Иван Тяжлов

РАДИО «КОММЕРСАНТЪ FM»  
ОТМЕТИЛИ ПРЕМИЕЙ
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Генпрокуратура проверит обстоятельст-
ва уголовного дела о сбыте психотроп-
ных препаратов, возбужденного против 
матери ребенка-инвалида, продавшей 
в интернете излишки противоэпилеп-
тического лекарства. Ситуация вызва-
ла огромный общественный резонанс: 
петицию с требованием закрыть дело 
Екатерины Конновой подписали за двое 
суток более 120 тыс. человек. Правоза-
щитники говорят о необходимости пере-
смотра ст. 288 УК РФ, так как «жертвами 
правоприменительного маховика ста-
новятся люди, которые нуждаются в по-
мощи и не получают ее от государства». 
А представители пациентских организа-
ций предупреждают об акциях протеста, 
если дело дойдет до суда.

«Мы призываем закрыть уголовное дело 
против мамы неизлечимо больного ребенка 
и обеспечить в России возможность легально-
го приобретения и применения лекарств про-
тив эпилепсии»,— говорится в петиции, раз-
мещенной от имени детского хосписа «Дом с 
маяком» на сайте Change.org. Обращение под-
писали более 120 тыс. человек.

Речь идет об уголовном деле, возбужден-
ном следственным отделом ОМВД РФ по Ме-
щанскому району Москвы в июне 2018 года 

по ст. 228.1 УК РФ (незаконные производство, 
сбыт или пересылка наркотических средств, 
психотропных веществ или их аналогов; до 
восьми лет лишения свободы) в отношении 
Екатерины Конновой, матери-одиночки, вос-
питывающей двоих детей. Шестилетний Ар-
сений родился с атрезией пищевода (этот ор-
ган у него практически отсутствует) и цере-
бральным параличом. Мальчик является па-
циентом хосписа «Дом с маяком». Согласно 
петиции, госпожа Коннова на одном из ин-
тернет-форумов приобрела 20 микроклизм с 
диазепамом (психотропный лекарственный 
препарат, входит в перечень наркотических 
средств, психотропных веществ и их прекур-
соров, подлежащих контролю в РФ): в России 
диазепам в микроклизмах не зарегистриро-
ван, и большинство родителей детей с эпи-
лепсией «покупают клизмы за границей или 
через перекупщиков на форумах», так как «во 
всем мире судороги лечат диазепамом в ми-
кроклизме, который действует намного быс-
трее ампул». «Так как судороги у Арсения каж-
дый день, а денег в семье не хватает, в хоспи-
се 

”
Дом с маяком“ Екатерине рекомендовали 

получить через поликлинику бесплатно ди-
азепам в ампулах,— говорится в петиции.— 
Пять клизм, которые у нее остались, она ре-
шила на том же форуме перепродать».

В материалах следствия утверждается, что 
«с целью реализации своего преступного умы-
сла Екатерина Коннова незаконно хранила 
психотропное вещество с целью незаконного 
сбыта за денежное вознаграждение 3250 руб.». 
В постановлении (есть в распоряжении 

”
Ъ“) го-

ворится, что «18 июня 2018 года она незакон-
но сбыла психотропные вещества выступаю-
щему в качестве закупщика в ходе проведения 
оперативно-разыскного мероприятия».

Замдиректора хосписа «Дом с маяком» Ли-
дия Мониава заявила, что готовит ходатайст-
во в прокуратуру: «Если дело дойдет до суда, 
я уверена, все родители детей с эпилепсией 
и благотворительные организации выйдут 
маму Арсения защищать, так как из-за того, 
что в России не зарегистрировано большин-
ство форм противоэпилептических препара-
тов, родители вынуждены нелегально поку-
пать детям лекарства, а потом перепродавать 
их, если ребенку не подошло». Директор ГБУЗ 
«Московский многопрофильный центр пал-
лиативной помощи», учредитель фонда помо-
щи хосписам «Вера» Нюта Федермессер в со-
цсетях объяснила отсутствие в РФ зарегистри-
рованной ректальной (в клизме) формы пре-
парата «особенностями российского законо-
дательства, не позволяющего лицензировать 
препарат, который не прошел в РФ клини-

ческие исследования, даже если широко ис-
пользуется в Европе». Госпожа Федермессер за-
явила о необходимости пересмотра существу-
ющих норм законов «Об обращении лекарст-
венных средств», «О полиции» и ст. 228 УК РФ.

В Минздраве РФ 
”
Ъ“ рекомендовали «по 

вопросам о намерении регистрации кон-
кретного торгового наименования препара-
та или его формы выпуска обратиться к про-
изводителю».

Президент Фонда имени Андрея Рылько-
ва (признан в России «иностранным аген-
том») Анна Саранг рассказала, что «на протя-
жении многих лет правозащитники и специ-
алисты в области наркополитики говорят о 
необходимости отмены ст. 228.1 УК РФ»: «По 
этой статье караются люди, которые не со-
вершают реальных преступлений. Жертва-
ми правоприменительного маховика стано-
вятся люди, которые нуждаются в помощи и 
не получают ее от государства».

«Полицейский под прикрытием выиски-
вал преступников на онлайн-форумах ро-
дителей тяжелобольных детей — это предо-
судительно,— заявила директор Amnesty 
International по Восточной Европе и Цент-
ральной Азии Мари Стразерс.— Ведь полити-
ка властей в области здравоохранения застав-
ляет родителей искать жизненно важные ле-

карства в интернете». Физический терапевт-
реабилитолог Екатерина Шабуцкая напомни-
ла, что в статье есть «чудовищный пункт», по 
которому сбыт препаратов не предполагает 
получение денег, но «родители часто обмени-
вается препаратами»: «Сейчас всколыхнулось 
все сообщество мам таких детей, по сути, этот 
инцидент ставит их вне закона».

Адвокат Павел Астахов в разговоре с 
”
Ъ“ 

назвал ситуацию «абсурдной»: «От кого мы 
хотим обезопасить общество, проводя опера-
тивно-разыскные мероприятия на форумах 
онкологических больных и сажая в тюрьму 
мать неизлечимо больного ребенка?» Он за-
явил о «необходимости добиваться прекра-
щения уголовного дела»: «Екатерина Конно-
ва и сотни родителей оказались в подобной 
ситуации не по своей воле, система оказания 
паллиативной помощи вынуждает родствен-
ников тяжелобольных людей идти на всевоз-
можные ухищрения».

«Генпрокуратура внимательно изучит ма-
териалы этого дела и возьмет на контроль ход 
его расследования»,— заявил в четверг «Ин-
терфаксу» официальный представитель над-
зорного ведомства Александр Куренной.

Александра Трифонова,  
Александр Черных,  
Валерия Мишина

«Сотни родителей оказались в подобной ситуации не по своей воле»
Генпрокуратура проверяет уголовное дело матери ребенка-инвалида

Как стало известно ”Ъ“, гене-
ральный директор Научно-про-
изводственного объединения 
(НПО) имени Лавочкина Сергей 
Лемешевский и руководитель 
дирекции правового обеспече-
ния предприятия Екатерина Аве-
рьянова могут стать фигурантами 
уголовного дела о злоупотре-
блении полномочиями. Следст-
венный комитет РФ (СКР) начал 
проверку по материалам проку-
ратуры Московской области и 
ФСБ, которые выявили на пред-
приятии факты необоснован-
ных, по их мнению, многомил-
лионных премиальных выплат 
адвокатскому бюро «Третьяков 
и партнеры». Юристы должны бы-
ли представлять интересы НПО 
в судебных разбирательствах 
с основным акционером объе-
динения — «Роскосмосом». Адво-
каты, по данным чекистов и про-
куроров, получили за два года 
332,5 млн руб., при этом догово-
ры с ними заключались с наруше-
нием закона, а реальную рабо-
ту в судах выполняли сотрудники 
самого НПО или другие юристы.

ГСУ СКР по Московской обла-
сти начало доследственную провер-
ку возможных злоупотреблений на 
НПО имени Лавочкина — этот факт 

”
Ъ“ подтвердили как в следственном 

ведомстве, так и в «Роскосмосе». Под-
робности ни в СКР, ни в госкорпора-
ции не сообщают. Однако, по данным 
источников 

”
Ъ“, основанием для про-

цессуальных действий стали мате-
риалы проверки НПО, проведенной 
совместно сотрудниками подмосков-
ной прокуратуры и оперативниками 
управления «П» службы экономиче-
ской безопасности ФСБ.

Как рассказали несколько источ-
ников в космической отрасли, про-
верке подвергалась оперативная ин-
формация о действующей на пред-
приятии системе выплат так называ-
емых гонораров успеха сотрудникам 
адвокатской конторы «Третьяков и 
партнеры». По данным проверки, ад-
вокатская контора, чей офис находит-
ся недалеко от метро «Сухаревская» в 
Москве, в 2016 году практически ста-
ла монополистом по представлению 
интересов НПО в его судебных спорах 
со своим основным акционером — ГК 
«Роскосмос» (госкорпорации принад-
лежит 95,7% НПО имени Лавочкина).

Привлечение конторы «Третьяков 
и партнеры» для оказания юридиче-
ских услуг проверяющие связали с на-
значением 9 января 2016 года на пост 
советника гендиректора НПО Екате-
рины Аверьяновой, которая несколь-
ко позже заняла должность руководи-
теля дирекции правового обеспече-
ния объединения. Новый топ-менед-
жер посчитала, что юристы НПО не 
справляются с судебными тяжбами с 
«Роскосмосом», и убедила господина 
Лемешевского в необходимости при-
влечения сторонней адвокатской кон-
торы. Как поясняют источники 

”
Ъ“, го-

спожа Аверьянова свой выбор в поль-
зу «Третьякова и партнеров» пояснила 
результатами мониторинга интерне-
та и статистикой отмены судебных ре-
шений. Впрочем, проверяющие пись-
менных результатов проведенного 
главой дирекции мониторинга не об-
наружили, а сама госпожа Аверьянова 
не смогла их представить.

В ходе переговоров с главой адво-
катской конторы Игорем Третьяко-
вым, по версии проверяющих, руко-

водитель правовой дирекции устано-
вила размер премиальных («гонора-
ра успеха»), которые привлеченным 
юристам полагались в случае победы 
в суде или значительного снижения 
размера денежных претензий со сто-
роны «Роскосмоса». Размер премии 
составил 8% от суммы «выигрыша».

За два года, по данным проверяю-
щих, между НПО и адвокатской кон-
торой было заключено 23 договора 
на оказание юридических услуг. При-
чем, как рассказывают источники 

”
Ъ“ 

в ракетно-космической отрасли, про-
верка выявила, что все они были за-
ключены с нарушением федерально-
го закона «О закупках товаров, работ, 
услуг отдельными видами юридиче-
ских лиц» и положения о закупках ГК 
«Роскосмос». В частности, положение 
предусматривает, что без конкурент-
ных процедур возможны закупки на 
сумму не более 500 тыс. руб. Чтобы 
обойти это ограничение, установили 
ревизоры, услуги в договорах дроби-
лись, а это уже противоречит требова-
ниям федерального закона.

Кроме того, по данным проверки, 
не проводилось предварительное со-
гласование договоров с профильны-
ми подразделениями предприятия, 
что нарушает внутренние требова-
ния НПО. Прокуроры и чекисты так-
же пришли к выводу, что «гонорары 
успеха» выплачивались адвокатам 
из бюджетных средств, направляе-
мых на выполнение госконтрактов, и 
включались в себестоимость продук-
ции НПО в качестве накладных расхо-
дов, что в конечном итоге уменьшало 
чистую прибыль объединения. При 
этом сами договоры не облагались 
НДС, в них не был прописан порядок 
расторжения и ответственности сто-
рон, отсутствовало обоснование сто-
имости услуг и т. п.

Проверяющие выявили и случаи, 
когда премии, по их мнению, выпла-
чивались и вовсе без оснований. Так, 
в октябре 2016 года по одному из ар-
битражных дел контора «Третьяков и 
партнеры» получила от НПО премию 
в размере 18,2 млн руб., хотя решение 
суда, за которое она была выплачена, 
затем кассационная инстанция отме-
нила, отправив дело на новое рассмо-
трение. Также прокуроры и чекисты 
установили, что работы по контрак-
там с адвокатской конторой выпол-
няли либо сотрудники юридическо-
го отдела объединения, либо юриди-
ческое некоммерческое партнерст-
во, работники которого не имели ад-
вокатского статуса. При этом, отме-
чают источники в ракетно-космиче-
ской отрасли, прокуратура ранее уже 
указывала на недопустимость подоб-
ной практики, однако и после ее вме-
шательства НПО выплатило адвокат-
ской конторе 154,6 млн руб., общая 
же сумма выплат за два года состави-
ла 332,5 млн руб.

Руководитель пресс-службы «Ро-
скосмоса» Владимир Устименко, под-
черкнул в разговоре с 

”
Ъ“, что глава 

госкорпорации Дмитрий Рогозин 
уже провел совещание, на котором 
заслушал доклад своего заместителя 
по безопасности Сергея Демина по 
ситуации в НПО имени Лавочкина. 
«Мы оказывали и будем оказывать 
все необходимую помощь следствен-
ным органам»,— отметил господин 
Устименко. В адвокатской конторе 
«Третьяков и партнеры» от коммента-
риев отказались.

Владислав Трифонов,  
Иван Сафронов

«Гонорары успеха» 
передали следствию
Руководителей НПО имени Лавочкина 
проверяют на обоснованность  
выплат адвокатам

Как стало известно ”Ъ“, в Санкт-
Петербурге под домашний арест 
помещена бывший генеральный 
директор УК «ПАН-Траст» Елена 
Меньшикова. Она стала первой 
фигуранткой дела о незаконном 
выводе активов Балтийского бан-
ка на 4,1 млрд руб. накануне его 
санации. Госпожа Меньшикова, 
которую ГСУ СКР считает одним 
из доверенных лиц экс-владельца 
банка Андрея Исаева, обвиняет-
ся в злоупотреблении полномочи-
ями, повлекшем тяжкие послед-
ствия. Сейчас петербургское 
кредитное учреждение, четвер-
тый год санируемое Альфа-бан-
ком, через суды пытается вернуть 
под свой контроль многочислен-
ные объекты недвижимости, нахо-
дившиеся ранее под управлением 
компании госпожи Меньшиковой.

Ходатайство ГСУ СКР об избра-
нии меры пресечения бывшему ген-
директору управляющей компании 
«ПАН-Траст» (ПТ) Елене Меньшико-
вой рассматривала судья Октябрь-
ского райсуда Санкт-Петербурга Эль-
вира Вайтекунас. Поначалу предста-
витель следствия предлагал аре-
стовать подследственную. Он сооб-
щил суду, что госпожа Меньшико-
ва 27 июня в здании петербургско-
го управления СКР была допроше-
на в качестве подозреваемой, после 
чего ей было предъявлено обвине-
ние по ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотре-
бление полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия). Тогда же быв-
ший гендиректор была задержана, а 

в ее квартире и офисе управляющей 
компании провели обыски.

Уголовное дело о злоупотреблении 
полномочиями было возбуждено пе-
тербургским ГСУ СКР в октябре 2016 
года, в апреле нынешнего года оно 
было передано в центральный аппа-
рат ведомства. Как говорится в мате-
риалах расследования, занимая долж-
ность гендиректора ПТ, госпожа Мень-
шикова «вопреки законным интере-
сам компании» своими действиями 
причинила ущерб Балтийскому банку, 
а также ООО «Балтфинанс» в целях «из-
влечения выгод и создания благопри-
ятных условий» для ООО «Фортис». От-
метим, что эту фирму СМИ связывают 
с бывшим совладельцем Балтийского 
банка Андреем Исаевым. Как говорит-
ся в деле, Балтийский банк и «Балтфи-
нанс» являлись пайщиками закрыто-
го паевого инвестиционного фонда 
(ЗПИНФ) «Северная столица», распола-
гавшего десятками объектов недвижи-
мости, среди которых, например, Дом 
Зингера на Невском проспекте, кот-
теджный поселок «Сестрорецкий ку-
рорт» и Малый Гостиный двор на кана-
ле Грибоедова. «ПАН-Траст» управляла 
паевым фондом, и госпожа Меньши-
кова, по версии следствия, этим вос-
пользовалась. По данным СКР, в февра-
ле и марте 2014 года от имени УК она 
оформила 102 дополнительных ин-
вестиционных пая стоимостью более 
8 млрд руб., которые были переданы 
«Фортису». В качестве оплаты фонд «Се-
верная столица» получил доли в ООО 
«Петербургское агентство недвижимо-
сти», ООО «Алекс» и ООО «Еврострой» 

на «общую сумму менее 360 млн руб.». 
Поскольку за прошедшее время не-
движимость заметно подешевела, 
сейчас следствие оценивает ущерб в 
4,1 млрд руб.

Настаивая в суде на аресте госпожи 
Меньшиковой, следователь сообщил, 
что обвиняемая, согласно имеющим-
ся у СКР данным, «расторгла в июне 
2018 года трудовой договор» и наме-
ревается скрыться во Франции, где 
у нее якобы имеется недвижимость. 
Также, как следовало из представлен-
ных суду следствием документов, до-
ход «около 1 млн руб. в месяц», кото-
рый получала в УК подследственная, 
дает ей возможность комфортного 
проживания за границей.

Против ареста обвиняемой высту-
пила не только ее защита, но и пред-
ставитель прокуратуры. Причем, по 
данным 

”
Ъ“, позиция надзорного ор-

гана стала для следователя полной не-
ожиданностью, поскольку изначально 
прокуратура поддерживала предложе-
ние СКР. В итоге суд счел арест слиш-
ком суровой мерой пресечения для 
госпожи Меньшиковой. Он пришел к 
выводу, что виза, полученная Еленой 
Меньшиковой в консульстве Фран-
ции, на самом деле была ей нужна для 
поездки на отдых, а не для того, чтобы 
скрыться. Тем более что обвиняемая 
предупредила следователя о своей 
грядущей поездке, что представитель 
СКР суду подтвердил. Суд также отме-
тил, что ничто не мешает «органам 
следствия изъять загранпаспорт» об-
виняемой. Не подтвердились во время 
заседания и данные о наличии у под-

следственной зарубежной недвижи-
мости. В результате суд отправил Еле-
ну Меньшикову под домашний арест 
на два месяца. Отбывать его бывший 
гендиректор будет в своей квартире на 
улице Композиторов, 10, при этом на 
нее наложены жесткие ограничения, 
включая запрет на прогулки.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, Балтий-

ский банк, санируемый с 2014 года 
Альфа-банком, четыре года пытается 
взять под свой контроль ЗПИФН «Се-
верная столица». Председатель прав-
ления Балтийского банка Дмитрий 
Алексеев отметил 

”
Ъ“, что он «удовлет-

ворен тем фактом, что следствие уста-
новило виновное лицо — генераль-
ного директора УК 

”
ПАН-Траст“ Еле-

ну Меньшикову». «Мы надеемся, что 
в ближайшее время суд даст оценку 
действиям Меньшиковой и назначит 
ей справедливое наказание,— сказал 
господин Алексеев.— Мы также над-
еемся, что следствие продолжит рас-
следование уголовного дела и выявит 
иных лиц, причастных к мошенни-
ческим действиям в отношении иму-
щества ЗПИФН 

”
Северная столица“, 

поскольку считаем, что Меньшикова 
действовала не одна». Также предсе-
датель правления банка сообщил, что 
еще в октябре 2017 года пайщики «Се-
верной столицы» приняли решение 
о смене ПТ в качестве управляющей 
компании, но до настоящего време-
ни это решение так и не выполнено, 
«поскольку 

”
ПАН-Траст“ под разными 

предлогами затягивает передачу УК 

”
Альфа-Капитал“ своих функций».

Владислав Трифонов

Недвижимость Балтийского банка  
собирает обвиняемых
Под домашний арест отправлена экс-глава УК «ПАН-Траст»

Как стало известно ”Ъ“, ФСБ России направи-
ла в адрес генерального директора Государ-
ственного Эрмитажа Михаила Пиотровского 
представление об устранении обстоятельств, 
способствовавших совершению преступле-
ния. Это было сделано во время расследо-
вания уголовного дела о мошенническом хи-
щении 30 млн руб. из бюджетных средств, 
выделенных на подготовку к празднованию 
250-летнего юбилея музея. Спецслужба пред-
ложила господину Пиотровскому провести 
проверку проектной документации и испол-
нения условий контрактов по наиболее значи-
мым объектам. Глава Эрмитажа уже подписал 
соответствующий приказ.

Свои рекомендации следственная служба ФСБ 
России выработала по итогам расследования гром-
кого уголовного дела бывшего заместителя гене-
рального директора Эрмитажа по строительст-
ву Михаила Новикова и экс-управляющего ЗАО 
«Балтстрой» Александра Коченова, которое сейчас 
рассматривает Куйбышевский райсуд Санкт-Пе-
тербурга. Оба обвиняются по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере, совершен-
ное группой лиц по предварительному сговору).

Судебный процесс по ходатайству прокурату-
ры проходит в частично закрытом режиме: над-
зорное ведомство просило об этом в связи с не-
обходимостью изучения в ходе разбирательства 
медицинских документов подсудимых (эти дан-
ные составляют охраняемую законом тайну). Од-
нако обвинительное заключение было оглаше-
но открыто.

По версии следствия, в декабре 2012 года Ми-
хаил Новиков, занимающий с 2010 года долж-
ность заместителя гендиректора Эрмитажа по 
строительству, подписал с ЗАО «Балтстрой» кон-
тракт стоимостью около 1,2 млрд руб. на реставра-
цию и приспособление для современного исполь-
зования — в качестве лабораторно-хранительско-
го и административного корпуса — здания Запас-

ного дома Зимнего дворца. По условиям договора 
подрядчик получал аванс 30% стоимости контрак-
та (более 350 млн руб.), который ему был перечи-
слен по распоряжению Михаила Новикова в кон-
це 2012 года. Согласно материалам дела, Новиков 
предложил Александру Коченову совершить хи-
щение части бюджетных средств, выделенных 
по этому контракту. В период с апреля по декабрь 
2015 года обвиняемые, говорится в деле, подгото-
вили платежные документы, в которые были вне-
сены завышенные данные об объемах работ по 
инъектированию стен и сводов подвала (восста-
новление эксплуатационных свойств и обеспече-
ние водонепроницаемости). Как подсчитала след-
ственная служба ФСБ России, таким образом бы-
ло похищено 30,6 млн руб., причем эти деньги бы-
ли впоследствии обналичены и поделены между 

подсудимыми: Михаил Новиков получил 30 млн 
руб., а Александр Коченов — 600 тыс. руб.

На судебном процессе оба фигуранта призна-
ли себя виновными и заявили о возмещении 
ущерба, причиненного их действиями. При этом 
представитель Эрмитажа Наталья Шатихина зая-
вила об отзыве ранее заявленного музеем иска к 
Новикову и Коченову.

По данным 
”
Ъ“, в своем представлении, на-

правленном музею в январе этого года, ФСБ пред-
ложила Михаилу Пиотровскому провести про-
верку проектной документации и исполнения ус-
ловий контрактов по наиболее значимым объек-
там. Спецслужба считает, что музейщикам необхо-
димо исключить «формальный подход к провер-
ке полноты, достоверности и обоснованности до-
кументов, предъявляемых подрядными органи-
зациями к оплате выполненных работ», а также 
принять меры по подготовке качественных техни-
ческих заданий, которые исключили бы возмож-
ность дублирования работ и искусственное завы-
шение их стоимости. Кроме этого ФСБ предложи-
ла руководству Эрмитажа разработать эффектив-
ные механизмы проверки качества и стоимости 
предъявляемых к оплате работ и достоверности 
документов по учету работ в строительстве, явля-
ющихся основанием для производства их оплаты.

Также Эрмитажу предложено принять меры по 
устранению неслужебных контактов сотрудников 
музея с представителями коммерческих органи-
заций, которые выступают исполнителями работ 
по госконтрактам, и разработать и утвердить долж-
ностные инструкции сотрудников Эрмитажа, в ко-
торых четко установлены их права, обязанности и 
ответственность.

По данным 
”
Ъ“, в конце февраля этого года ген-

директор Эрмитажа Михаил Пиотровский издал 
приказ, в котором учтены все рекомендации ФСБ, 
контроль за исполнением этого приказа глава му-
зея оставил за собой.

Дмитрий Маракулин, Санкт-Петербург

Эрмитаж прислушался к ФСБ
Чекисты дали рекомендации, как избежать хищений  
при исполнении контрактов на объектах музея

Гендиректор Эрмитажа Михаил  
Пиотровский издал приказ, в котором 
учтены все рекомендации ФСБ
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Но в 2007 году, когда власти Эстонии пе-
ренесли на Таллинское военное кладбище 
Бронзового солдата (памятник Воину-Осво-
бодителю), министерство культуры Польши 
предложило законопроект, позволяющий 
сносить «символические» памятники, свиде-
тельствовавшие об иностранном господстве 
над Польшей. Тогда же началась работа над за-
конопроектом о местах национальной памя-
ти — будущим законом «О декоммунизации». 

В 2014–2015 годах между Москвой и Вар-
шавой неоднократно вспыхивали конфлик-
ты: российская сторона не согласовала пред-
ложенный поляками проект мемориала 
на месте авиакатастрофы в Смоленске, где 
в 2010 году погиб президент Польши Лех Ка-
чиньский, а польские власти не одобрили 
установку на Раковицком кладбище в Кра-
кове памятника советским военнопленным, 
погибшим в годы советско-польской войны 
в1920 году. С 2014 года памятники стали де-
монтировать вновь.

В списке значатся
Еще в 2013 году прокуратура и польский 
окружной суд Варшава-Прага спорили, при-
знавать ли монумент в Скарышевском парке 
памятником. Если да — значит, за его осквер-
нение следовало судить, а сам памятник ос-
вободителям Польши от фашизма государст-
во должно было защищать. 

В последние годы польские чиновники 
проводят куда более простую классифика-
цию. Памятники бойцам Красной армии, 
если они расположены на кладбищах или 
одиночных захоронениях,— «правильные», 
они подлежат защите, о них следует забо-
титься и содержать в лучшем виде. Памятни-
ки же советским солдатам и Красной армии 
вне кладбищ по логике польских властей — 
«неправильные». Они «несут коммунисти-
ческую идеологию и символику» и должны 
быть снесены.

Вместе с Министерством культуры над-
зор как за военными захоронениями, так 
и за памятниками осуществляет государст-
венное историко-архивное учреждение Ин-
ститут национальной памяти (ИНП) — имен-
но он рекомендует, какие памятники стоит 
снести. Формальное решение затем прини-
мают региональные власти — представи-
тели воеводств. По данным ИНП, несколь-
ко сотен памятников было демонтировано 
еще в 1990-е годы, а в ближайшие два-три го-
да следует демонтировать еще около 200. До 
сих пор о разрушении или переносе памят-
ника становилось известно уже по факту. 

В ответ на просьбу прислать список па-
мятников, подлежащих сносу, ИНП впервые 
предоставил 

”
Ъ“ перечень таких памятных 

мест — правда, из 75 объектов: это те, что бы-
ли в этом году рекомендованы к демонтажу. 
Памятник в Скарышевском парке идет под 
номером 45. 

В основном в списке (ознакомиться с ним 
можно на сайте 

”
Ъ“) — памятники Красной 

армии, хотя на поверку многие из них по-
священы и советским, и польским солда-
там. Некоторые уже снесены — как демон-
тированный в конце марта памятник благо-
дарности советской армии в городе Легни-
ца. Жители прозвали его «Два Ивана» — двое 
солдат, польский и советский, держат на ру-
ках маленькую девочку. Согласно опросам, 
горожане были против сноса. 

К демонтажу рекомендованы и спорные 
монументы, вызывавшие протесты местных 
жителей, и непримечательные памятники 
в глухих провинциальных уголках, в том чи-
сле военнопленным и партизанам. За мно-
гими — своя история. Например, памятник 
партизану в городке Юзефово был установ-
лен на месте гибели героя Польши, крым-
ского татарина Умера Адаманова. После по-
бега из лагеря он прибился к партизанам 
и под именем Мишки-татара командовал од-
ним из самых известных польских парти-
занских отрядов. Погиб, удерживая немцев 
от входа в Юзефово, где теперь есть улица его 
имени — как и в Симферополе. 

• Всего на территории Польши в годы Вто-
рой мировой войны погибли, по разным оцен-
кам, от 1,3 до 2 млн советских граждан. 
Из них до 1,2 млн — это пленные, умершие 
в нацистских лагерях на польской террито-
рии. Остальные — это военнослужащие Крас-
ной армии, погибшие в боях за освобождение 
Польши в 1944–1945 годах (впрочем, в совре-
менной Польше нередко говорят не об «осво-
бождении», а об «оккупации» Красной армии). 
Поименно увековечены лишь около 10% из за-
хороненных. 
Монументы в местах захоронения, с точ-

ки зрения Варшавы, подпадают под дейст-
вие женевских конвенций 1949 года, поль-
ского Закона о военном погребении и воен-
ных кладбищах 1933 года, а также двусто-
роннего договора от 1994 года между пра-
вительствами Польши и РФ «О захоронени-
ях и местах памяти жертв войн и репрес-
сий». Таких захоронений советских солдат 
и военнопленных в Польше — около 700. 
В 2016–2017 годах на ремонт и уход за клад-
бищами и могилами советских военнослу-
жащих было выделено более 6 млн злотых 
(около 108 млн руб.). 

По поводу второй группы — памятников 
под снос — официальный представитель 
Министерства культуры и национального 
наследия Польши Анна Бочан пояснила 

”
Ъ“: 

«Польская сторона считает, что трактовка до-
говора касается исключительно двусторон-
ней защиты кладбищ и мест захоронения. 
Согласно такой трактовке, договор не рас-
пространяется на символические памятни-
ки, то есть памятники братства по оружию 
или благодарности Красной армии, которые 
не являются частью военных кладбищ и ме-
мориальных комплексов».

Прошлым летом президент Анджей Дуда 
одобрил поправки к закону о запрете пропа-
ганды коммунизма или другого тоталитар-
ного строя, согласно которым прокоммуни-
стическую смысловую нагрузку не должны 
нести не только названия улиц, школ и боль-
ниц, но и памятники, обелиски, бюсты, ме-
мориальные доски и так далее. По закону по-
лагалось снести их к апрелю этого года, но 
финансовые и организационные сложности 
замедляют процесс, который растянется еще 
на пару лет.

«В 1945 году советских солдат 
действительно встречали 
в Польше с радостью 
и облегчением»
С Адамом Щивеком, директором бюро по 
мемориальным вопросам ИНП, мы беседу-
ем у входа в варшавский музей Катыни — 
его открыли в 2015 году в память о тыся-
чах польских офицеров и военнопленных, 
расстрелянных в СССР в 1940 году. «Я пони-
маю российскую сторону, которая по-друго-

му смотрит на Великую Отечественную вой-
ну. Мы помним об огромных жертвах, кото-
рые понесли российский народ и другие на-
роды,— признается он, тяжело опираясь на 
зонт-трость.— И мы должны о них помнить, 
об этой жертве погибшего в Польше рядово-
го солдата Красной армии. Но не поддержи-
вая идеологические памятники, а проявляя 
заботу о кладбищах, стараясь продолжать 
поиск захоронений, останков и имен, осу-
ществляя погребения с воинскими почестя-
ми — вот выражение нашей благодарности 
за их жертву».

«Война началась для нас с агрессии Со-
ветского Союза, с удара без объявления 
войны 17 сентября 1939 года. Мы помним 
о тесных контактах между Третьим рейхом 
и СССР. И уже в 1945 году советская армия 
во второй раз за шесть лет зашла с востока 
на нашу территорию — в первый раз как 
агрессор, а теперь как освободитель. Поэ-
тому оценка Красной армии в послевоен-
ной Польше не была однозначной,— объ-
ясняет он.— С одной стороны, в 1945 году 

советских солдат действительно встречали 
в Польше с радостью и облегчением. С дру-
гой — трудно забыть о том, что произош-
ло, о Катыни. Факт в том, что Красная армия 
осталась на этих землях, практически как 
оккупационная армия». 

Представитель ИНП озвучивает нынеш-
нюю официальную позицию Варшавы: па-
мятники советским солдатам якобы по-
всеместно ставились на территории Поль-
ши против воли поляков, а потому должны 
быть снесены. Несколько памятников, в том 
числе демонтированный в 2010 году памят-
ник советско-польскому братству по оружию 
(в Варшаве его называли «Четверо спящих»), 
по словам господина Щивека, можно было 
бы сохранить в музее холодной войны «Под-
борско 3001» в городе Борне-Сулиново на се-
веро-западе Польши — сопроводив экспо-
зицию разъяснениями, что «на самом деле» 
скрывали памятники братству по оружию. 

«То, как вели себя солдаты,— 
это воспоминание, которое 
сохранилось во многих семьях» 
«Нам трудно и неприятно, когда мы слы-
шим, что Польшу обвиняют в преуменьше-
нии роли советских солдат во Второй миро-
вой. С момента полного суверенитета в 1989 
году в Польше не было ликвидировано ни 
одно кладбище российских и советских сол-
дат»,— говорит высокопоставленный поль-
ский дипломат группе приглашенных в Вар-
шаву российских журналистов. 

В Польше стремятся продемонстриро-
вать: несмотря на то что дискуссия о памят-
никах окончательно подорвала двусторон-
ний диалог, Варшава делает многое для ухо-
да за мемориалами — на кладбищах. Однако 
беседу с польскими официальными лицами 
затрудняет их неготовность даже допустить, 
что памятники вне кладбищ можно было бы 
не сносить. От вопросов о польских комму-
нистах и возможности различных тракто-
вок в польском обществе официальные ли-
ца уходят. 

На вопрос, есть ли в польском обществе 
консенсус по поводу отношения к Красной 
армии и ее памятникам, в МИД Польши за-
веряют: большинство поддерживает пере-
нос памятников. Хотя в архивах СМИ можно 
найти и обратные свидетельства. Так, в 2013 
году опрос Millward Brown для «Газеты вы-
борчей» показал, что за возвращение памят-
ника «Четверым спящим» выступали 55% 
варшавян, а против — всего 23%. Более ран-
ний опрос TNS OBOP показал, насколько рас-
колото польское общество: для 38% респон-
дентов памятники советским солдатам бы-
ли символом освобождения, для 33% — сим-
волом порабощения. В то же время всего 8% 
считали, что их необходимо снести. 

«Не было такого отношения»
С 2014 года в Польше без уведомления и со-
гласования с российской стороной было де-
монтировано 42 памятных места. Так что по-
сольству РФ приходится не только вести мо-
ниторинг состояния и наличия памятных 
мест, но и регулярно отправлять в Минкульт 
и МИД Польши письма с протестом. Россий-
ская сторона дает понять, что не откажется 
от своей позиции, даже если диалог между 
Москвой и Варшавой удастся восстановить. 

«Но наши аргументы и личные контак-
ты не помогают»,— признается руководи-
тель представительства Минобороны Рос-
сии по организации и ведению военно-ме-
мориальной работы в Польше Алексей Фо-
мичев. В Варшаве он с 2015 года, а до того ра-
ботал здесь еще в 2000-х годах. Фомичев выу-
чил польский и говорит, что посольство и те-
перь из принципа продолжает приглашать 
на приемы представителей ИНП, Минкуль-
та и воеводских управлений — но найти об-
щий язык это не помогает.

Например, является ли тоталитарным 
символом красная звезда? Раньше, по его 
словам, не являлась, а теперь звезды даже 
на могильных памятниках рекомендуют 

не красить в красный. В его первую коман-
дировку, вспоминает Алексей Фомичев, «не 
было такого отношения и актов вандализ-
ма было гораздо меньше». Можно ли пере-
нести памятники на мемориальные клад-
бища? Господин Фомичев приводит в при-
мер «Четверых спящих»: для возведения па-
мятника жители Варшавы в 1945 году соби-
рали гильзы от снарядов и отдавали в пере-
плавку, и в отрыве от места памятник поте-
ряет всякую смысловую нагрузку. Впрочем, 
обсудить демонтаж памятников до их сно-
са у российских представителей редко полу-
чается: польская сторона о подготовке работ 
не сообщает, делится он. Но добавляет: жи-
тель одного из городков недавно признал-
ся, что спрятал демонтированный мемори-
ал в сарае — ждет, когда закончится «война 
памятников». 

Что касается кладбищ, то хотя расходы на 
уход и охрану лежат на польской стороне, 
российское посольство уже много лет вкла-
дывает средства, в том числе в проведение 
капитального ремонта. Такой ремонт идет 
сейчас, например, в Варшаве на Кладбище 
воинов Красной армии, где 9 мая теперь со-
бирается варшавский «Бессмертный полк». 
Там отреставрировано 270 братских могил 
и даже оставлены «свободные места» — на 
тот случай, если поисковики обнаружат где-
то неизвестные захоронения, откуда можно 
будет перенести останки советских воинов 
в польскую столицу. Из российского бюдже-
та на ремонт воинских захоронений в 2010–
2016 годах было выделено почти $5,5 млн 
против $2,1 млн, выделенных польской 
стороной. Бюджет, выделенный РФ на этот 
год — $534 тыс. «Мы стараемся работать так, 
чтобы не возвращаться к ремонту этих захо-
ронений минимум на 25 лет. Но все кладби-
ща сразу отремонтировать невозможно»,— 
констатирует Алексей Фомичев. 

Представительство под его руководст-
вом также занимается установлением судеб 
погибших и пропавших без вести красно-
армейцев, эксгумацией, идентификацией 
и перезахоронением останков погибших со-
ветских воинов. Сотрудники представитель-
ства получают запросы от родственников по-
гибших в Польше солдат, стараются помочь 
с поисками — в год приходит более 200 за-
просов. 

Плиты под высокой травой 
Свою военно-мемориальную работу ведет 
и польский пенсионер Войцех Бещиньский. 
С 2006 года он на добровольной основе по-
могает искать информацию о советских за-
хоронениях в Польше пользователям не-
скольких интернет-порталов. Господин 
Бещиньский соглашается показать мне не-
сколько кладбищ. 

«Я работал инженером, но увлекся спер-
ва собственной генеалогией, потом помогал 
проводить инвентаризацию одного из клад-
бищ для архива Гданьска, а потом стал пере-
писываться на эту тему с форумчанами»,— 
вспоминает он. Теперь у пана Войцеха своя 
база контактов всех тех, кто обращался к не-
му с вопросами и за помощью. За 13 лет это 
более 5346 человек — те, кто помимо офи-
циальных путей через польский Красный 
Крест и сайт ОБД «Мемориал» ищут родных. 
Приезжают единицы, но многие пишут, 
«особенно под 9 мая», просят рассказать о за-
хоронении и прислать фотографию. 

Вот уже много лет мой собеседник садит-
ся в автомобиль или на велосипед и объез-
жает кладбища, проводя собственную ин-
вентаризацию. В ноутбуке 70-летнего инже-
нера собраны папки-каталоги по более чем 
150 советским захоронениям и кладбищам. 
«Только на прошлой неделе я проехал три 
небольших кладбища в Поморском воевод-
стве. Но если там тысяча табличек — придет-
ся присесть тысячу раз, потом не встать на 
следующий день»,— то ли жалуется, то ли 
хвастается он. И вспоминает, как однажды 
отсылал землю с могилы во Владивосток. 

«Многие поляки считают, что после вой-
ны политический маятник был как бы при-
клеен к левой стене. Однако потом откле-
ился, качнулся и 

”
залип“ справа. Остается 

ждать, когда начнется обратное движение 
и наступит равновесие»,— рассказывает го-
сподин Бещиньский, как в последние деся-
тилетия менялись настроения в польском 
обществе. 

Мы приехали с паном Войцехом на 
кладбище военнопленных, затерявшееся 
в окрестностях городка Ольштынек. У про-
селочной дороги — забор и калитка, ко-
торая всегда открыта. Тут находился один 
из первых на территории Польши немец-
ких лагерей для военнопленных Шталаг 
1-Б. В братских могилах были захоронены 
55 тыс. погибших, но после войны останки 
французских и бельгийских пленных бы-
ли эксгумированы и вывезены на родину, 
и теперь на кладбище только белые кресты 
над могилами поляков и гранитные подуш-
ки с красными звездами над советскими за-
хоронениями.

Я держу в руках справку из Красного Кре-
ста 1988 года о том, что среди них — и брат 
моего деда. Это едва ли не самое запущен-
ное в Польше кладбище с советскими за-
хоронениями. Польские могилы и малая 
часть советских ухожены — хотя и не так, 
как на образцовых кладбищах в Бранево 
или в Эльблонге.

Центральный памятник — узник, устре-
мившийся к ограде лагеря — выкрашен све-
жей краской. Но за ним непроходимый лес, 
уже много лет скрывающий ряды советских 
братских могил.

Гранитные плиты там едва различимы 
под высокой травой.

Галина Дудина,  
Варшава—Гданьск—Эльблонг— 
Бранево—Ольштынек
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РЕКОМЕНДОВАННЫЕ ПОД СНОС В 2018 ГОДУ ПАМЯТНИКИ ВОИНАМ КРАСНОЙ АРМИИ, 
СОВЕТСКИМ ПАРТИЗАНАМ И ВОЕННОПЛЕННЫМ

Памятники Красной армии
Памятники партизанам
Памятники советско-польскому братству по оружию
Памятники советским разведчикам
Памятники советским военнопленным

С близкого расстояния памятник Благодарности Красной армии в Скарышевском парке выглядит не так  
благообразно. Он несколько раз подвергался атакам вандалов: кое-где проглядывают пятна красной краски,  
памятные доски надломлены, песчаник сзади почернел от времени   ФОТО АЛЕКСЕЯ ПАНЦИКОВА/ТАСС
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Д Е Т А Л И К А К И Е  П А М Я Т Н И К И  П Л А Н И Р У Ю Т  С Н Е С Т И  В  П О Л Ь Ш Е

В 2018 году Институт национальной памяти Поль-
ши (ИНП) рекомендовал к сносу 75 памятников, 
построенных в Польше после Второй мировой войны. 
Большинство из них посвящены подвигам воинов-ос-
вободителей. Девять памятников в списке установлены 
в честь польско-советского братства по оружию (такие 
памятники обычно представляют собой фигуры двух 
солдат в польской и советской форме), пять — в па-
мять о советских военнопленных, семь — в память 
о советских партизанах.

В список попали памятники из 13 воеводств — та-
ким образом, населенные пункты, в которых пройдут 
работы по их демонтажу, разбросаны по всей стране. 
Всего четыре памятника расположены в крупных 
городах — это памятник благодарности Красной 
армии, установленный в Скарышевском парке на 
правом берегу Вислы, два обелиска, установленные 
в честь освобождения Вроцлава в 1945 году (один 
из них находится в очень плохом состоянии), а также 
мемориальная доска в Лодзи. Остальные — в городках 
поменьше, а то и в глухих деревнях. В список также 
включены два танка на постаментах — в Шчинаве 
и Скерневице, несмотря на то что, как указывали 
собеседники ”Ъ“ в ИНП, их демонтаж потребует значи-
тельных расходов.

Некоторые из памятников находятся в полуразру-
шенном состоянии, многие уже подвергались актам 
вандализма. Например, у памятника борцам с на-
цизмом в городке Велюнь в Лодзинском воеводстве 
каждый год 18 января с участием ветеранов отмечали 
годовщину освобождения города от нацистской 
оккупации. Однако уже в 2015 году местные СМИ 
 сообщали, что на церемонии появились молодые 
люди, выкрикивавшие антикоммунистические лозунги. 
Ранее памятник в Велюни облили краской.

О том, что ИНП составил список памятников, реко-
мендованных к сносу, неоднократно сообщали СМИ. 
Сначала в сообщениях говорилось о 450 памятниках, 
затем — о 230. В апреле 2018 года посол РФ в Польше 
Сергей Андреев отмечал, что список так и не был опу-
бликован. При этом, как пояснил ”Ъ“ директор бюро по 
мемориальным вопросам ИНП Адам Щивек, у польских 
властей нет и единого списка уничтоженных ранее 
памятников: «Местные власти не были обязаны пред-
ставлять отчеты о демонтированных памятниках. Теперь 
нам надо будет актуализировать этот список и создать 
статистику. Пока мы такими данными не располагаем». 
По его словам, можно предположить, что с начала 1990-х 
годов было снесено порядка трех сотен памятников. 

Галина Дудина
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт,  электронной 
наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто  помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 11,741 млрд руб. В 2018 
году (на 5 июля) собрано 806 874 570 руб., помощь  получили 
1190 детей. Мы организуем и акции помощи в дни националь-
ных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
 «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг, по-
лучил благодарность Президента РФ за большой вклад в благо-
творительную деятельность и президентский грант на развитие 
 Национального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ксюша Балуева, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 78 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 21 тыс. руб.

Ксюша родилась раньше срока, крошечной, ее 
сразу подключили к аппарату искусственной вен
тиляции легких, кормили через зонд. Уже в полгода 
дочке диагностировали ДЦП. Я делаю все, что в мо
их силах: возила Ксюшу на лечение в разные мед
центры, ей провели несколько операций. При под
держке Русфонда мы прошли лечение в Институте 
медтехнологий (ИМТ, Москва). Ксюша окрепла, уже 
ходит на прямых ногах (раньше ходила только на 
полусогнутых), учится в школе. Лечение надо про
должать, но я одна воспитываю дочь, с оплатой мне 
не справиться. Полина Балуева, Хакасия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ксюша 
нуждается в госпитализации для продолжения лече
ния. Надо снизить патологический тонус мышц, раз
вить равновесие, координацию движений и мелкую 
моторику, улучшить речь».

Коля Шеманаев, 4 года, сужение челюстей,  
дисфункция языка, требуется ортодонтическое 
лечение. 165 000 руб.
Внимание! Цена лечения 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 35 тыс. руб.

В полгода у сына отказали ноги. У него обнаружи
ли мышечную атрофию. К восьми месяцам Коля пе
рестал даже переворачиваться. До сих пор он с тру
дом двигается, сидит только с опорой. Кроме того, 
Коля не может откусывать и жевать пищу, с трудом 
глотает. У него сужена верхняя челюсть, зубы растут 
криво, нарушена функция языка. Коле необходимо 
сложное ортодонтическое лечение, но платить нам 
нечем. Живем на зарплату мужа, он печатник в типо
графии. Татьяна Шеманаева, Ярославская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Коле требует
ся ортодонтическое лечение, направленное на рас
ширение верхней челюсти, нормализацию положе
ния зубов и функции языка».

Денис Панкратов, 11 лет, несовершенный  
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
143 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесет 140 тыс. руб. 
ООО «КЭФ» и юридические лица благотворительного  
сервиса Альфа-Банка внесут по 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 44 тыс. руб.

У Дениса наследственное заболевание — несовер
шенный остеогенез. С шести лет он перенес более 
десяти переломов рук и ног, ему сделали несколь
ко операций, бедра укрепили спицами. Благодаря 
читателям Русфонда сын прошел курсовое лечение 
в клинике Глобал Медикал Систем, вновь начал хо
дить. Но сейчас плотность костей у Дениса снизи
лась, в местах прежних переломов образовались де
формации. Нужно продолжить лечение, но оплачи
вать его мы не в силах. Муж — инвалид, я работаю 
слесарем. Нам очень нужна ваша помощь! Светлана 
Панкратова, Волгоградская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Федор Катасонов: «У Дениса отмечается явный про
гресс, однако плотность костей остается очень низ
кой. Необходимо продолжить лечение препаратом 
памидронат, чтобы укрепить кости».

Марк Пфлаумер, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
216 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Жертвователь, пожелавший остаться неназванным, 
внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 23 тыс. руб.

В год Марку поставили диагноз «открытое оваль
ное окно». Врачи говорили, что оно закроется само. 
Но состояние сына ухудшалось, он стал часто болеть 
бронхитом, под глазами появились темные круги, 
Марк быстро устает, тяжело дышит. Нам удалось по
пасть на консультацию к томским кардиологам. Они 
выявили у сына дефект межпредсердной перегород
ки размером 8 мм и расширение правых отделов 
сердца, сказали, что нужна операция, которую мож
но провести щадяще. Но мы не можем ее оплатить. 
Я в декретном отпуске, муж — менеджер в центре тех
обслуживания. Светлана Варшавская, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Марку требуется эндова
скулярное закрытие дефекта межпредсердной пере
городки. После щадящей операции мальчик окреп
нет и будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Последние несколько месяцев де
вятилетняя Даша из Новокузнецка 
живет в заключении. Весну и лето 
она видит из окошка своей больнич
ной палаты. У девочки тяжелый вро
жденный порок сердца: отсутствует 
клапан легочной артерии. Даша уже 
перенесла три операции, ей уста
новили кондуит — протез этого от
сутствующего клапана. Но теперь 
девочка выросла, кондуит стал ей 
мал, кислорода в крови не  хватает, 
сердце работает с перегрузкой, 
развивается эндокардит — воспа
лительный процесс в тканях серд
ца. Протез нужно срочно менять.

У Даши есть замечательная подруж
ка. Ее зовут Алиса. Она полная противо
положность Даши. У Алисы густые зо
лотистые локоны по пояс и румяные 
щечкияблочки. А у самой Даши во
лосы тонкие и слабые, лицо бледное. 
Алиса много путешествует по экзоти
ческим странам и потом рассказывает 
о своих приключениях Даше, которая 
не вылезает из больниц. Алиса никог
да не задается и не вредничает. Ее един
ственный недостаток — она из бумаги.

Даша вырезает из тетради в клет
ку сердечко для Алисы и раскрашива
ет красным карандашом. Получается 
красное сердечко в синюю клеточку. 

— Алиса скоро поедет на озеро 
Чад,— поясняет девочка,— я видела его 
по телевизору. Там очень жарко, плава
ют крокодилы и гуляют жирафы. Али
се может пригодиться запасное сердце.

Самой Даше еще до ее рождения по
ставили диагноз: врожденный порок 
сердца. Но какой именно, не уточнили.

Анна, ее мама, очень надеялась, что 
это ошибка, ведь у старшего сына — 
16летнего Романа — проблем с серд
цем нет.

Даша появилась на свет вся синяя, 
ее сразу отвезли в отделение патоло
гии новорожденных и вызвали кардио
лога. 

— Порок очень серьезный,— сказал 
врач.— У девочки отсутствует клапан 
легочной артерии. Нужна операция на 
открытом сердце, но сначала надо под
расти и набрать вес.

В три месяца Дашу отвезли в больни
цу в Новосибирске. Но там ее опериро
вать отказались.

— Вы что, хотите — чтобы ваша дочь 
умерла у нас на операционном столе?

Но и жить с таким пороком Даша не 
могла: ее сердце могло остановиться 
в любую минуту.

Сложную операцию согласились сде
лать в НИИ кардиологии в Томске. Сна
чала Даше создали обходной путь крово
тока. А через полгода провели радикаль
ную коррекцию порока: установили 
протез клапана легочной артерии — 
клапансодержащий кондуит Contegra. 
Деньги на дорогую операцию помогли 
тогда собрать читатели Русфонда. В три 
года Даше сделали еще одну операцию: 
расширили легочные артерии стента
ми — это помогло улучшить насыще
ние организма кислородом.

Про те операции Даша ничего уже 
не помнит, от них осталась только тон
кая белая полоска от шеи до живота. 
Анну тогда врачи предупредили, что 
операции не последние: девочка будет 
расти, а значит, спустя несколько лет 
протез придется менять.

В детский садик Даша почти не ходи
ла. Еще хуже стало в школе — изза болез
ни девочка часто пропускала занятия.

В конце прошлого года состояние Да
ши ухудшилось: подскочила температу
ра, больше месяца девочка принимала 
антибиотики. А в феврале ее на скорой 
отвезли в больницу и поместили в ре
анимацию с диагнозом «бактериальный 
эндокардит» (воспаление внутренних 
оболочек сердца.— Русфонд). С тех пор 
Даша там и находится, ее не выпускают 
из палаты даже в коридор. С мамой они 
в основном общаются через окно.

В больнице у Даши есть тайный 
друг. Правда, она никогда его не виде
ла. Он лежит за стенкой, и они только 
перестукиваются.

— Наверное, это мальчик. Он боль
шой и сильный, потому что громко сту
чит в стенку. А я стучу слабо, потому что 
у меня сил совсем мало. Может быть, он 
меня и не слышит.

Из новокузнецкой больницы Дашу 
должны отправить на реанимобиле 
в Томск, чтобы заменить старый кон
дуит. Но эта операция платная и доро
гая, а у Анны, живущей с двумя деть
ми на пособие и пенсию, нет денег 
на ее оплату.

— Не понимаю, как так долго можно 
лечить? — удивляется Даша.— Я здесь, 
наверное, уже сто лет. Кроме Алисы со 
мной остался только зайчик Степаша. 
Это мой помощник. Когда мне делают 
капельницу, то кладут его под руку.

— Ты, наверное, хочешь быть вра
чом? — интересуюсь я.

— Ни за что! — пугается Даша.— Я бу
ду продавцом. Ко мне придет бабушка 
и скажет: «Дай мне хлебушка», или дети 
прибегут и попросят: «Дай конфет ки
лограмм». Я взвешу конфеты, дам хле
ба. А потом они спросят: «Сколько сто
ит?» А я им скажу: «Да нисколько!  Ешьте 
на здоровье!»

Светлана Иванова,  
Кемеровская область

100 дней одиночества
Дашу Ларину спасет операция на сердце

Из свежей почты

Новые тимуровцы
Как студенты со всего света учатся решать гуманитарные проблемы

United World Colleges (UWC) — сеть 
колледжей по всему миру, где под
ростки обязаны участвовать в со
циальных проектах. Коллаборация 
международной премии «Аврора» 
(Aurora Prize) и UWC вывела эту тра
дицию на новый уровень: любой сту
дент может не только придумать гу
манитарный проект, но и получить 
грант на его осуществление.  Жюри 
оценивает проекты по нескольким 
критериям и вручает победителям 
€4 тыс. «Но обычно в финале слу
чается сюрприз»,— говорит одна 
из сотрудниц «Авроры». Мы побыва
ли на финале конкурса.

Лекторий в Центре креативных тех
нологий «Тумо» в Ереване набит под 
завязку: пока студенты перешептыва
ются на задних рядах, собирается жю
ри — предприниматели Нубар Афеян, 
Рубен Варданян, Вероника Зонабенд 
и другие. В финал вышли команды из 
Китая, Индии и Свазиленда, они гото
вятся выступать.

Студентки из Китая Сюэин Ван и Си
хан Ян представляют свой проект, по
священный борьбе с сексуальным наси
лием над детьми. «В китайских семьях 
почти отсутствует сексуальное воспи
тание, и дети часто не подозревают, что 
происходит чтото неправильное»,— 
рассказывают студентки. Если же роди

тели узнают, что их ребенок стал жер
твой насилия в школе (что не редкость), 
то предпочитают замалчивать пробле
му. Только в одном случае из восьми 
они готовы обратиться в полицию. На 
экране появляется видео: поспартан
ски обставленный класс, дети лет ше
сти изучают инструкцию, как распоз
нать, что учитель вышел за пределы до
зволенного. «Мы проведем лекции для 
детей, родителей и учителей и напечата
ем 30 тыс. буклетов»,— говорят авторы.

Команда индийского UWC Mahindra 
College (ее проект представляют немка 
Джозефин Хенце, британка Лили Стил 
и россиянка Мария Узунова) хотят ини
циировать дискуссию о менструации. 
В деревнях эта тема до сих пор табуи
рована, и поэтому отсутствуют знания 
о правилах гигиены и заболеваниях. 
«В моем доме считалось, что если у де
вушки месячные, значит, на нее злятся 
боги, поэтому ее на это время выгоняли 
из дома»,— рассказывает на видео од
на из индийских участниц проекта. На 
грант команда UWC Mahindra College 
планирует запустить образовательную 
программу и облегчить девушкам до
ступ к средствам гигиены. Поскольку 
изза местного уровня достатка поку
пать тампоны и прокладки будет доро
го, они предлагают пользоваться мно
горазовыми менструальными чашами.

Команда колледжа Waterfold 
Kamhlaba UWC (Свазиленд) занимает
ся проблемой доступа беженцев к обра
зованию. По словам американки Эллы 
Рокхарт и кореянки Джей Сун Ким, бе
женцы нуждаются не только в образова
нии, но и в социализации, поэтому они 
привозят им инвентарь для игр. Про
блема для студентов — как добраться до 
лагеря беженцев в Мпаке. Колледж мо
жет предоставлять автобус два раза за 
семестр, а нанимать его на свои деньги 
дорого. Администрация лагеря не гото
ва заниматься социализацией и образо
ванием беженцев, и единственный спо
соб решить эту проблему — чаще при
езжать к ним. Деньги, если девушки их 
получат, будут уходить на дорогу.

Жюри удаляется на совещание. Вер
нувшись, Нубар Афеян объявляет, что 
победу одержала команда из Китая. «Од
нако анонимные доноры перевели по 
€4 тыс. на другие два проекта»,— улыба
ется Афеян. «Анонимные доноры» про
являют удивительное постоянство: они 
жертвуют нужную сумму каждый год. 
Сюрприз удался, и теперь все три про
екта имеют деньги на реализацию, а сту
денты — мотивацию к изменению мира.

Григорий Туманов,  
главный редактор  самиздата 
«Батенька, да вы трансформер», 
специально для Русфонда

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Без операции сердце Даши 
может остановиться в любую 
минуту  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 29.06.18–5.07.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Ш И  Л А Р И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 7 0  5 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Даши сложный вро-
жденный порок сердца — атрезия (недоразвитие) легочной артерии. В год девочке была выполнена 
радикальная коррекция порока с установкой протеза клапана легочной артерии — кондуита Contegra. 
Несколько месяцев назад состояние ребенка ухудшилось, у Даши выявлена дисфункция импланти-
рованного кондуита, появилась недостаточность правого желудочка. Помимо этого в тканях сердца 
развивается инфекционный процесс — бактериальный эндокардит. Даше необходимо срочное репро-
тезирование легочной артерии в условиях искусственного кровообращения. Это позволит нормализо-
вать гемодинамику, купировать воспалительный процесс и значительно улучшить состояние девочки».

Стоимость операции 1 013 596 руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 43 тыс. руб.  
Не хватает 970 596 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дашу Ларину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Дашиной мамы — Анны Геннадьевны Лариной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Пропавшие без вести
Как найти детей,  
нуждающихся в лечении

В Русфонд приходят тысячи писем с  просьбой 
собрать деньги на лечение ребенка от  того 
или иного тяжелого заболевания. С годами 
из этих обращений складываются тенденции. 
Мы видим, например, что детям с акушерским 
пара личом Дюшенна — Эрба нужны сложные 
 операции. Что детям, болеющим раком крови, 
нужно оплачивать поиск доноров костного моз
га. Что детям со Spina bifida нужны междисци
плинарные консилиумы. И еще мы видим, 
что по каждому из диагнозов обращений в наш 
фонд примерно в десять раз меньше, чем долж
но бы быть статистически.

Паралич Дюшенна — Эрба не зря называется аку
шерским. Иногда случается так, что акушеры в родах 
вытягивают младенца и рвут ему нервы в плече, от
чего рука повисает плетью и на всю жизнь остает
ся в той или иной степени парализованной. Чтобы 
восстановить двигательные функции руки, нужна 
ювелирная операция — склеить нервы, которые 
у ребенка не толще волоса. Такие операции делает 
в Ярославле хирург Михаил Новиков. Он же утвер
ждает, что, кроме него, таких операций в России не 
делает никто. Возможно, доктор ошибается, но нам 
не удалось найти второго такого хирурга, и никто из 
наших подопечных о другом таком российском спе
циалисте не слышал.

Между тем детей с акушерским параличом каж
дый год рождается в России 2–4 тыс. Официальной 
статистики нет, и, приводя эту цифру, мы исходим 
из того, сколько таких детей в среднем рождается 
в мире. Не всем нужна операция. Но, по оценкам 
 Новикова, чисто статистически детей с параличом 
Дюшенна — Эрба должно быть в России около полу
тысячи. А сам Новиков делает таких операций око
ло 50 в год.

Где же остальные 450 детей с парализованны
ми руками? Возможно, есть гдето на просторах ог
ромной страны хирургэнтузиаст, который опери
рует их, ни разу не явив себя миру и не написав ни 
одной научной статьи об этой своей работе! Но жиз
ненный опыт подсказывает, что, скорее всего, этих 
детей просто не оперируют. Лечат примочками, 
электро форезом, грязями, да так они и живут всю 
жизнь с обездвиженной или почти обездвиженной 
рукой. (Полная версия статьи об акушерском пара
личе «Первое путешествие» — на rusfond.ru.)

Детский врачгематолог профессор Алексей Мас
чан говорил в интервью Русфонду, что каждый год 
в России все клиники вместе делают детям, боль
ным раком крови, 560 трансплантаций костного 
мозга. А нуждаются в трансплантации 900 детей. 
Где же 340 детей, на которых не хватило клиниче
ских мощностей? Возможно, родители некоторых 
из них нашли деньги на трансплантацию за гра
ницей?  Однако горько, но логично предположить, 
что в большинстве своем эти дети умерли.

Профессор Наталия Белова, которая на деньги, 
собранные читателями Русфонда, организует меж
дисциплинарные консилиумы для детей со Spina 
bifida — грыжей спинного мозга, утверждает, что 
в поле зрения ее и ее коллег, занимающихся этой 
проблемой, попадает не больше 20 детей в год, а ста
тистически детей с таким диагнозом должно быть 
около 2 тыс. ежегодно. Кто их лечит? Где их опери
руют? Возможно, никто и нигде. Во всяком случае, 
автор этих строк своими глазами неоднократно ви
дел в интернатах для детейинвалидов подростков 
со Spina bifida, которым вообще никогда в жизни не 
проводилась операция, притом что операция, без
условно, показана всем детям с таким диагнозом 
во младенчестве, в первые часы жизни.

Наш министр здравоохранения и наши медицин
ские чиновники не устают повторять, что «для детей 
в России все есть», что большинство современных 
методов лечения российской медицине известны 
и российским пациентам доступны. Это в большой 
степени правда. У нас есть современные медицин
ские технологии. Но их не хватает на всех.

Судя по приведенным выше примерам, этих ме
дицинских технологий, которые у нас есть, в неко
торых областях медицины может не хватать 80% 
нуждающихся. От того, чтобы осознать масштабы 
бедствия, нас защищает только отсутствие коррект
ной медицинской статистики. И это государствен
ное дело. Не только завести высокие медицинские 
технологии, но и посчитать людей, которым они 
нужны. И если не хватает денег, чтобы масштабиро
вать высокую технологию на всю страну, то не пря
тать этот факт за лукавыми цифрами, а привлечь об
щество, НКО, третий сектор — чтобы лечения хвата
ло на всех.

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

29 июня в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Южный 
Урал» мы рассказали  
историю десятилетней  
Маши из Челябинской об
ласти. У девочки опухоль 
головного мозга. Маше  
необходимо протонное  

облучение — наиболее щадящий вид лучевой 
терапии, оно точечно воздействует на онко
клетки. Рады сообщить: вся необходимая сум
ма (1 953 000 руб.) собрана. Спасибо, дорогие 
друзья.

Всего с 29 июня 38 637 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Юж

ный Урал», «ВолгоградТРВ», «Поморье», «Томск», 
«Пенза», а также 165 региональных СМИ — парт
неров Русфонда исчерпывающе помогли 20 детям 
на 21 495 178 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Маше Хуснуллиной 
оплачен курс 
протонного облучения
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21546,99 (−170,05)
РТС 1171,64 (+24,11)
FTSE 100 7603,22 (+30,13)

DAX 30 12464,29 (+146,68)
DJIA* 24341,35 (+166,53)
NASDAQ Composite* 7566,47 (+63,79)

*На 19:46.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.07.18
Австралийский доллар 46,7178
Английский фунт 83,7125
Белорусский рубль** 31,8163
Датская крона* 99,2118

Доллар США 63,2604
Евро 73,9641
Индийская рупия*** 91,9182
Казахский тенге*** 18,4167

Канадский доллар 48,1287
Китайский юань* 95,3004
Норвежская крона* 78,1456
СДР 88,9682

Сингапурский доллар 46,3786
Новая турецкая лира 13,5580
Украинская гривна* 23,9215
Шведская крона* 72,2505

Швейцарский франк 63,6935
Японская иена*** 57,1742
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Торговая война США и Китая — пло-
хая новость для всей мировой эко-
номики. Жесткий спор крупнейших 
стран с геополитическими противо-
речиями и амбициозными лидерами 
легко может послать рынки в нокда-
ун. Но есть как минимум одна круп-
ная российская компания, которая 
может выиграть,— «Газпром» со свои-
ми проектами поставок газа в Китай.

Еще месяц назад, пытаясь решить 
дело миром, Пекин обещал Вашин-
гтону снизить дефицит в двусторон-
ней торговле на $200 млрд в год и уве-
личить импорт товаров из США. Сде-
лать это планировалось прежде все-
го за счет сельхозпродукции и аме-
риканского сжиженного сланцевого 
газа. Китайские власти крайне озабо-
чены качеством воздуха в большин-
стве провинций и с 2017 года актив-
но закрывают работающие на угле 
электростанции. Учитывая, что ос-
новные центры экономической ак-
тивности и самые густонаселенные 
регионы — в Центральном и Восточ-
ном Китае, Пекин планировал рега-
зифицировать дополнительные объ-
емы СПГ в портах и дальше либо тя-
нуть трубы, либо производить элек-
тричество и тянуть сверхмощные 

ЛЭП. В результате американский газ 
мог занять потенциальную нишу 
российского.

Теперь сделка сорвалась, причем 
в качестве одного из залпов торго-
вой войны Пекин может обложить 
американский газ дополнительны-
ми пошлинами, сделав его импорт 
невыгодным. Планы по закрытию 
угольных ТЭЦ и замене их на газо-
вую генерацию при этом никто не от-
менял. В итоге, как рассказывают ки-
тайские товарищи, в Пекине все ак-
тивнее обсуждают возможность уве-
личения импорта газа из неаме-
риканских источников, причем 
не только в сжиженной форме.

Пока главным источником трубо-
проводного газа в КНР остается Тур-
кмения, но этой зимой Ашхабад за-
метно сократил объемы прокачки. 
Жилые дома в густонаселенной про-
винции Шэньси приходилось пере-
водить на минимальный режим ото-
пления, температура в них опуска-
лась до +18 °С. В CNPC сейчас выяс-
няют, был ли сбой следствием толь-
ко холодной зимы в Туркмении или 
у страны проблемы с добычей газа. 
Но, по словам моих собеседников, 
уже звучат голоса о том, что надо по-
скорее принять меры для роста им-
порта из России.

Москва и Пекин обсуждают воз-
можности увеличить поставки уже 
не первый год. Основные вариан-
ты — труба «Алтай» с западносибир-
ских месторождений (30 млрд кубо-
метров в год), труба из Владивосто-
ка до северо-восточных провинций 
КНР (10 млрд), вторая нитка «Силы 
Сибири» (до 30 млрд) и, наконец, 
СПГ с проектов НОВАТЭКа. У каждо-
го из вариантов есть свои пробле-
мы. Общая для всех трубопровод-
ных проектов состоит в том, что Ки-
таю газ нужен прежде всего для по-
крытия пиковых потребностей зи-
мой, причем подземных хранилищ 
в центральной части страны мало из-
за сложной геологии. Тем не менее, 
по словам китайских газовиков, об-
суждение российских опций идет 
с небывалым воодушевлением.

правила  
игры

В Пекине все активнее 
обсуждают возмож-
ность увеличения им-
порта газа из неаме-
риканских источников, 
причем не только 
в сжиженной форме

выводит глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Алена Ахмадуллина недовольна своей косметикой
Дизайнер судится с Natura Siberica
Алена Ахмадуллина и производитель 
косметики Natura Siberica не поделили 
совместную косметическую линейку. 
Дизайнер считает договор истекшим, 
поэтому требует прекратить использо-
вание ее имени на упаковках кремов 
и шампуней. Производитель с претен-
зиями не согласен: он считает, что ли-
цензионное соглашение действитель-
но еще 12 лет.

Арбитражный суд Москвы зарегистриро-
вал два иска от Ахмадуллиной Елены Асфи-
ровны (дизайнера Алены Ахмадуллиной) про-
тив ООО «Первое решение» и ООО «Натура Си-
берика» (обе эти компании принадлежат Анд-
рею Трубникову — создателю косметическо-
го бренда Natura Siberica). Представитель Na-
tura Siberica сообщил 

”
Ъ“, что спор возник во-

круг косметической линейки Natura Siberica 
by Alena Akhmadullina.

Лицензионное соглашение, предусматри-
вающее использование имени дизайнера 
на упаковке, контрагенты заключили в 2015 
году. Со стороны госпожи Ахмадуллиной до-

говор подписало аффилированное с ней ООО 
«Сирин», которое гарантировало, что согла-
шение не нарушает авторские права, патент-
ные права, права собственности и т. д, до-
бавили в Natura Siberica. «С нашей стороны 
все условия выполнены полностью и в срок, 
каждый этап сотрудничества согласовывал-
ся лично с дизайнером или ее представителя-
ми, никаких претензий не было»,— отмети-
ли в компании. Но недавно Natura Siberica по-
лучила от госпожи Ахмадуллиной претензию 
о незаконном использовании товарного знака 
и обратилась за пояснениями в «Сирин»: ответ 
получен не был, но последовали иски со сто-
роны дизайнера. 

Юрист Константин Шварцер, представля-
ющий интересы Алены Ахмадуллиной, не от-
рицает наличие фактической договоренности 
с Natura Siberica. Но, продолжает он, юриди-
чески договор обеими сторонами оформлен 
неправильно, поэтому соглашение несостоя-
тельно. Претензия госпожи Ахмадуллиной за-
ключается в том, что после двух лет использо-
вания ее имени договор истек и не был про-

лонгирован, она получила единоразовую вы-
плату за двухлетний период, после которо-
го должно было последовать обсуждение его 
пролонгации и условий, пояснил господин 
Шварцер. По его словам, представители ди-
зайнера с декабря 2017 года пытались урегу-
лировать спор в досудебном порядке. В досу-
дебной претензии госпожи Ахмадуллиной во-
прос об истечении соглашения и необходимо-
сти его пролонгации не содержался, настаива-
ют в Natura Siberica. 

Константин Шварцер отметил, что в дого-
воре есть формулировки, которые приводят 
к разночтениям. Сторона Алены Ахмадулли-
ной считает, что соглашение заключено на два 
года и использование товарного знака оплаче-
но на протяжении этого периода, после чего 
оно может быть продлено при достижении до-
говоренностей по условиям. В свою очередь, 
Natura Siberica считает, что договор действует 
до 2030 года и уже оплачен, говорит юрист. По-
скольку ООО «Сирин» не обладает товарным 
знаком, в суд подать оно не может, поэтому ди-
зайнер подала иски от своего лица, уточнил 

он. Сейчас у дизайнера две претензии к контр-
агенту — прекратить использование товарно-
го знака и выплатить денежную компенсацию 
за период после того, как договор, по ее мне-
нию, истек, заключил ее представитель.

Обычно имя регистрируется в качестве то-
варного знака и передается по лицензионно-
му договору, который оформляется в Роспа-
тенте, поясняет эксперт Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская. Что касается коммерческих ус-
ловий подобных соглашений, то существует 
фиксированный первоначальный взнос и ро-
ялти, а также минимальные продажи, кото-
рые обязуется обеспечить продавец, добав-
ляет эксперт. По ее словам, стандартно роял-
ти составляет 10–15% от продаж. Как прави-
ло, роялти закладывается в стоимость про-
дукта, то есть перекладывается на потребите-
ля: считается, что у такого товара существует 
дополнительная ценность. Так, например, пи-
тьевая вода «Святой источник» может стоить 
14–15 руб., а при продаже бутылок из серии 
«Звездных войн» — 19 руб.

Ольга Дубравицкая

Ужесточение требований к со-
ставу сточных вод, которое мо-
жет вступить в силу с 2019 года, 
угрожает российской пищевой 
промышленности. Участни-
ки рынка предупредили пра-
вительство, что мера вынудит 
их инвестировать значитель-
ные средства в строительство 
очистных сооружений. Для не-
которых предприятий это гро-
зит потерей рентабельности, 
вплоть до закрытия, а рост рас-
ходов может отразиться на сто-
имости продуктов.

На этой неделе крупнейшие ассо-
циации производителей продуктов 
обратились к вице-премьеру Алек-
сею Гордееву, выразив беспокойст-
во в связи с планируемыми изме-
нениями в 416-ФЗ «О водоснабже-
нии и водоотведении». Письмо (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) подписали руководи-

тели Национального союза произ-
водителей молока («Союзмолоко»), 
Национальной мясной ассоциации 
(НМА), Союза производителей без-
алкогольных напитков (СПБН) и пр. 
Как следует из документа, с 1 января 
2019 года должны вступить в силу 
поправки к закону, устанавливаю-
щие для предприятий нормативы 
состава сточных вод (НССВ). При 
этом специфика и состав стоков учи-
тываться не будут, что может приве-
сти к установке НССВ на одном уров-
не для всех предприятий по ниж-
ней границе, говорится в письме. 
Фактически, указывают участни-
ки рынка, это обяжет компании по-
строить локальные очистные соору-
жения (ЛОС) полного цикла. 

Ряд пищевых производств это ав-
томатически сделает нерентабель-

ными и лишит возможности даль-
нейшего развития, предупрежда-
ют участники рынка. Для пищевой 
промышленности, продолжают 
они, мера вовсе выглядит избыточ-
ной. На очистку органических за-
грязнений, образующихся в таких 
производствах (азот, фосфор и пр.), 

рассчитаны централизованные сис-
темы водоотведения. Поэтому мно-
гие производители продуктов исто-
рически не имеют очистных со-
оружений либо имеют их в базо-
вом формате, говорится в письме. 
Участники рынка просят господи-
на Гордеева рассмотреть возмож-

ность установления для пищевой 
промышленности НССВ в индиви-
дуальном порядке. 

Собеседник 
”
Ъ“ в крупном про-

изводителе продуктов оценил за-
траты на строительство ЛОС полно-
го цикла в $6–10 млн для одной пло-
щадки без учета земли. По его сло-
вам, подобные комплексы сегод-
ня есть только у нескольких компа-
ний. Так, в 2017 году PepsiCo постро-
ила ЛОС полного цикла на заводе 
по выпуску безалкогольных напит-
ков в Домодедово. 

Помимо инвестиций в строи-
тельство ЛОС, предприятиям при-
дется тратить около $300–500 тыс. 
на обслуживание очистных систем, 
добавляет президент СПБН Максим 
Новиков: «Для крупного бизнеса 
эти затраты существенны. А для ма-
лых и средних компаний, которые 
занимают около половины рын-
ка безалкогольных напитков, не-
подъемны и фактически означают 
их банкротство». Российская пло-
щадка Valio, как и большая часть за-
водов других производителей про-
дуктов, сегодня не обладает ЛОС 
полного цикла, если их строитель-
ство станет обязательным, это по-
требует достаточно серьезных ин-
вестиций, говорят в компании.

Абсолютное большинство про-
изводителей молочной продук-
ции не может соблюдать требо-
вания в отношении биологиче-
ских загрязнений и компенси-
рует водоканалам дополнитель-
ные расходы на их доочистку, по-
ясняют в «Союзмолоке». Там отме-
чают, что строительство ЛОС за-
нимает от трех до семи лет, в тече-
ние которых предприятиям при-

дется продолжать платить водока-
налам и инвестировать в стройку. 
С учетом штрафов за вред эколо-
гии с 2019 года это может привес-
ти к полной остановке и закрытию 
предприятий, опасаются в союзе. 
Затраты на очистку сточных вод 
должны быть экономически адек-
ватны и не вызывать рост стоимо-
сти продукции, добавляет пред-
ставитель АПХ «Мираторг». Вопрос 
не только в затратах, у производи-
телей продуктов, площадки кото-
рых находятся в черте города, нет 
возможности разместить ЛОС пол-
ного цикла, что вынудит их остано-
вить производство, предупрежда-
ет заместитель руководителя НМА 
Максим Синельников. 

В июне президент Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) Александр 
Шохин сообщил о проблеме главам 
Минстроя и Минсельхоза Владими-
ру Якушеву и Дмитрию Патруше-
ву. В приложении к письму, с кото-
рым ознакомился 

”
Ъ“, отмечается, 

что хотя многие предприятия АПК 
сегодня строят собственные ЛОС, 
их мощностей может не хватить 
для достижения НССВ по нижней 
границе. Затраты на строительство 
ЛОС полного цикла, с другой сто-
роны, сделают бизнес нерентабель-
ным, согласны в РСПП. Там сооб-
щили, что пока не получили ответ 
на обращение. Представитель Алек-
сея Гордеева сообщил, что письмо 
пока не поступило. В Минстрое за-
верили, что все решения будут при-
ниматься в результате открытой ди-
скуссии, в Минсельхозе не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

Покупатели машин ушли на футбол
Снижение темпов роста авторынка связали с ЧМ-2018
Темпы роста авторынка, быстро уве-
личивавшиеся в последние месяцы, 
в июне замедлились вдвое, до 10,8%. 
Участники отрасли и эксперты расхо-
дятся во взглядах на причины, говоря 
о падении складских запасов машин, 
высокой базе и переключении внима-
ния покупателей на чемпионат мира 
по футболу. Впрочем, в других сегмента 
ритейла с крупными покупками «фут-
больного эффекта» не наблюдают.

По данным Ассоциации европейского биз-
неса (АЕБ), в первом полугодии продажи но-
вых легковых и легких коммерческих автомо-
билей в РФ поднялись на 18,2%, до 849,2 тыс. 
машин, но в июне темпы роста снизились 
до 10,8%, до 156,4 тыс. штук (подробнее см. 
на «Ъ-Онлайн»).

Глава комитета автопроизводителей АЕБ 
Йорг Шрайбер обращает внимание на эффект 
активных продаж в предыдущие месяцы (рост 
в мае на 18%, в апреле — на 17,6%). По его мне-
нию, складские запасы «существенно снизи-
лись», что временно сказалось на росте. Дру-
гой причиной в АЕБ называют влияние чем-
пионата мира по футболу. Еще одну возмож-
ность приводит Дмитрий Бабанский из SBS 

Consulting, отмечающий эффект высокой 
базы июня 2017 года. Именно год назад сектор 
начал восстанавливаться, продажи выросли 
на 11,9%, до 1,6 млн машин. В июле, по мне-
нию эксперта, рост будет на уровне 10%.

В автодилере «Авилон» подтверждают, что 
за три месяца склад стал «легче» на 20% в ру-
блях: «Сокращение стоков затронуло почти 
все марки в портфеле группы». Но это больше 
касается премиум-сегмента, в масс-сегменте 
запасы выросли, уточняет глава «Авилона» Ан-
дрей Павлович, так как «импортеры перед лет-
ним сезоном активно распределяли машины 
по дилерам». «Многие, в частности Ford, оста-
новили производство на два летних месяца 
как раз по этой причине»,— добавляет он. Гла-
ва экспертно-аналитического управления «Ав-
томира» Артем Зябин падения запасов не ви-
дит, отмечая дефицит «по некоторым моде-
лям», который был и полгода назад.

В Mitsubishi, Chery и Ford 
”
Ъ“ сказали, что 

сроки поставок машин не увеличивали, в Kia 
делают «все возможное для удовлетворения 
спроса». В Renault говорят, что спрос в ряде 
случаев незначительно влияет на сроки ожи-
дания автомобилей, но «они находятся в раз-
умных пределах». В Hyundai прогнозирова-

ли замедление роста рынка, задержек по по-
ставкам нет. В Volvo заявили, что не знают 
о такой проблеме.

Влияние ЧМ-2018 дилеры также призна-
ют и связывают с отвлечением покупателей. 
В Chery отмечают, что «внимание к чемпио-
нату превалирует над выбором автомобиля». 
Андрей Павлович говорит о спаде по сдел-
кам до 5% и по посещаемости салонов — око-
ло 15%, но в целом по июню продажи «Авило-
на» выросли. Снижение трафика в салонах из-
за футбола отмечают и в «Рольфе». Но дирек-
тор дивизиона «Ленинский» «Автоспеццен-
тра» Алексей Забелкин считает, что влияет 
не чемпионат, а начало периода отпусков. Ры-
нок тормозит и неснижение ключевой став-
ки ЦБ, от чего зависят продажи в кредит, доба-
вил Артем Зябин.

В других сферах ритейла с крупными по-
купками такого эффекта из-за ЧМ-2018 не ви-
дят. Управляющий партнер «Метриум» Мария 
Литинецкая говорит, что число сделок компа-
нии по первичной недвижимости с 15 июня 
по 5 июля на 56,5% выше, чем годом ранее, 
объясняя это более доступной ипотекой 
и опасениями роста цен после вступления 
в силу полной версии 218-ФЗ (подробнее см. 

”
Ъ“ от 25 мая). Коммерческий директор Est-a-

tet Владимир Моребис указывает, что в пери-
од ЧМ число сделок на вторичном рынке вы-
росло на 30%, из-за футбола «многие москви-
чи остались на лето в столице и параллельно 
занимаются решением квартирного вопро-
са». В последние недели продажи «М.Видео» 
и «Эльдорадо» показывают рост, говорят 
в «М.Видео», не отмечая негативного влияния 
ЧМ-2018 на крупные покупки.

В АЕБ ожидают продолжения положитель-
ной динамики автопродаж. Административ-
ный директор дилера «Аксель Групп» Андрей 
Кузьмин говорит, что «рост во втором полуго-
дии будет не более 10%, а в некоторых меся-
цах — не более 5%», что ударит прежде всего 
по масс-сегменту. В «Авилоне» прогнозируют 
рост рынка в 2018 году на 10%, в АСЦ — на 12–
15%. Дмитрий Бабанский дает прогноз в 7–8%. 
В «Рольфе» ожидают, что перспективы роста 
цен, в частности, из-за планов увеличения 
НДС подтолкнут тех, кто «давно планировал, 
но откладывал покупку машины».

Ольга Никитина, 
Александра Мерцалова, 
Ольга Дубравицкая; 
Яна Войцеховская, Санкт-Петербург

Доходы пойдут на отходы
Производители продуктов жалуются на новые экологические требования
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 6 июля 2018 №117   l   Коммерсантъ
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При этом, поскольку банк, выдав-
ший новый кредит, остается без обес-
печения, он вынужден увеличивать 
процентную ставку, которая в итоге 
превышает ставку по первоначально-
му кредиту. В связи с этим ассоциация 
просит дать поручение выработать 
единые критерии, рекомендованные 
при рассмотрении органами опеки об-
ращения заемщиков за получением 
разрешения на заключение договора 
ипотеки при рефинансировании кре-
дита с использованным материнским 
капиталом.

Банкиры подтверждают наличие 
подобной проблемы. По словам пред-
правления Абсолют-банка Татьяны Уш-
ковой, кредитная организация запра-
шивает «письменное подтверждение 
заемщика об использовании или неи-
спользовании средств материнского 
капитала при погашении по первона-
чальному кредитному договору». В слу-
чае если материнский капитал исполь-
зовался, банк всегда просит «предоста-
вить согласие органа опеки на переда-
чу квартиры в залог, поскольку в отсут-
ствие такого согласия сделка может 
быть признана недействительной как 
не соответствующая требованиям зако-
на», пояснила госпожа Ушкова. «Когда к 
нам приходят заемщики, использовав-
шие материнский капитал для погаше-
ния части ипотеки, мы предупреждаем 
их о риске отказа органов опеки на пе-
редачу квартиры в залог и, соответст-
венно, невозможности снижения став-
ки,— говорит и зампред правления Фо-
ра-банка Дмитрий Орлов.— Часть заем-
щиков не готова брать на себя такие ри-
ски и вынуждена отказаться от рефи-
нансирования». В ВТБ и Сбербанке от-
казались от комментариев.

Впрочем, в неофициальных бесе-
дах банкиры признают, что подтвер-

ждение использования материнского 
капитала и разрешение органов опеки 
на залог квартиры запрашиваются не 
всеми кредитными организациями. 
«На практике Пенсионный фонд не 
успевает отслеживать исполнение 
всех обязательств, принятых на себя 
владельцами сертификата на материн-
ский капитал, таким образом, стано-
вится возможно получение вторично-
го кредита без оформления долей пра-
ва собственности на детей»,— указыва-
ет руководитель департамента контр-
оля качества НЮС «Амулекс» Нурида 
Ибрагимова. Однако, по ее словам, та-
кое поведение со стороны лиц, полу-
чивших материнский капитал, может 
служить поводом для оспаривания 
второй сделки по залогу имущества.

Решить проблему могут законода-
тельные изменения либо определе-
ние критериев, при наличии которых 
органы опеки должны будут давать 
разрешения на залог недвижимости. 
По словам партнера юридического 
бюро «Замоскворечье» Дмитрия Шев-
ченко, центральные органы опеки го-
рода Москвы «могут четко обозначить, 
что, если при использовании мате-
ринского капитала на покупку жилья 
произошло досрочное погашение 
кредита с последующим его рефинан-
сированием по более низкой ставке, 
это является улучшением имущест-
венного положения детей, и на такие 
сделки нужно давать согласие». «В дей-
ствующем законодательстве можно 
предусмотреть, что в случае, если 
предполагается рефинансирование 
такой ипотеки, возможно оформле-
ние последующего залога»,— считает 
партнер МКА «Ионцев, Ляховский и 
партнеры» Игорь Дубов.

В мэрии сообщили, что письмо 
АРБ находится на рассмотрении в ап-
парате мэра.

Светлана Самусева

Материнская 
переплата

Так мало инвестиционные банки, 
работающие на российском рын
ке, не зарабатывали более трех 
лет. По данным Thomson Reuters, 
комиссионные доходы за второй 
квартал 2018 года с трудом пре
высили $30 млн, почти в два раза 
меньше показателя первого квар
тала. В условиях расширения ан
тироссийских санкций россий
ские компании резко снизили 
 инвестиционную активность, 
и только синдицированное кре
дитование набирает обороты.

Общий объем комиссионных воз-
награждений банков за инвестици-
онную деятельность в России соста-
вил $30,2 млн, подсчитали аналити-
ки Thomson Reuters. Результат ока-
зался в два раза ниже заработка в пер-
вом квартале и втрое ниже прошло-
годнего. В последний раз такие низ-
кие комиссионные у инвестбанков 
($27,7 млн) были в четвертом квартале 
2014 года, то есть в самый разгар оче-
редного кризиса. Тогда на фоне рас-
ширения секторальных санкций и па-
дения цен на нефть спрос на их услу-
ги резко снизился. За полугодие 2018 
года банки заработали менее $90 млн.

Текущему спаду также предшество-
вало введение новых антироссийских 
санкций. В апреле США расширили 
санкционный список российских чи-
новников, бизнесменов и компаний, 
и прежде всего «Русала», что поставило 
в зону риска крупные российские 
компании, которые ранее выходили 
на внешний рынок. Одновременно 
международные инвесторы в спешке 
покидали российский рынок. По дан-
ным Emerging Portfolio Fund Research, 

за минувшие два месяца чистый отток 
капитала с фондового и долгового 
рынков составил $2,4 млрд.

Снижение вознаграждений инвес-
тиционных банков произошло пра-
ктически по всем классам активов. До-
ходы от андеррайтинга на долговом 
рынке снизились за квартал в три ра-
за, до $13,1 млн. По данным Thomson 
Reuters, за второй квартал было заклю-
чено 28 сделок на сумму $3,4 млрд, что 
в четыре раза меньше показателей 
первого квартала. В сегменте M&A бы-
ло заключено сделок на $1,3 млрд, а 
вознаграждение составило $3,4 млн 
($9,4 млн в начале года). На рынке ак-
ционерного капитала вообще не было 
сделок. «Ограничения, наложенные 
на российские компании, попавшие 
под санкции, стали причиной отмены 
нескольких запланированных IPO и 
M&A-сделок, что напрямую сказалось 

на размере комиссий инвестбан-
ков»,— отмечает директор отдела ин-
вестиций и рынков капитала КПМГ в 
России и СНГ Максим Филиппов.

Только в сегменте синдицирован-
ного кредитования инвестбанкиры 
смогли показать рост дохода. Комис-
сионные составили $13,8 млн, на 40% 
меньше показателя второго квартала 
2017 года, но в два раза выше начала 
2018 года. Увеличение активности 
эмитентов в этом сегменте традици-
онно происходит в периоды ухудше-
ния рыночной ситуации. «Когда рын-
ки закрываются, эмитенты начинают 
использовать другие кредитные ин-
струменты»,— поясняет Максим Фи-
липпов. По словам соруководителя де-
партамента инвестиционно-банков-
ской деятельности на глобальных 
рынках «ВТБ Капитала» Алекса Мете-
релла, в условиях восстановления эко-

номического роста крупные россий-
ские финансовые институты заинте-
ресованы в кредитовании корпора-
тивных эмитентов с сильными ры-
ночными показателями.

Ожидания в отношении второго 
полугодия пока осторожные, и банки-
ры ожидают роста конкуренции за 
эмитентов и новые размещения. «На 
российском рынке существует доста-
точное количество качественных эми-
тентов, и среди крупнейших россий-
ских и иностранных инвестицион-
ных банков будет конкуренция за пра-
во размещать бумаги этих компа-
ний»,— считает Алекс Метерелл. В то 
же время выход новых участников 
рынка не ожидается. «Мы долгое вре-
мя жили в ожидании снижения ста-
вок, сейчас тренд поменялся, вряд ли 
на таком непростом рынке найдется 
сколько-нибудь существенная ниша 
для принципиально новых участни-
ков»,— отмечает управляющий дирек-
тор по рынкам долгового капитала 
Sberbank CIB Ольга Гороховская.

В целях диверсификации бизнеса 
инвестбанки ведут деятельность за 
пределами России. «Мы продолжаем 
осуществлять трансграничные сделки 
на рынках Центральной Европы и ви-
дим значительные перспективы раз-
вития бизнеса в Индии и Азии»,— от-
мечает господин Метерелл. В первом 
полугодии в Центральной и Восточ-
ной Европе «ВТБ Капитал» провел три 
сделки на $205 млн. Однако не все рос-
сийские банки готовы к выходу за ру-
беж. «Нашим ключевым фокусом бы-
ли и остаются российские клиен-
ты»,— заявила Ольга Гороховская.

Виталий Гайдаев

У инвестбанков  
растут только синдикаты
Комиссионные доходы попали под санкции

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Еще одна кредитная организа
ция, работавшая в Крыму, лиши
лась лицензии — ЦБ заподозрил 
в проведении незаконных опера
ций и выводе активов банк «Таат
та». Финансовая организация, не
смотря на запрет ЦБ привлекать 
средства населения, продолжала 
до последнего момента откры
вать вклады, причем под макси
мальные ставки. Если такие вкла
ды банк не отражал в бухгалте
рии, вернуть их будет непросто.

Банк России в четверг отозвал ли-
цензию у среднего по размеру активов 
(220-е место) якутского банка «Таатта». 
По мнению ЦБ, банк проводил схем-
ные операции и сделки, направленные 
на искусственное поддержание разме-
ра капитала, а также операции, имею-
щие признаки уголовно наказуемых, а 
незадолго до отзыва лицензии присту-
пил к масштабному выводу активов.

• Банк «Таатта» четыре года назад 
начал работать в Крыму. В июне 
2017 года он попал под санкции США. 
С декабря 2014 года, когда на полуост
рове было представлено максималь
ное количество российских банков (31), 
их число планомерно сокращалось. 
Только с начала года ЦБ отозвал лицен
зии у трех банков. В настоящее время 
в Крыму осталось лишь шесть дейст
вующих кредитных организаций.

По словам источника 
”
Ъ“, пробле-

мы у «Таатта» начались около года на-
зад. Банк начал проводить сделки с 
неясным экономическим смыслом. 
Стабильность банка подрывала и 
смена собственников. С августа 2017 
года структура несколько раз меня-
лась, и к настоящему времени его ак-
ционерами являлись 12 физических 
лиц и одна компания с долями менее 
10% (приобретение которых не требу-
ет согласия ЦБ).

Банк России на запрос 
”
Ъ“ уточ-

нил, что в конце апреля 2018 года ог-
раничил банку привлечение денеж-
ных средств физлиц, а после выявле-
ния дополнительных рисков в его де-
ятельности в начале июня ввел запре-
ты на привлечение средств населе-
ния. Однако, как выяснил 

”
Ъ“, с мая 

банк предлагал открывать вклады че-
рез свой «виртуальный банк» 
IQBank24, причем по самым высоким 
на рынке ставкам — 7,2–7,5% годовых. 
Такие ставки должны были привести 
к заметному росту вкладов, однако 
это не нашло отражения в отчетности 
банка «Таатта». На форуме портала 
«Банки.ру» несколько пользователей 
сообщили, что им за последний ме-
сяц удалось открыть вклад или счет в 
банке «Таатта» через IQBank24. В офи-
се банка «Таатта» им выдали лишь за-
явление об открытии вклада и справ-

ку о состоянии счета (договор банков-
ского вклада получить не удалось).

Такие обстоятельства могут свиде-
тельствовать о существовании «заба-
лансовых вкладов» — привлеченных 
средств населения в обход ограниче-
ния регулятора, считают эксперты. 
«Подобный случай был с банком 

”
Кам-

ский горизонт“, под лицензией кото-
рого принимал вклады Айавтобанк,— 
говорит ведущий аналитик по банков-
ским рейтингам 

”
Эксперт РА“ Екате-

рина Михлина.— Уже после отзыва 
лицензии было возбуждено уголов-
ное дело по факту хищения средств 

”
Камского горизонта“, которые были 

внесены во вклады, но не были отра-
жены в документации банка».

ЦБ, в свою очередь, сообщил 
”
Ъ“, 

что при установлении фактов проведе-
ния рекламной кампании IQBank по 
активному привлечению вкладов насе-
ления с банком была «проведена рабо-
та по снижению процентных ставок по 
онлайн-вкладам физических лиц и 
прекращению подобных услуг с ис-
пользованием платежного агента». Бы-
ли ли в банке «забалансовые вклады», 
достоверно станет известно через не-
сколько дней, после того как АСВ сфор-
мирует реестр вкладчиков. Если эта ин-
формация подтвердится, то вернуть 
средства вкладчикам будет непросто.

Виталий Солдатских

Вклады «До списания»
Клиенты якутского банка могут пострадать в Крыму

«ФинЦЕРТ проводил все необходи-
мые мероприятия, и мы продол жаем 
детальный анализ ситуации, до его за-
вершения делать выводы прежде-
временно»,— заявили в Банке России.

• Атаки на банки, когда денежные 
средства выводились через платеж
ную систему Банка России, были 
 бичом кредитных организаций 
в 2016 году. Тогда хакеры похитили 
1,5 млрд руб. Осенью 2017 года, пре
зентуя отчет ФинЦЕРТ, ЦБ заверял, 
что более атак на АРМ КБР не будет. 
Тем не менее до конца года прошло две 
атаки с выводом средств с корсчета 
в ЦБ, общий ущерб от которых со
ставил 54 млн руб. (подробнее см 

”
Ъ“ 

от 16 марта 2018 года).
По словам аналитиков, хищение 

средств существенно не нарушит фи-
нансовую устойчивость банка. «Запас 
капитала ПИР-банка по состоянию на 
1 июня потенциально может выдер-

жать убыток до 740 млн руб. до сниже-
ния норматива Н1.0 к критическому 
минимуму 8%»,— отмечает младший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Иван Уклеин. В то же вре-
мя сама атака с учетом отдельных пока-
зателей банка может привлечь к нему 
внимание регулятора. Запас над мини-
мальным требованием по капиталу в 
1 млрд руб. совсем небольшой — всего 
67,6 млн руб. Кроме того, банк резко со-
кратил масштабы деятельности. Если в 
2015 году кредитный розничный пор-
тфель составлял 3,8 млрд руб., то к лету 
2018 года сократился до 570 млн руб. 
По оценке Ивана Уклеина, за послед-
ние 12 месяцев расходы банка почти 
вдвое превышают доходы от операци-
онной деятельности. При этом банк 
поддерживает значительную долю ак-
тивов в виде наличных денежных 
средств, а оборот по кассе очень высо-
кий. Обращают на себя внимание и по-
чти непрерывные перераспределения 
небольших долей собственников (до 

10%) в последние полтора года, отме-
тил Иван Уклеин. Ранее и. о. главы де-
партамента по информационной без-
опасности Артем Сычев отмечал, что 
уже трижды ЦБ отзывал лицензии у 
банков за низкий уровень информбез-
опасности. Он также отмечал, что бы-
ли два случая вывода активов из банка 
под видом хакерской атаки.

Данная атака будет иметь последст-
вия и для всего рынка. «Необходимо 
понимать, что подобной атаке может 
подвергнуться любой банк, даже тот, 
кто закупает дорогой софт, делает пен-
тесты и проводит анализ уязвимо-
стей»,— рассуждает начальник управ-
ления информационной безопасно-
сти Златкомбанка Александр Виногра-
дов. Ведь, по большому счету, для 
успешной атаки достаточно, чтобы 
«всего один сотрудник банка едино-
жды открыл фишинговое письмо, ко-
торое может выглядеть как письмо 
клиента банка», резюмировал он.

Вероника Горячева

ПИР для хакеров

СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЛИ ИНВЕСТБАНКИ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В ПЕРВОМ 
ПОЛУГОДИИ 2018 ГОДА ($ МЛН)    ИСТОЧНИК: THOMSON REUTERS. 
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Минсельхоз хочет лишить субси-
дий на экспорт зерна ряд регио-
нов, сохранив их лишь для Кур-
ганской, Оренбургской, Новоси-
бирской, Омской областей и до-
бавив для Красноярского края. 
В отрасли опасаются, что при-
быль зерновиков упадет вплоть 
до ухода некоторых компаний 
с рынка. Эксперты предлагают 
сохранить географию субсидий, 
но изменить их механизм.

Минсельхоз предложил сокра-
тить с тринадцати до пяти число ре-
гионов, получающих субсидии на 
перевозки зерна по железной доро-
ге, следует из проекта постановле-
ния правительства на regulation.gov.
ru. Предыдущие субсидии были вы-
делены из бюджета в декабре 2017 го-
да сроком до 30 июня. По документу 
их продлят на год, исключив Кур-
скую, Воронежскую, Липецкую, Ор-
ловскую, Пензенскую, Самарскую, 
Саратовскую, Тамбовскую и Ульянов-
скую области. В списке остались 
Оренбургская, Курганская, Новоси-
бирская и Омская области, добавлен 
Красноярский край.

Согласно пояснительной записке, 
на 29 мая Минсельхоз согласовал суб-
сидии более чем на 1,9 млрд руб. В 
2017 году ОАО РЖД был выделен 
1 млрд руб., в 2018 году в бюджете 
предусмотрено около 2 млрд руб. с 
предложением Минсельхоза выде-
лить еще 1,4 млрд руб. По задумке чи-
новников изменение географии суб-
сидий позволит освободить мощно-
сти по хранению зерна, снизить пе-
реходящие запасы и увеличить заку-
почные цены в Приволжском, Ураль-
ском и Сибирском округах. Произ-
водство зерна в новом списке регио-
нов, по прогнозу, упадет на 19,8%, до 
11,7 млн тонн, при потреблении до 
8,4 млн тонн. Запасы зерна здесь на 1 
мая — 4,7 млн тонн. В 2017 году в Рос-
сии собраны рекордные 135,4 млн 
тонн зерна, в 2018 году ожидается 
около 100 млн тонн.

В Минсельхозе и Минтрансе 
”
Ъ“ 

не ответили. В ОАО РЖД лишь уточ-
нили, что скидки от монополии «спо-
собствовали привлечению дополни-
тельных объемов грузов», в первом 
полугодии перевозки зерна на экс-
порт выросли на 92%. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров от-
мечает, что в 2017–2018 годах рекорд-
ный урожай, высокие цены на пше-
ницу и субсидии подняли экспорт 
зерновых в полтора раза, до 56 млн 
тонн, а экспортные перевозки — по-
чти вдвое, до 19 млн тонн.

Глава самарского ООО «Степные 
просторы» Николай Золотов опасает-
ся, что новация сократит прибыль 

производителей зерна и в более вы-
годном положении окажутся агра-
рии из регионов, близких к портам 
(Кубань, Ростовская и Волгоградская 
области). Владелец саратовского 
ООО «Агрофирма 

”
Рубеж“» Павел Ар-

темов говорит об угрозе остановки 
ряда компаний. Местные аграрии 
планируют обратиться за помощью к 
губернатору Валерию Радаеву или к 
правительству РФ. Врио вице-премь-
ера Воронежской области Виктор 
Логвинов не считает отмену субси-
дий критичной: «Цены на зерно в 
ЦФО могут оказаться выше прошло-
годних из-за снижения урожая. От 
льгот выигрывали в первую очередь 
крупные трейдеры, которые и так 
могут достичь хороших результатов».

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов не видит однозначной логики в 
исключении регионов из програм-
мы, так как сильнее всего (примерно 
на 20%) запасы превышают прошло-
годние в исключенном из перечня 
Поволжье. В целом, отмечает экс-
перт, субсидирование перевозок зер-
на для избранных регионов выгля-
дит не слишком эффективным — 
стоит сконцентрироваться на сокра-
щении логистических расходов для 
всех производителей и культур. Ген-
директор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рылько 
полагает, что Минсельхоз мог руко-
водствоваться интересами местных 
потребителей, опасавшихся нехват-
ки качественного сырья.

Регионы, получавшие субсидии, 
демонстрировали рекордные отгруз-
ки, мера имела масштабный положи-
тельный эффект, особенно на фоне 
подорожания предоставления зерно-
возов более чем до 2 тыс. руб. в сутки, 
отмечает Михаил Бурмистров. По его 
словам, дополнительные доходы 
ОАО РЖД составили до 1,3 млрд руб., 
операторов — более 600 млн руб. (в 
целом доходы монополии от экспор-
та зерна превысили в первом полуго-
дии 6 млрд руб.). Из общего субсиди-
рованного экспорта в 2,1 млн тонн на 
Курганскую, Омскую, Новосибир-
скую и Оренбургскую области при-
шлось менее 550 тыс. тонн, добавля-
ет эксперт. Он считает правильным 
не сокращать число субсидируемых 
регионов, а привести лимиты выво-
зимого с господдержкой зерна на 
2018–2019 годы в соответствие с ре-
альной востребованностью: их осво-
ение варьируется от почти 100% в 
Курской, Липецкой, Новосибирской 
и Орловской областях до 23% в Са-
марской и 33% в Тамбовской.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Костырев;  
региональные редакции ”Ъ“

Зерно — родине
Экспортные субсидии сократят

Банк ВТБ подал заявления о бан-
кротстве одного из крупнейших 
российских производителей вод-
ки ГК «Кристалл-Лефортово» 
и компаний, связанных с ее ос-
новным бенефициаром Павлом 
Сметаной. Ранее из-за финансо-
вых проблем группа остановила 
три своих завода, на которых 
выпускала, в частности, марки 
«Зимняя дорога» и «Старая Мо-
сква». Они теперь в залоге у ком-
пании Николая Егорова, совла-
дельца ОФК-банка — другого кре-
дитора «Кристалл-Лефортово».

Как следует из картотеки арби-
тражных дел, в среду ПАО «Банк ВТБ» 
подало заявления о банкротстве 
ООО ГК «Кристалл-Лефортово» и ООО 
ПК «Кристалл-Лефортово» (один из 
заводов группы в Курской области). 
В пресс-службе ВТБ 

”
Ъ“ заявили, что 

процедура банкротства была иници-
ирована, поскольку компании не ис-
полняют обязательства перед бан-
ком. «Переговоры в досудебном по-
рядке не привели к результатам»,— 
отметили в ВТБ. Размер долга «Кри-
сталл-Лефортово» там не раскрыли.

Аналогичные заявления ВТБ по-
дал в суд в среду в отношении еще че-
тырех ООО: «Регионбизнесконтакт», 
«Амурская эстейт», «БВ инвест» и «ДП 
холдинг». По данным «СПАРК-Интер-
факс», они связаны с основным бене-
фициаром «Кристалл-Лефортово» 
Павлом Сметаной. Он на 100% контр-

олирует «Регионбизнесконтакт» и 
«ДП холдинг», через последний ему 
принадлежат по 20% в компаниях 
«БВ инвест» и «Амурская эстейт». 
Остальными 80% в них владеет Бог-

дан Клим (в прошлом назывался од-
ним из учредителей «Кристалл-Ле-
фортово»). В числе видов деятельнос-
ти «Регионбизнесконтакта», «ДП хол-
динга» и «БВ инвеста» указаны опто-
вая и розничная торговля алкого-
лем. Связаться с господином Смета-
ной вчера не удалось. В «Кристалл-
Лефортово» не стали комментиро-
вать отношения с ВТБ.

До подачи заявлений о банкротст-
ве компаний ВТБ не обращался с 

исками о взыскании с них долгов. 
Глава юридического департамента 
«Амулекс» Надежда Макарова счита-
ет это свидетельством того, что ВТБ 
как кредитор прекрасно знает фи-
нансовое положение «Кристалл-Ле-
фортово»: «Отсюда вывод — ВТБ при-
шел к заключению о бесперспектив-
ности судебного решения вопроса, 
потому что должник не сможет изы-
скать средства на погашение долга».

По итогам 2017 года ГК «Кристалл-
Лефортово» была четвертым по вели-
чине производителем водки в Рос-
сии — 3,86 млн дал. Ее финансовые 
показатели не раскрываются. По дан-
ным Nielsen, в январе основные мар-
ки компании — «Праздничная», 
«Зимняя дорога» и «Старая Москва» — 
занимали на водочном рынке в нату-
ральном выражении 1,8%, 1,5% и 0,9% 
соответственно. В начале года «Кри-
сталл-Лефортово» остановила работу 
трех своих заводов — в Курске, Са-
ранске и Самаре. Производитель объ-
яснил это «огромным масштабом фи-
нансовой задолженности», вызван-
ной итогами партнерства с дистрибу-
тором водок «Статус-групп» в 2017 го-
ду: его долг перед «Кристалл-Лефор-
тово» превысил 6 млрд руб. Участни-
ки рынка ранее говорили 

”
Ъ“, что 

«Кристалл-Лефортово» был поручите-
лем по кредитам «Статуса».

ВТБ не единственный банк-кре-
дитор «Кристалл-Лефортово». С нача-
ла года к компаниям группы были 

поданы иски от ОФК-банка на сумму 
более 5 млрд руб. Часть исков уже 
удовлетворена. В решении судов ска-
зано, что ответчик в ходе слушаний 
ссылался на то, что конечные бене-
фициары ОФК-банк и «Статус-групп» 
частично совпадают. Юристы «Кри-
сталл-Лефортово» также указывали 
на то, что банк выдавал «Статус-
групп» кредиты «без соблюдения 
нормативных требований и должно-
го обеспечения».

Одним из бенефициаров лишив-
шегося в апреле лицензии ОФК-бан-
ка является Николай Егоров (доля 
25%), однокурсник президента Вла-
димира Путина и партнер адвокат-
ского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры». Из материа-
лов Роспатента следует, что его ком-
пания «Апекс юг» (занимается выра-
щиванием винограда) в конце 2017 
года получила от «Кристалл-Лефорто-
во» в залог две марки — «Зимнюю до-
рогу» и «Старую Москву». Представи-
тель господина Егорова подтвердил 
факт залога, но от других коммента-
риев воздержался. Директор по мар-
кетингу «Кристалл-Лефортово» Алла 
Постнова сказала 

”
Ъ“, что залог 

«основан не на сделках между 
”
Кри-

сталл-Лефортово“ и ОФК-банком, а 
на сделках между Сметаной и Егоро-
вым, не имеющих прямого отноше-
ния к алкогольному бизнесу».

Олег Трутнев,  
Андрей Райский

ВТБ подносит штрафную
Госбанк намерен банкротить «Кристалл-Лефортово»

Сервис каршеринга Anytime, 
в мае перешедший под контроль 
совладельца «Делимобиля»  
Винченцо Трани, перезапустит-
ся в новом сегменте рынка. 
Для этого оператор закупил  
у дилера «Авилон» 500 BMW 
треть ей серии, на которой не бу-
дет характерной для каршеринга 
оклейки и брендирования. От-
сутствие таких знаков помешает 
проекту окупиться из-за невоз-
можности получить льготную 
парковку, считают конкуренты.

О том, что Anytime перезапускает-
ся в новом сегменте, 

”
Ъ“ рассказал 

представитель компании. Линейка 
Anytime.Black пополнится закуплен-
ными у «Авилона» 500 BMW третьей 
серии, на которых не будет характер-
ной для каршеринга оклейки и брен-
дирования. «Идея в том, чтобы дать 
пользователям компании почувство-
вать себя в полной мере владельцами 
автомобиля»,— объясняют в Anytime. 
На автомобилях можно будет выез-
жать до 200 км от МКАД и бесплатно 
парковаться не только в Москве, но и 
в аэропортах Домодедово, Шереметь-
ево, Внуково и Жуковском.

В «Авилоне» подтвердили факт 
сделки, ее сумму стороны раскрыть 
отказались. Автомобили приобрета-
лись в финансовый лизинг, уточни-
ли в компаниях. Учитывая скидку, 
которая при таких объемах обычно 
составляет 10–15%, при стоимости 
одной машины около 2 млн всю 
сделку можно оценить примерно в 
1 млрд руб., говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ее ходом.

В мае выход в верхний ценовой 
сегмент сделал и «Яндекс.Драйв», до-
бавив в автопарк 500 автомобилей 
бизнес-класса, включая Mercedes E-
класса, BMW пятой серии и Porsche, 
без отличительной для каршеринга 
раскраски. «Это важно для автобрен-
дов, которым нужно демонстриро-
вать автомобиль в максимально ори-

гинальном виде, и пользователей, 
которые хотят сохранить ощущения 
от поездок на автомобилях бизнес-
класса»,— говорили 

”
Ъ“ в «Яндексе».

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, Anytime в 

середине мая 2018 года приобрела 
Mikro Kapital Group (MKG), управля-
ющая активами итальянского пред-
принимателя Винченцо Трани. Сум-
ма сделки оценивалась в несколько 
десятков миллионов долларов. Это 
старейший московский каршеринг. 
По собственным данным, в сутки 

пользователи Anytime делают около 
5,6 тыс. поездок, а база активных 
пользователей насчитывает около 
250 тыс. человек.

MKG также контролирует сервис 
каршеринга «Делимобиль». Ранее го-
сподин Трани говорил 

”
Ъ“ о планах 

«провести четкую сегментацию и 
идентификацию ниш, в которых бу-
дут работать оба сервиса», уточняя, 
что потенциал Anytime «не был рас-
крыт в достаточной степени». Общие 
вложения MKG в каршеринг на ко-
нец 2019 года составят €250 млн, пла-
нирует группа. Этот рынок в России 
быстро растет: по оценке основателя 
YouDrive Бориса Голикова, в 2017 го-
ду его объем утроился и превысил 
7 млрд руб., динамика может сохра-
ниться по итогам 2018 года.

Отсутствие знаков каршеринга на 
автомобилях Anytime означает до-
полнительные расходы для компа-
нии, отмечают участники рынка. 
Каршеринг с опознавательными зна-
ками платит городу 24 тыс. руб. в год 
за одну машину, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Это на порядок отли-

чается от стоимости годового абоне-
мента на парковку для юридических 
лиц: разрешение на парковку на 
всех платных стоянках города стоит 
300 тыс. руб., говорится на сайте «Мо-
сковского паркинга». «Если автомо-
били не будут оклеены, компания не 
получит льготные парковочные раз-
решения. Соответственно, и оку-
паться бизнес не будет»,— скептич-
на сооснователь BelkaCar Екатерина 
Макарова.

Роман Рожков

BMW без признаков каршеринга
Сервис Anytime даст поездить на машинах бизнес-класса

Переговоры МТС и его дочернего 
МГТС о покупке одного из ста-
рейших московских интернет-
провайдеров RiNet оказались 
на грани срыва. Покупке могли 
помешать смена стратегии и ру-
ководства МГТС, а также разные 
взгляды сторон на цену RiNet.

МТС вышла из переговоров о по-
купке интернет-провайдера RiNet 
(ООО «Кронис Плюс»), заявил замести-
тель гендиректора RiNet Тимур Чуду-
тов на своей странице в Facebook. Он 
отказался от дополнительных ком-
ментариев, уточнив только, что собст-
венники открыты для новых перего-
воров. По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Кронис Плюс» владеют Сергей Рыж-
ков и Виктор Лосев; они не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. В МТС от комментариев 

отказались.
О том, что принадлежащая МТС 

МГТС ведет переговоры о покупке 
RiNet, в марте 2018 года сообщали «Ве-

домости», по данным источников 
сделку одобрил совет директоров 
МГТС. Весной переговоры действи-
тельно находились в активной ста-
дии, но были приостановлены после 
смены гендиректора МГТС, рассказал 
источник 

”
Ъ“. О смене главы МГТС 

было объявлено 1 июня: место Анд-
рея Ершова занял экс-президент сис-
темного интегратора «Ситроникс» Па-
вел Кузнецов. Впрочем, источники 

”
Ъ“ с обеих сторон не говорят об окон-

чательном отказе от сделки: «Если 
раньше решение покупать было кате-
горическим, то сейчас вопрос подвис, 
но переговоры продолжаются».

Помимо возможной смены страте-
гии МГТС, совпавшей со сменой руко-
водства оператора, приостановка пе-
реговоров может быть связана с раз-
ногласиями о стоимости RiNet, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“. Собственники 

интернет-провайдера исходно требо-
вали большую сумму, которая сущест-

венно снизилась в ходе переговоров, 
но все равно не устраивала МТС, отме-
чает один из источников. По оценкам 
аналитиков, RiNet стоит до 1 млрд 
руб. В ходе переговоров речь шла о 
близких суммах, подтверждает один 
из собеседников 

”
Ъ“.

База RiNet, по оценке «ТМТ Консал-
тинг», насчитывает около 33 тыс. або-
нентов, что не превышает 1% столич-
ного рынка широкополосного интер-
нета. Источник 

”
Ъ“ на рынке считает, 

что на самом деле у RiNet не более 
17 тыс. активных абонентов, из кото-
рых около 20% — юридические лица. 
«Интерес МГТС обусловлен тем, что 
провайдер имеет сеть в центре Мо-
сквы, где старый жилой фонд, куда 
проводить волоконно-оптические ли-
нии связи дорого»,— поясняет он. Для 
интеграции провайдера, по его оцен-
ке, МГТС потребовалось бы вложить 
еще около 80 млн руб. Проблема еще 
и в том, что владельцы RiNet готовы 

продавать только сети и клиентскую 
базу, но не контракты на доступ в ка-
бельную канализацию и обслужива-
ние в ЦОД, уточняет он.

Общее число частных абонентов 
ШПД в России в первом квартале 2018 
года составило 32,7 млн, проникнове-
ние услуги — 58%, а объем рынка до-
стиг 33,8 млрд руб., подсчитали в 
«ТМТ Консалтинг». МГТС на москов-
ском рынке обслуживает около 34% 
абонентов ШПД и занимает лидирую-
щее положение, напомнила анали-
тик «ТМТ Консалтинг» Ирина Якимен-
ко. По итогам первого квартала МГТС 
выросла в столице на 24 тыс. абонен-
тов, или 1,7%, по сравнению с преды-
дущим кварталом. В целом же про-
никновение услуг ШПД в домохозяй-
ствах Москвы, по оценке госпожи 
Якименко, уже превышает 90%, и су-
щественный рост подключений воз-
можен в основном в новых регионах.

Юлия Тишина

МТС не хочет переплачивать за интернет
Оператор приостановил переговоры о покупке RiNet

Мы работаем в сегменте 
алкоголя, который  

не всегда пользовался  
хорошей репутацией

— Игорь Савельев, 
гендиректор Алкогольной сибирской  

группы, в интервью 
”
Ъ“ в июне 2018 года 

Ц И Т А Т А

10 тысяч 
автомобилей
составил общий 
парк московского 
каршеринга по ито-
гам первого полуго-
дия 2018 года (дан-
ные Truesharing.ru)

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель
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тенденции / недвижимость
Подводные камни урбанизма
Почему рухнул бизнес Urban Group

Кирилл Петров,
руководитель  
аналитического департамента 
«Минченко Консалтинг»

Рассматривая обманутых дольщиков 
как силу протестной активности, 
можно выделить две точки возмож-
ного возникновения проблем, и в по-
ле зрения федеральных властей попа-
дает пока лишь одна из них. Это ис-
пытывающие финансовые затрудне-
ния крупные застройщики, чьи про-
блемы решаются за счет привлече-
ния бюджетных средств. Как прави-
ло, речь идет о Москве и Подмоско-
вье. В регионах часто крупных за-
стройщиков нет, но при этом до 90% 
небольших компаний могут испыты-
вать проблемы. В перспективе они 
могут стать причиной возникнове-
ния митингов в несколько тысяч че-
ловек, которые, безусловно, станут за-
метным событием. Такую тенденцию 
наши специалисты выявили при под-
готовке доклада «Источники и риски 
протестной активности в 2018 году». 
Кстати, проблема обманутых доль-
щиков — это риск номер два для воз-
никновения протестной активности 
в регионах. На первом месте — эколо-
гические проблемы.

Количество обманутых дольщи-
ков, декларируемых региональны-
ми властями, фактически всегда за-
нижается: где-то в два-три раза, где-
то мы говорим о разнице на поря-
док. Обычно чиновники сознатель-
но стараются занизить число постра-
давших, опасаясь дисциплинарной 
и политической ответственности. 
Так, власти Краснодарского края на-
зывают цифру в 940 человек, а экс-
перты оценивают ситуацию иначе — 
более 20 тыс. человек. 

При этом чиновники зачастую са-
ми создают препоны дольщикам. Так, 
в Ленинградской области для реги-
страции в реестре дольщиков нужно 
первый раз лично приехать и подать 
заявку, потом два-три месяца ждать 
своей очереди и только после этого 
снова приехать для регистрации. В 
Самарской области с назначением в 
2017 году губернатором Дмитрия Аза-
рова реестр обманутых дольщиков 
просто начали формировать заново.

Самой напряженной с точки зре-
ния возможной протестной активно-
сти обманутых дольщиков сейчас 
выглядит ситуация как раз в Красно-
дарском крае, есть серьезные причи-
ны опасаться за выполнение обеща-
ний властей в Санкт-Петербурге, Са-
марской и Саратовской областях. 
Можно назвать две основные причи-
ны, по которым региональные влас-
ти не могут разрешить проблему об-
манутых дольщиков: в одном случае 
речь идет об отсутствии финансовых 
или административных ресурсов, в 
другом — просто реализуется непро-
думанная политика.

В том же Краснодарском крае 
местные чиновники выдавливают с 
рынка слабых застройщиков, кото-
рые не могут реализовать свои объ-
екты в срок. Дальше встает вопрос до-
стройки объектов. Решается он за 
счет сил других девелоперских ком-
паний. В качестве компенсации про-
ектов им выдают дополнительные 
участки, но это лишь усугубляет про-
блему. Земельный фонд ограничен, 
застройщики получают неликвид-
ные, лишенные инфраструктуры на-
делы, стоимость которых не покры-
вает затрат на достройку объектов. 
Это снежный ком: исходно успеш-
ные застройщики испытывают фи-
нансовые сложности, решая пробле-
мы других участников рынка.

Решить проблему, корректируя 
федеральное законодательство, не 
удалось. Предполагалось, что помо-
жет механизм страхования ДДУ, но он 
так и не заработал. На этот рынок не 
вышла ни одна крупная страховая 
компания, дорожащая собственной 
репутацией, а мелкие игроки уходят 
от обязательств или банкротятся са-
ми. Сейчас принято решение полно-
стью отказаться от долевого строи-
тельства, но говорить, что после это-
го, в 2020 году, проблема обманутых 
дольщиков будет решена, нельзя. 
Многие объекты уже начаты, срок ре-
ализации постоянно сдвигается, 
власти дают обещания, что все они 
будут завершены, но на деле часто ни-
чего не происходит.

Количество обману-
тых дольщиков 
 фактически всегда 
занижается где-то 
в два-три раза

Десять лет назад с детства мечтавший 
о строительстве металлург Александр 
Долгин задумал сделать в России деве-
лоперскую компанию, которая создава-
ла бы жилые комплексы по западному 
образцу. Так возникла Urban Group, 
в итоге ставшая одним из крупнейших 
застройщиков Подмосковья и рухнув-
шая буквально в одночасье. Среди при-
чин — конфликт владельца с менед-
жментом и падение спроса на жилье 
в регионе, демпинг и неэффективные 
расходы. Теперь властям нужно завер-
шить строительство почти 3,5 млн кв. м 
недвижимости, но других инвесторов 
проекты Urban Group не слишком 
 интересуют. 

«Никаких денег в компании нет»
Официально крах Urban Group начался с отзы-
ва аккредитации Сбербанка по ипотечным 
программам для ее покупателей. Банк мотиви-
ровал решение возможным риском незавер-
шенного строительства. Но еще до этого Росре-
естр приостановил регистрацию договоров 
долевого участия (ДДУ) в проектах компании. 
В результате оказались заблокированы 
815,5 млн руб., сообщил владелец Urban Group 
Александр Долгин своим сотрудникам в пись-
ме, копия которого есть у 

”
Ъ“. Затем создан-

ный в ноябре 2017 года Фонд защиты прав гра-
ждан—участников долевого строительства 
(аналог АСВ на рынке жилищного строитель-
ства) был назначен властями разобраться в си-
туации с объектами девелопера. Она пройдет 
за счет средств бюджета РФ и Подмосковья.

Количество дольщиков, которые не полу-
чили квартиры, до сих пор официально никто 
не называл. Аналитик ЦИАНа Александр Пы-
пин, изучив выписки из Росреестра, подсчи-
тал, что компания выручила 85 млрд руб., реа-
лизовав в розницу по ДДУ 19 644 квартиры, из 
которых в сданных домах — 5802 и в строя-
щихся — 13 842, то есть именно такое количе-
ство покупателей не получат жилье в срок.

«Но никаких денег в компании нет, зарпла-
ту перестали платить с мая,— говорит один из 
бывших сотрудников,— а у многих из нас 
ипотека, взятая на покупку квартиры в еще не 
построенных домах у своего же работодате-
ля». По данным Росреестра, на конец мая 2018 
года в залоге у Московского индустриального 
банка находятся не реализованные в розницу 
392 квартиры в жилых комплексах «Видный 
город», «Лайково», «Митино О2», «Опалиха 
О3», «Солнечная система-2», еще 224 квартиры 
в «Лайково» и «Митино 02» — у Московского 
ипотечного агентства.

«По недосмотру  
и из-за искаженной информации»
Слухи о финансовых проблемах Urban 
Group появились на рынке еще в 2017 году. В 
июньском интервью 

”
Ъ“ это косвенно под-

твердил губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев: «Прошлой осенью провели ско-
ринг… По ряду объектов Urban зафиксиро-
ваны отставания от графиков. Компания по-
лучила предупреждение, но заверила, что 
это временные трудности».

Первый реальный тревожный звонок для 
рынка прозвенел в апреле 2018 года, когда 
Urban Group покинул гендиректор Андрей 
Пучков. В начале 2000-х он был финансистом 
в принадлежавшей господину Долгину ком-
пании «Союзнихром» (выпускает прецизион-
ные сплавы во Владимире). В 2005 году госпо-
дин Пучков по заданию владельца компании 
стал скупать недвижимость в Москве, а затем 
— площадки под застройку. Так и возникла 
Urban Group: компания стала выводить на 
рынок проекты, которые до этого почти ни-
кто не реализовывал,— благоустроенные 
дворы, набережные, нестандартную архитек-
туру. Отбоя от покупателей, судя по данным 
Росреестра, не было.

В последнее время Андрей Пучков зани-
мался поиском площадок, оформлением 
разрешительной документации и девелоп-
ментом, а финансы контролировал Алек-
сандр Долгин, говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Это, по его словам, и стало причи-

ной конфликта. «В какой-то момент Долгин 

стал сокращать затраты, Пучков не мог за-
платить подрядчикам, те стали покидать 
стройплощадки»,— поясняет источник 

”
Ъ“.

Стороны отказались от комментариев. Но 
в письме госопдина Долгина сотрудникам 
есть следующее объяснение конфликта с Ан-
дреем Пучковым: «По недосмотру и из-за 
искаженной информации открылись прода-
жи квартир по возмутительно низкой цене 
— всего 65 тыс. руб. за 1 кв. м. Это ниже даже 
той себестоимости, которую компании уда-
лось резко сократить на колоссальную сум-
му — 15 тыс. руб. за продаваемый метр».

Господин Долгин во всем этом обвиняет 
продавцов и рекламщиков («их искусство за-
ключается не в том, чтобы продать хороший 
товар по любой сколь угодно низкой цене»). 
По сути, владелец компании признался, что 
демпинг — одна из причин, которая и погу-
била бизнес Urban. Блок продажи и марке-
тинга курировал как раз Андрей Пучков.

Возмущается Александр Долгин и расхода-
ми на рекламу. «Рекламные бюджеты в послед-
нее время просто зашкаливали и составляли 
12% от выручки,— пишет он сотрудникам.— В 
то время как норма — не более 5%». По сути, 
это обвинение в неэффективном расходова-
нии средств, но в Urban c жесткой финансовой 
дисциплиной подобное было невозможно, на-
стаивают бывшие сотрудники компании из 
числа продавцов и рекламщиков.

Но среди причин краха застройщика есть 
и объективные обстоятельства. Спрос на жи-
лье в Подмосковье, основном регионе присут-
ствия Urban Group, начал падать. Если по ито-
гам 2015 года в области было зарегистрирова-
но 165,94 тыс. ДДУ, то по итогам 2017 года этот 
показатель сократился на 43%, до 94,6 тыс. до-
говоров. Эта тенденция сохраняется и сейчас: 
по данным Росреестра, по итогам первых пя-
ти месяцев этого года число зарегистрирован-
ных ДДУ в Подмосковье сократилось на 5%, в 
то время как в Москве, напротив, выросло на 
46% относительно аналогичного периода 
2017 года.

«Это большие риски»
Чиновники, курирующие достройку объек-
тов Urban Group, до сих пор не называют офи-
циально размер финансовой дыры компа-
нии. В Минстрое РФ и в аппарате вице-премь-
ера Виталия Мутко, курирующего строитель-
ную отрасль, от комментариев отказались.

По словам источника 
”
Ъ“, знакомого с си-

туацией, на достройку всех домов, на кото-
рые выданы разрешения, необходимо 33 мл-
рд руб. Из этой суммы компании не хватает 
16 млрд руб., отмечает собеседник 

”
Ъ“. Эту 

цифру подтверждает и один из чиновников 
Подмосковья. По его словам, исходно для ре-
шения проблем Urban планировалось при-
влечь других застройщиков, работающих в 
регионе, но никто не захотел.

Средняя готовность проектов Urban Group 
составляет 10–60%, однако потенциальных 
инвесторов отпугивает высокая себестои-
мость строительства за счет дополнительного 
благоустройства и высокой инфраструктур-
ной составляющей в каждом проекте, говорит 
директор экспертной группы Veta Дмитрий 
Жарский. «Это большие риски при длинном 
сроке окупаемости»,— отмечает он. Управля-
ющий партнер «Метриум» Мария Литинецкая 
добавляет, что все начатые проекты находятся 
в Подмосковье, в условиях смещения спроса 
в сторону Москвы они будут все меньше инте-
ресовать девелоперов.

Руководитель департамента развития 
Severin Development Андрей Зубкин полага-
ет, что поиск нового застройщика будет 
осложняться законодательной конъюнкту-
рой: «Многие девелоперы накануне полного 
вступления в силу ФЗ-218 (ужесточает при-
влечение средств дольщиков.— 

”
Ъ“) и так по-

лучили разрешения на строительство на 
максимально возможное количество площа-
док». По его данным, у многих застройщи-
ков на балансе сейчас до половины непро-
данных квартир на этапе строительства.

«Экономика проекта 
отрицательная»
Между тем проблемы возникли не только с 
собственными проектами Urban Group. Она 
сама взялась достроить за печально извест-
ной СУ-155 комплекс «Лайково» на Рублево-
Успенском шоссе в Одинцовском районе, в 
12 км от Москвы. Этот участок исходно нахо-
дился на балансе совхоза «Горки-2», а затем 
— одноименного агрохолдинга, подкон-
трольного крупному подмосковному зем-
левладельцу Тимофею Клиновскому. Свой 
проект застройки территории СУ-155 пред-
ложила в 2014 году. Предполагалось строи-
тельство 516 тыс. кв. м жилья. Но представ-
ленный СУ-155 вариант вызвал негативную 

реакцию местных жителей еще на этапе пу-
бличных слушаний. Активисты соседних де-
ревень настаивали, что высота строящихся 
домов не может превышать 3 этажей, в то 
время как девелоперский проект предусма-
тривал здания высотой от 4 до 14 этажей.

Появление нового инвестора в лице 
Urban Group привело к увеличению объе-
мов строительства до 1,7 млн кв. м. Властям 
области, согласившимся на расширение 
проекта, пришлось отменить утвержденный 
в 2011 году генплан развития территории, 
что вызвало новую волну протестов местных 
жителей. Они до сих пор в судах добиваются 
его восстановления.

Андрей Зубкин из Severin Development 
называет «Лайково» бесперспективным с 
точки зрения привлечения потенциальных 
инвесторов. Он считает запланированный 
масштаб строительства слишком большим: в 
составе комплекса пять полноценных райо-
нов, полностью завершить которые можно 
лишь через 15–20 лет, а большой объем соци-
альной инфраструктуры создаст слишком 
высокую нагрузку на потенциального деве-
лопера. «Быстро распродать квартиры при 
этом не выйдет: у 

”
Лайково“ низкая транс-

портная доступность и высокая конкурен-
ция со стороны строящихся рядом крупных 
объектов 

”
Одинбург“, 

”
Одинцово-1“ и 

”
Одинцовский парк“»,— объясняет эксперт.

Нерентабельным для потенциального за-
стройщика окажется и расположенный в 
Красногорском районе Подмосковья проект 
«Лесобережный». По данным «Метриум», 10 
из 14 корпусов находятся на начальной ста-
дии реализации. «Треть квартир при этом 
продана, экономика проекта отрицатель-
ная: средств от продажи оставшейся недви-
жимости не хватит, чтобы завершить строи-
тельство с прибылью»,— соглашается госпо-
дин Зубкин.

Готовность расположенного в том же райо-
не «Митино О2» значительно выше: три из 
восьми корпусов находятся в завершающей 
стадии строительства, а еще в двух — ведется 
уже возведение средних этажей, оценивают в 
«Метриум». Распродано при этом 45% квартир. 
«Но продать оставшиеся будет непросто: ря-
дом много проектов высокой степени готов-
ности»,— продолжает Андрей Зубкин. Инте-
рес к объекту, по его словам, снижает и то, что 
заезд в жилой комплекс слишком узкий и 
разъехаться здесь двум автомобилям сложно. 
Сомневается господин Зубкин и в перспекти-
вах комплекса «Видный город», расположен-
ного в подмосковном городе Видное: по его 
оценкам, в проекте продано 65%, в то время 
как готовность объекта составляет 35–40%.

Неперспективным с точки зрения возмож-
ного поиска инвестора консультанты называ-
ют и самый проблемный проект Urban Group 
— вторую очередь комплекса «Солнечная сис-
тема». Проект предусматривает строительство 
на 23,29 га в подмосковных Химках 460 тыс. 
кв. м недвижимости, из которых 245 тыс. кв. м 
— жилье. До ухода с рынка Urban Group, по 
расчетам «Метриум», успела начать строитель-
ство лишь двух жилых корпусов, оба — на на-
чальной стадии. По оценкам господина Зуб-
кина, во второй очереди «Солнечной систе-
мы» распродано лишь 10% будущих квартир. У 
комплекса есть очевидные проблемы, среди 
которых эксперт называет соседство с промзо-
ной и плохую транспортную доступность. 
«Поездка в торговый центр 

”
Ашан“, располо-

женный недалеко, займет около 30 минут на 
личном транспорте и около часа — на общест-
венном, столько же времени придется тра-
тить на то, чтобы в час пик добраться до стан-
ции Химки»,— объясняет он.

Но сейчас главная проблема, говорят быв-
шие сотрудники Urban,— жители уже постро-
енных домов. В некоторых ЖК, например в 
«Видном городе», застройщик до своего разва-
ла не успел согласовать разрешение на ввод 
коммунальной инфраструктуры. Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ сразу несколько жителей этого ком-

плекса, из-за этого им грозят отключить воду, 
а по осени — и теплоснабжение.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

ГДЕ СТРОИЛА URBAN GROUP   ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ EST-A-TET. 

Московская область,
Красногорский район

Жилой комплекс
«Лесобережный»

71га 584 10400

Московская область, 
Химки

Жилой комплекс
«Солнечная система»
(вторая очередь)

23,3га 460 10245

Московская область,
Красногорский район

Жилой комплекс
«Митино О2»

41га 450 46260

Московская область, 
Одинцовский район

Жилой комплекс
«Лайково»

116га 1700 10875

Московская область, 
Видное

Жилой комплекс
«Видный город»

36га 370 59260
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Почему, несмотря на все законодатель-
ные инициативы, единственным спо-
собом решения проблем обманутых 
дольщиков остается бюджетное фи-
нансирование, 

”
Ъ“ рассказал гендирек-

тор РАСК Николай Алексеенко.

— Какой механизм управления проблем-
ным девелопером оптимален для поку-
пателей: банкротство или докапитали-
зация?
— В любом бизнесе банкротство — это край-
няя мера, его стараются избежать. А если 
речь о привлечении средств граждан, то воз-
никает дополнительная социальная ответст-
венность. Банкротство застройщика — нега-
тивный сценарий для участников долевого 
строительства.

Позитивный предполагает своевремен-
ное решение проблем: с момента, когда они 
стали очевидными, но у застройщика еще 
есть возможность сохранить позиции на 
рынке и завершить объекты. На этой стадии 

компания может справиться самостоятель-
но: найти партнера, который докапитализи-
рует текущие проекты, или передать другому 
крупному застройщику портфель целиком. 
Это обычно происходит под контролем мест-
ных властей, которые должны убедиться, что 
девелопер в состоянии реализовать получен-
ный портфель. Увеличивать объем кредит-
ной линии или срок возврата долга в рамках 
проблемных проектов рискованно.
— Когда власти вмешиваются в дела про-
блемных компаний?
— Сейчас все жилье, строящееся с привлече-
нием средств граждан, под контролем мест-
ных органов власти: Владимир Путин пору-
чил губернаторам лично курировать этот во-
прос на подведомственных территориях. Ди-
намика продаж тоже под контролем. Чинов-
ники могут вмешаться в любой момент, но до 
тех пор, пока объект официально не признан 
проблемным, а дольщики не включены в ре-
естр обманутых, все решается в процессе ди-
алога с руководством девелоперской компа-

нии. В 2017 году в России обанкротились 157 
застройщиков, которые строили почти 5 млн 
кв. м жилья. Власти начинают решать пробле-
му, когда уже появились обманутые дольщи-
ки. До сих пор нет практики, предупреждаю-
щей появление обманутых соинвесторов.
— Сколько сейчас проблемных проектов 
в целом по стране?
— В России более 1 тыс. долгостроев, свыше 
100 тыс. обманутых дольщиков. В Москве, 
например, 30 объектов и почти 5 тыс. доль-
щиков, не получивших ключи, в Подмоско-
вье — 37 домов и около 6 тыс. обманутых 
дольщиков. Если добавить объекты Urban 
Group, то цифры по Московской области бу-
дут другими: 117 объектов и почти 25 тыс. 
дольщиков. Этот пример показателен с точ-
ки зрения статистики.

Все знают, что строительство на всех объ-
ектах Urban Group остановилось и при са-
мом позитивном сценарии возобновится 
только осенью, но в официальную статисти-
ку проблемных объектов их не включают. 
По данным РАСК, сегодня почти 300 девело-
перских компаний находятся в одной из ста-
дий банкротства, в совокупности они строи-
ли почти 1,5 тыс. домов. Еще столько же в зо-
не риска.
— Насколько надежны действующие ме-
ханизмы финансирования объектов 
проблемных девелоперов?
— Страхование ответственности застройщи-
ков было введено в 2014 году, за это время де-
велоперы перечислили страховым компани-
ям почти 40 млрд руб., из них 8,5 млрд руб. 

уже потрачены на перестрахование. Ни од-
ной выплаты пострадавшим не было, как и 
докапитализации девелоперов за счет страхо-
вых выплат. В октябре 2017 года страхование 
заменил Фонд защиты средств дольщиков. 
Сейчас его объем (девелоперы отчисляют 
1,2% стоимости договора долевого уча-
стия.— 

”
Ъ“) в лучшем случае около 1 млрд 

руб. Страховые компании отработали все ме-
ханизмы ухода от выплат, и рассчитывать на 
эти деньги не стоит. Исходя из себестоимости 
строительства жилья в среднем в 45–50 тыс. 
руб. за 1 кв. м, средств фонда хватит на строи-
тельство 20–22 тыс. кв. м. Это существенно 
меньше признанного объема проблемных 
проектов. Поэтому единственным решением 
проблем, связанных с компенсациями доль-
щикам или достройкой объектов, остается го-
сударственная бюджетная система.
— Снизит ли риски увеличения числа об-
манутых дольщиков обязательное ис-
пользование эскроу-счетов?
— Да, конечно. В цивилизованных странах 
активно используется проектное финанси-
рование девелопмента, в том числе со счета-
ми эскроу. Механизм полностью обезопасит 
рынок. В случае банкротства застройщика 
банк—держатель счетов эскроу примет учас-
тие в поиске нового девелопера. Банк здесь 
самая заинтересованная сторона, так как 
строительство ведется на кредитные средст-
ва. Если у банка отзовут лицензию, Агентст-
во по страхованию вкладов вернет деньги в 
пределах 10 млн руб.

Беседовала Екатерина Геращенко

«Власти начинают решать проблему,  
когда уже появились обманутые дольщики»

Николай Алексеенко,
гендиректор Рейтингового агентства 
строительного комплекса (РАСК)
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В прокат выходит романти-
ческая комедия Франка Дю-
боска «Попробуй подкати» 
(Tout le monde debout). Юлия 
 Шагельман с приятным удив-
лением обнаружила, что этот 
жанр во французском кино  
снова ожил и вполне уверенно 
стоит на ногах.

 Жослен (Франк Дюбоск) — 
успешный владелец компании по 
производству спортивной обуви, 
неплохо сохранившийся мужчина 
на пороге 50-летия, у которого два 
хобби: бег и коллекционирование 
любовных побед. Причем для со-
блазнения девиц он пользуется ме-
тодом, который в XXI веке выгля-
дит безнадежно устаревшим: выда-
ет себя за того, кем ни разу не явля-
ется, например за командировочно-
го из Кот-Д’Ивуара. Трудно сегодня 

представить себе такого героя в гол-
ливудском фильме, но во Франции 
тщательное оглядывание женских 
задниц и получение секса с помо-
щью беззастенчивого вранья, види-
мо, все еще вполне позволительны. 
Впрочем, лучший друг Макс (Жерар 
Дармон) Жослена все-таки осуждает, 
но мягко, по-отечески.

Приятное течение жизни героя 
нарушается смертью его матери, 
с которой он, впрочем, и так дав-
но не разговаривал. Разбирая вещи 
в старой квартире покойницы, Жо-
слен знакомится с симпатичной со-
седкой Жюли (Каролин Англад) и не-
медленно решает к ней, пользуясь 
выражением российских перевод-
чиков, «подкатить». Вот только по 
стечению обстоятельств в момент 
встречи он сидит в кресле-коляске, 
и, конечно, девушка решает, что он 
инвалид. Поначалу Жослена даже 
забавляет возможность сыграть но-
вую пикантную роль, однако у Жю-

ли на него другие планы: она решает 
свести его со своей сестрой Флоранс 
(Александра Лами). И вот сюрприз 
так сюрприз — та на самом деле ин-
валид в коляске.

В качестве режиссера (и сценари-
ста тоже) дебютировал сам Франк 
Дюбоск: подобная смена амплуа ред-
ко сулит хороший результат, но здесь 
этот первый опыт оказался впол-
не удачным. Оставив себе любимо-
му главную роль, Дюбоск не пере-
тягивает одеяло, а дает развернуть-
ся и другим, особенно Лами, обая-
тельной, сильной и уверенной в сво-
ей непростой роли. Среди персона-
жей второго плана можно выделить 
секретаршу Жослена Мари — Эльза 
Зильберштейн играет убедительную 
эволюцию «прелесть какой дуроч-
ки» в самовязаных свитерах в умную 
и глубоко чувствующую женщину.

Фильм построен по классической 
схеме романтической комедии: про-
тивоположности притягиваются 
благодаря случайному недоразуме-
нию, остаются вместе, скрывая друг 
от друга правду, что приводит к мно-
жеству смешных ситуаций, и в кон-
це концов должны выбирать — при-
знаться с риском потерять любовь 
или продолжать врать и прийти к то-
му же печальному итогу. Впрочем, 
вполне уже приевшиеся сценарные 
конструкции оживляет тема инва-
лидности, с которой Дюбоск обхо-
дится с большим тактом и при этом 
без лишней сентиментальности.

Герои шутят с такой же очарова-
тельной прямотой, с какой это де-
лалось в образцовой комедии Оли-
вье Накаша и Эрика Толедано «1+1» 
(2011). И так же, как там, несмотря на 
все остроты про памперсы для взро-
слых и колоноскопию, юмор ни-
когда не становится унизительным 

и если и переходит грань хорошего 
вкуса, то всего пару раз — всегда по 
отношению к главному герою и его 
сомнительным моральным прин-
ципам. В конце концов, настоящи-
ми инвалидами здесь оказываются 
не слепые, глухие, хромые или ко-
лясочники, а именно он, с атрофи-
ровавшейся способностью к искрен-
ним эмоциям. Но, к счастью, этот 
случай — вполне излечимый.

ПРЕМЬЕРА КИНО 

Юмор с ограниченными возможностями
На экранах французская комедия «Попробуй подкати»

На фестивале Chess & Jazz в московском саду «Эрмитаж» выступит 
многократный лауреат Grammy, американский певец Си Ло Грин. 
Подробнее о фестивале читайте в ближайших номерах

Завтра завершается междуна-
родный кинофестиваль в Кар-
ловых Варах. О его главных тен-
денциях и наиболее заметных 
фильмах — Андрей Плахов.

 Молодежная или под-
ростковая драма — вот самый типич-
ный карловарский жанр. Чаще все-
го эти фильмы либо дидактичны, ли-
бо банальны, либо и то и другое вме-
сте. Чешско-словацко-польско-сло-
венский road movie «Все будет» (ре-
жиссер Олмо Омерзу) имеет альтер-
нативное название «Зимние мухи». 
Оно иллюстрируется символически-
ми кадрами ползающих по окну мух 
и, очевидно, намекает за застойный 
климат провинции, которую рассе-
кают на краденой машине двое не-
благополучных подростков. Они 
дурачатся, бегают от полиции, ма-
стурбируют и пытаются флиртовать 
с юной попутчицей. Образное нача-
ло здесь сведено к минимуму.

Многие конкурсные картины, да-
же если они изобретательно и сов-
ременно сняты, выглядят ничуть 
не значительнее, чем рассказанные 
в них истории. Как, скажем, испан-
ская «Ложь Мириам» (режиссеры На-
талия Кабрал и Ориол Эстрада) — 
про 15-летнюю мулатку, которая не 
решается представить белой матери 

чернокожего парня: девчонка при-
думала легенду, будто он не толь-
ко коренной француз, но еще и сын 
культурного атташе Франции. Или 
турецкий фильм «Братья» (режиссер 
Умур Атай) — о том, как несовершен-
нолетний, отсидев за преступление 
своего брата, возвращается в патри-
архальную семью, но, не найдя в ней 
моральной опоры, полусознательно 
выбирает путь обратно за решетку.

Другая сквозная тема конкурса — 
разного рода панические атаки. 
Польский фильм так и называется, 
«Паническая атака», (режиссер Па-
вел Маслона) и представляет собой 
коллекцию несмешных анекдотов. 
Исключением можно считать толь-
ко один — про то, как толстяк в са-
молете, кажется, отдал концы во вре-
мя турбулентности, а его сосед не ре-
шается сообщить о мертвеце экипа-
жу, чтобы не сорвать планы летяще-
го тем же рейсом босса. В чешской 
картине «Домашнее хозяйство» (ре-
жиссер Адам Седлак) фанатик-вело-
сипедист накачивает себя допинга-
ми, в итоге теряя человеческий об-
лик и перерождаясь в монстра.

На этом однообразном фоне вы-
деляется сценарно-режиссерской 
фантазией фильм Ивана И. Твердов-
ского «Подбросы», с самого начала 
предлагающий гротескно-деформи-
рованную картину реальности. Его 
герой (Денис Власенко) младенцем 
брошен матерью и воспитан в детдо-
ме. Спустя 16 лет она забирает его от-

туда и погружает в порочный соци-
ум, частью которого сама является. 
Юноша с уникальным свойством не 
чувствовать физическую боль броса-
ется под дорогие машины, владель-
цев которых привлекают к суду и вы-
могают огромные взятки за причи-
ненные травмы.

Тем, кто прочитывает этот кино-
опус буквально, многое кажется не-
правдоподобным — например, то, 
как несколько раз подряд на суде 
выступают одни и те же подставные 
свидетели. Или то, что юный герой 
добровольно возвращается в дет-
дом, обрекая себя на новые пытки. 
Но, если не искать в картине Твер-
довского отражения ужасов рос-
сийской юстиции и детдомовской 
системы, фильм откроется своей 
истинной сущностью — как выска-
зывание о силе и хрупкости юно-
шеской психики, о поисках нефор-
мальной семьи. Что важно, для это-
го сюжета найден оригинальный 
киноязык, упакованный операто-
ром Денисом Аларконом в форму 
городского неонуара.

Главный конкурс явно проиг-
рывает параллельной программе 
«К Востоку от Запада». В ней пред-
ставлено несколько фильмов с от-
четливым авторским лицом. Один 
из них — «Глубокие реки» Владими-
ра Битокова, о котором мы писали 
недавно в связи с «Кинотавром», где 
он был признан одним из двух луч-
ших российских дебютов. Еще два 

заметных фильма из программы по-
ставлены режиссерами-женщинами 
на пространстве бывшего СССР. «Су-
лейман-гора» снята москвичкой Ели-
заветой Стишовой в экзотических 
реалиях Киргизии; в свое время Ла-
риса Шепитько дебютировала в тех 
же краях фильмом «Зной», и уже тог-
да было ясно, что такие культурные 
«интервенции» плодотворны. Мно-
гоженство и шаманизм становятся 
в «Сулейман-горе» лишь прикрыти-
ем для феминистского сюжета, в ко-
тором две женщины пытаются про-
тивостоять инфантильному киргиз-
скому мачо. Картина другой дебю-
тантки Дарьи Жук «Хрусталь» дает 
выразительный образ белорусской 
глубинки в двадцатилетней ретро-
проекции. Юная героиня, альтер эго 
режиссера, хочет бежать из Минска, 
но в борьбе за американскую визу ее 
заносит в поселок Хрустальный, где 
Минск начинает казаться Нью-Йор-
ком. Девушка подвергается физиче-
скому насилию и моральному прес-
сингу, еще больше укрепляясь в сво-
ем стремлении к свободе, но и осоз-
навая ее высокую цену,— еще один 
небанальный сюжет, с драйвом ра-
зыгранный на территории «к Восто-
ку от Запада».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

С панической методичностью
Завершается фестиваль в Карловых Варах

Н Е К Р О Л О Г

Вчера в Париже на 93-м году 
жизни умер Клод Ланцман, ав-
тор уникального фильма «Шоа» 
(1985) о нацистском геноциде 
евреев, последний из образцо-
вых французских интеллекту-
алов.

Пресса наперебой подыскивает 
метафоры, чтобы описать Ланцмана: 
медведь, лев, потухший вулкан. Вспо-
минает, как, перевалив за 80-летний 
рубеж, он проезжал по 50 км на вело-
сипеде, нырял на 10-метровую глу-
бину и купался в декабрьском Север-
ном море. Как любил почести, виски 
и женщин, что недавно стоило ему 
трех обвинений в харассменте. Как 
яростно защищал память Сартра от 
сомневающихся в его философском 
величии. Как упорствовал в том, что 
поляков в Катыни расстреляли наци-
сты, и как был нетерпим к другим ис-
следователям геноцида.

В колоритности Ланцмана в прош-
лом сентябре убедилась аудитория 
петербургского фестиваля «Послание 
к человеку». Увлекшись разговором 
со зрителями, он, забыв о недугах, 
вставал со своего инвалидного кре-
сла и буквально доводил издевками 
до нервного заикания журналистов, 
не приглянувшихся ему. Его характер 
был под стать его судьбе, ну а право на 
самомнение он заслужил сполна.

Подпольщик и боец трагическо-
го партизанского наступления 1944 
года, отвлекавшего немецкие силы 
от высадки в Нормандии, он в 18 лет 
вступил в комсомол. Преподавал 
с 1949 года философию в Свободном 
университете в американской зоне 
Берлина, где, потрясенный «Размыш-
лениями о еврейском вопросе» Сар-
тра, организовал семинар по антисе-
митизму. Был уволен за статьи, разо-

блачающие ложь денацификации, 
в коммунистической «Берлинер Цай-
тунг». Возвращение во Францию ока-
залось вдвойне счастливым. Обратив 
внимание на статьи, его кумир Сартр 
пригласил Ланцмана на работу в свой 
журнал «Тан Модерн»: в 1986-м, после 
смерти Симоны де Бовуар, Ланцман 
журнал возглавил. А с Бовуар у него 
завязался семилетний роман, кото-
рый ее муж Сартр всячески поощрял. 
О весомости голоса Ланцмана в те го-
ды можно судить по тому, что он во-
шел в число тех десяти из 244 знаме-
нитостей, подписавших «Манифест 
121» (1960) против войны в Алжире, 
которых обвиняли в государствен-
ной измене.

Из путешествий Ланцмана 1950-х 
годов выросла его уникальная доку-
менталистика, выстроенная как моза-
ика свидетельств. В 1952-м он был по-
ражен Израилем и ради него отчасти 
поступился убеждениями, обязывав-
шими поддержать палестинцев. «По-
чему Израиль» (1973) и «Цахал» (1994), 
гимн израильской армии, заслужили 
упреки в некритическом отношении 
к сионизму. Но все это пустяки на фо-
не немыслимого труда под названием 
«Шоа» — так называют на иврите то, 
что американцы окрестили холоко-
стом,— растянувшегося на 12 лет: на-
чатый по заказу правительства Изра-
иля, фильм быстро исчерпал его фи-
нансовые возможности. Один мон-

таж девятичасового фильма из 350-ча-
совых материалов занял четыре го-
да. «Шоа» — реконструкция геноцида 
без единого архивного кадра: только 
лица и голоса, невыносимый хор вы-
живших жертв геноцида и палачей на 
пенсии. Ланцману удалось «снять не 
фильм о Шоа, а фильм, который был 
бы Шоа».

Материалов хватило еще на пять 
фильмов о свидетелях геноцида. 
В «Живом и уходящем» (1997) это пред-
ставитель Красного Креста, допущен-
ный нацистами в лагерь Терезиенш-
тадт. В «Собиборе, 14 октября 1943, 16 
часов» (2001) — участник легендар-
ного восстания Иегуда Лернер. В «До-
кладе Карского» (2010) — польский 
подпольщик, тщетно пытавшийся 
привлечь внимание мира к геноци-
ду. В «Последнем из неправедных» 
(2013) — «коллаборационист», старо-
ста гетто Терезин. В «Четырех сестрах» 
(2018) — жертвы нацистских меди-
цинских экспериментов.

Второе провиденциальное путе-
шествие состоялось (1958) в Северную 
Корею. Ким Ир Сен, пытаясь прорвать 
международную изоляцию, пригла-
сил тогда группу французских журна-
листов и кинематографистов, вклю-
чая Ланцмана. В 90 лет он вернулся 
в Пхеньян, чтобы снять свой шедевр 
«Напалм» (2017), поэму о тщетных по-
исках следов любви с первого взгля-
да, которая случилась у него в 1958-м 
с прекрасной медсестрой.

«Напалм» разительно отличается 
от всех знакомых нам образов Север-
ной Кореи. Несмотря на то что специ-
фика режима лишила его любовь лю-
бых перспектив, Ланцман любит эту 
страну и, что главное, понимает ее. 
Фильм, большую часть которого со-
ставляют воспоминания режиссера 
(и от этих долгих планов не оторвать-
ся), напоминает о вещах, позабытых 
миром. О том, что КНДР в 1950–1953 
годах была буквально выжжена аме-
риканским напалмом, снесена с лица 
земли, загнана в катакомбы, от этой 
травмы не оправилась и посвятила 
всю свою политику предотвращению 
новой катастрофы.

Страстный и пристрастный че-
ловек, самоотверженный бонвиван 
Ланцман был последним героем эпо-
хи, когда печатное слово и заснятая 
кинопленка были не просто словом 
и пленкой, а выбором и поступком.

Михаил Трофименков

Страстный 
и пристрастный
Умер Клод Ланцман

«Шоа» — реконструкция геноцида 
без единого архивного кадра:  
только лица и голоса, невыносимый 
хор выживших жертв геноцида 
и  палачей на пенсии

В «Подбросах» Ивана 
 Твердовского за детдо-
мовскими ужасами скрыто 
высказывание о силе 
и хрупкости юношеской 
психики

Фильм Франка Дюбоска легко движется по накатанной дорожке 
стандартов французской комедии ФОТО GAUMONT
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В субботу в Сочи в четвертьфинале чемпионата мира 
сборная России сыграет с командой Хорватии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Завтра сборной России предсто-
ит сыграть в Сочи матч, который, 
какой бы сладкой и громкой ни 
была ее воскресная победа над 
испанцами, имеет еще большую 
ценность. Одолев хорватов, рос-
сийские футболисты совершат 
невероятный прыжок — из зоны 
абсолютного неверия в их воз-
можности перед чемпионатом 
мира в ту зону, где разыгрывают-
ся самые престижные в спорте 
медали. Выигранная у испанцев 
серия пенальти не преврати-
ла их в фаворитов противостоя-
ния с командой, сформирован-
ной из дорогих и выступающих за 
знаменитые клубы футболистов. 
Но перед ним надо помнить о том, 
что хорватская сборная сквер-
но провела свой матч 1/8 финала, 
а также знать, что у нее есть дур-
ная привычка сдуваться по ходу 
топовых турниров, не оправды-
вая связанные с ней ожидания.

обеду сборной России 
над испанцами, учитывая резонанс, 
который она вызвала, учитывая си-
лу обыгранного соперника, и в стра-
не, за нее переживавшей, и в других 
странах, также изумленных проис-
шедшим, вполне справедливо на-
зывали исторической. Но в дейст-
вительности безусловно историче-
ским, без всякой натяжки, событием 
для отечественного футбола будет, 
конечно, успех в четвертьфинале.

Полуфинал — это четверка силь-
нейших, это борьба за медали. Это в 
принципе счастье, выпавшее очень 
немногим сборным. Например, 
сборная СССР — притом что бывали 
периоды, когда она входила в спи-
сок футбольных грандов, когда ее со-
став был наполнен выдающимися 
игроками,— до полуфинала добра-
лась лишь однажды, в 1966 году в Ан-
глии. Для российской же он был до 
сих пор чем-то таким далеким, как 
космос, про который знают, что туда 
можно долететь, но знают и то, что 
полет — удел горстки избранных. 
Лучше о нем не мечтать.

И вдруг сборная России очути-
лась к космосу близко-близко. Даже 
появилось ощущение, что ее пято-
го матча на чемпионате те, кто в фут-
боле разбирается лучше большинст-
ва кидавшихся в эйфории в москов-
ские фонтаны бурной ночью с вос-
кресенья на понедельник, боятся 
меньше четвертого, хотя стадия play-
off продвинутее, психологическое 
давление жестче. Ощущение, что на 
фоне испанцев хорваты уже воспри-
нимаются абсолютной ровней рос-
сийской сборной. Разница в оттен-
ках рассуждений экспертов режет 
слух человека, привыкшего к тради-
ционным постановкам вопроса пе-
ред ключевыми встречами россиян с 
представителями элиты: не что нуж-
но сделать, чтобы выцепить шансы 
против превосходящего соперника, 
а что нужно сделать, чтобы ему не 
дать выцепить шансы. Словно рос-
сийская сборная уже не просто при-
мерила фаворитские одежки, а при-
выкла к смокингу и бабочке, и сидит 
смокинг на ней как влитой.

Букмекерские котировки, между 
прочим, с ощущением не слишком 
резонируют. Коэффициенты разных 
контор на выход российской коман-
ды в полуфинал вчера колебались в 
диапазоне от 2,3 до 2,5, на выход хор-
ватов — от 1,5 до 1,7. То есть они все-
таки отдавали перевес хорватской 
команде, но не такой уж значитель-
ный, хотя, скажем, не могли не при-
нимать во внимание и лишнюю пор-
цию давления, и тот факт, что в Сочи 
на поле наверняка не выйдет трав-
мированный Юрий Жирков, важная 
для сборной России фигура, а у оппо-
нентов вроде бы все здоровы. Ну да, 
и букмекеры, пусть проявляя сдер-
жанность, тоже пришли к выводу, 
что это столкновение равных.

Забавная ситуация, поскольку, 
строго говоря, ни о каком «бумаж-
ном» равенстве речь не идет. Речь 
не идет о том, что, пройдя страшную 
сборную Испании, хозяева дожда-
лись оппонента из иной, пониже, 
ценовой категории.

Ничего подобного. Хорватская ко-
манда мало чем отличается от испан-
ской в плане блеска, исходящего от 
фамилий ее игроков. Часто это иг-
роки из тех же клубов, что и испан-
ские,— «Реала», «Барселоны», «Атле-
тико». Только тут есть еще итальян-
ские, английские, французские при-
меси, на имидж не влияющие, по-
тому что родом они опять же из ко-
манд грандиозного уровня — «Ювен-

туса», «Ливерпуля», «Монако». И это 
ни в коем случае не рядовые для ко-
манд грандиозного уровня персона-
жи. Лука Модрич — мозг, моторчик, 
звено, скрепляющее линии «Реала», 
трижды подряд взявшего главный 
еврокубок. Деян Ловрен — централь-
ный, и буквально, и фигурально, 

элемент защиты «Ливерпуля», бив-
шегося с «Реалом» в майском финале 
Лиги чемпионов. Марио Манджукич 
— ценнейшая боевая единица неуяз-
вимого в Италии «Ювентуса».

Хорваты на голову превосходят 
россиян во всех аспектах, которые 
обычно держат в уме, прогнозируя 

результат конкретного матча и тур-
нира целиком. В опыте приобрете-
ния значимых титулов, в трансфер-
ной стоимости, в глубине скамей-
ки (см. справку). Поэтому исключи-
тельно на базе впечатлений от мат-
ча против испанцев, которые так и 
не придумали, как сдвинуть при-

паркованный в российской штраф-
ной «автобус», быть уверенным в 
том, что с хорватами отечественная 
сборная обязана справляться, нель-
зя. Российская команда и вправду 
смотрится неплохо заточенной под 
футбол оборонительный и под про-
тивников, без мяча себя не мысля-
щих. Но при всех кадровых и стили-
стических сходствах отождествлять 
хорватскую манеру с испанской не 
стоит. Хорватская — в ее эталонном 
варианте — чуточку погибче. В ней 
владение не обожествляется, а про-
сто приветствуется, и при необхо-
димости эта команда работает не 
тонкими, а грубыми инструмента-
ми. Теоретически с ней может быть 
и потруднее, чем с испанцами, не-
смотря на лоск и изысканность, 
предсказуемыми в методах дости-
жения цели, как трамвай.

Однако существует причина, 
объясняющая сомнения по поводу 
сборной Хорватии в том числе у тех, 
кто лужниковской эйфорией опья-
нен не был, кому, в общем-то, все 
равно, кто из этой пары прорвется 
в полуфинал. Возникли они в тот же 
день, что и вера в то, что блеклая и 
серая, будто весенний московский 
снег, накануне чемпионата россий-
ская команда способна на нем прыг-
нуть не на голову, а на две-три выше 
своего потолка.

Хорваты свой матч 1/8 финала иг-
рали сразу после россиян. И не бы-
ло обозревателя, который после не-
го не признавался, что испытал лег-
кий шок.

Групповой этап сборная Хорва-
тии прошла так, что хотелось зара-
нее повесить ей на шею награду — 
не исключено, золотую. Убедитель-
но разобралась с нигерийцами, от-
метелила — 3:0 — аргентинцев (да, 
на первенстве неказистых, но, как 
ни крути, аргентинцев, с Лионелем 
Месси), напоследок обыграла в раз-
миночном режиме исландцев, хо-
тя обыгрывать и не требовалось. И 
после этого — матч с датчанами, до-
вольно рядовыми по подбору игро-
ков, по тактике, если чем-то и выде-
ляющимися, то разве что умением 
выбрасывать мяч из аута чуть ли не 
на противоположный край поля. Он 
заставил всех, кому выпало его осве-
щать, исторгать проклятия.

В первую очередь — в адрес хор-
ватов. Они должны были излучать 
красоту и мощь, а излучали после 
обмена голами с датчанами на пер-
вых минутах и практически вплоть 
до серии пенальти нервозность и 
полную неспособность изобрести 
что-то, чтобы поставить в тупик не-
хитрую датскую команду. Марк Ло-
ренсон, матерый обозреватель BBC, 
рассказывал, что, допустим, искал 
на поле Манджукича, а тот посто-
янно оказывался в таких позици-
ях, как будто бы намеренно укло-
нялся от встречи с мячом. Впрочем, 
и Модрич ведь играл как-то не так, 
как может, запомнившись разве что 
пасом на излете овертайма, вылив-
шимся в нереализованный им же 
(нервы, снова нервы) пенальти, и 
остальные хорватские лидеры.

Разумеется, никто из проклинав-
ших тот матч за скуку и несоответ-
ствие ожиданиям не выкидывал на 
свалку версию, что скверная форма 
хорватов — случайность. Но дело в 
том, что вся недолгая, даже покоро-
че, чем российской, история этой 
сборной отчаянно вопит о том, что 
случайностью здесь и не пахнет, что 
все закономерно.

Пик, наиболее яркий взлет хор-
ватского футбола — это, по сути, на-
чало его отдельного независимо-
го пути. Франция, чемпионат ми-
ра 1998 года — и завоеванная хор-

ватами с Давором Шукером, Робер-
том Просинечки, Звонимиром Бо-
баном бронза.

А дальше творилось нечто непо-
нятное. С точки зрения производст-
ва талантов, игроков для топовых 
клубов Хорватия не сдавала пози-
ции. Поколение Шукера, Просинеч-
ки и Бобана сменило поколение Ни-
ко и Роберта Ковачей, Нико Кранчара, 
Дадо Пршо. Его — поколение нынеш-
нее: Модрича, Манджукича, Ловрена, 
Ивана Ракитича, Ивана Перишича.

С точки зрения статуса тоже все 
оставалось по-прежнему. К каждо-
му большому турниру плотно уком-
плектованная сборная Хорватии 
подходила в роли фаворита — если 
не явного, то теневого, готового по 
всем признакам стрелять в яблочко 
из засады. И каждый завершался для 
нее бесславно, по крайней мере если 
сопоставлять итог с потенциалом. И 
характерная деталь: по ходу турни-
ров хорваты сдувались. Резко или по-
степенно, но сдувались воздушным 
шариком, пимпочку которого забы-
ли прочно затянуть ниткой.

Все турниры минувших деся-
ти лет — идеальные иллюстрации 
к этому тезису. В квалификации к 
чемпионату Европы 2008 года хор-
ваты, игравшие в группе с россия-
нами, смотрелись на порядок мощ-
нее. Но это россияне добрались до 
бронзы первенства, а хорваты со-
шли в четвертьфинале, уступив тур-
кам. На чемпионате Европы 2012 
года они начали с бодрой победы 
над ирландцами, продолжили ни-
чьей с итальянцами, а заключитель-
ный матч группового этапа проиг-
рали уже проскочившим в play-off 
и поразительно инертным и равно-
душным испанцам, сойдя с дистан-
ции. Спустя два года, уже на чемпи-
онате мира, хорваты вновь утрати-
ли всю свежесть и настырность к 
заключительному и решающему 
матчу в группе с мексиканцами. А 
на европейском первенстве двух-
летней давности после группово-
го этапа их, шикарных и источаю-
щих чемпионские флюиды, обыг-
равших испанцев, без колебаний, 
прямо как сейчас, записывали в со-
искатели золота. Какое там золото! 
В следующем после группового ра-
унда матче хорваты уперлись в пор-
тугальцев. Те не искрили, но в до-
полнительное время вымучили по-
беду, а через несколько дней отме-
чали триумф, который прочили за-
глохшим, когда положение обязы-
вало прибавлять, оппонентам.

Такая специфическая хорватская 
натура, которая тянет на завтраш-
ний российский козырь посильнее 
любого «автобуса». Хотя тот же Марко 
Лоренсон, ужалив хорватов за невы-
разительность в матче с датчанами, 
поставил все-таки на то, что завтра 
они возьмут верх — понятно, в тяже-
лой борьбе, с минимальным преи-
муществом, но возьмут. Может, про-
сто не копался в прошлом, не анали-
зировал вредные привычки.

Алексей Доспехов

1/4 ФИНАЛА

Их история — наша надежда
Сборной России будет очень трудно выиграть у хорватов. Но есть шанс, что они облегчат ей задачу

Котировки букмекерской 
конторы William Hill
На выход в 1/2 финала
Уругвай Франция 2,75 1,40

Бразилия Бельгия 1,53 2,50

Швеция Англия 2,87 1,40

Россия Хорватия 2,37 1,53

На победу в чемпионате мира
Бразилия 3,75

Англия, Франция 4,50

Хорватия 6,50

Бельгия 7,00

Уругвай 15,00

Россия 19,00

Швеция 23,00

Лидер сборной Хорватии Лука Модрич своими тонкими передачами может разрезать оборону  
любого соперника   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

П

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ ТРАНСФЕРНАЯ СТОИМОСТЬ, ПО ДАННЫМ TRANSFERMARKT.DE

ЕВРОКУБКИ, ВЫИГРАННЫЕ ФУТБОЛИСТАМИ СБОРНЫХ РОССИИ И ХОРВАТИИ

Кудряшов 
«Рубин»
€3 млн

Врсалько
«Атлетико»
€25 млн

Ловрен
«Ливерпуль»
€20 млн

Ракитич
«Барселона»
€50 млн

Ребич
«Айнтрахт»
€10 млн

Модрич
«Реал»
€25 млн

Манджукич
«Ювентус»
€18 млн

Перишич
«Интер»
€40 млн

Брозович
«Интер»
€27 млн

Вида
«Бешикташ»
€20 млн

Стринич
«Сампдория»
€7 млн

Гранат
«Рубин»
€2 млн

Черышев
«Вильярреал»
€3 млн

Зобнин
«Спартак»
€8 млн

Головин
ЦСКА
€18 млн

Дзюба
«Арсенал»
€7 млн

Самедов
«Спартак»
€1,2 млн

Игнашевич
ЦСКА

Кутепов
«Спартак»
€3,4 млн

Акинфеев
ЦСКА
€10 млн

Субашич
«Монако»

€4,5 млн

Марио Фернандес 
ЦСКА
€16 млн

Лука 
Модрич  
Лига 
чемпионов 
2013/14, 2015/16, 2016/17, 2017/18

Матео 
Ковачич
Лига 
чемпионов 
2016/17, 2017/18

Иван 
Ракитич
Лига 
чемпионов 
2014/15

Марио 
Манджукич  
Лига 
чемпионов 
2013/14

Игорь 
Акинфеев  
Кубок UEFA 
2004/2005

Сергей
Игнашевич 
Кубок UEFA 
2004/2005

Юрий 
Жирков  
Кубок UEFA 
2004/2005

Россия

Хорватия

07.07 21:00  Сочи

07.07 17:00  Самара

1/4 финала Полуфиналы Финал

Матч за 3-е место

06.07 21:00  Казань

06.07 17:00  Н. Новгород

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2018. PLAY-OFF

Уругвай

Франция

Бразилия

Бельгия

10.07 21:00   
С.-Петербург

11.07 21:00   
Москва 
(«Лужники»)

Швеция

Англия

15.07 18:00   
Москва 
(«Лужники»)

14.07 17:00 
С.-Петербург

К О Н Т Е К С Т Х О Р В А Т И Я  Д О Р О Ж Е  Р О С С И И  Н А  € 2 0 0  М Л Н

Совокупная трансферная стоимость футболистов из заявки сбор-
ной Хорватии, по данным Transfermarkt.de, составляет €364 млн. 
Это в два с лишним раза больше, чем общая стоимость футбо-
листов из заявки сборной России,— €161,8 млн, причем самый 
дорогой на данный момент российский игрок Александр Головин 
из ЦСКА, стоящий €18 млн, не попадает даже в восьмерку наибо-
лее ценных хорватов.

Их список возглавляет полузащитник «Барселоны» Иван Раки-
тич с трансферной стоимостью €50 млн. Он считается ценнее Ива-
на Перишича из «Интера» (€40 млн), Матео Ковачича из «Реала» 
(€30 млн), Марсело Брозовича из «Интера» и Андрея Крамарича 
из «Хоффенхайма» (по €27 млн), Луки Модрича из «Реала» и Шиме 

Врсалько из «Атлетико» (по €25 млн), а также Деяна Ловрена 
из «Ливерпуля» (€20 млн).

Интересно, что если российские футболисты представляют  
лишь три чемпионата (в том числе 21 человек — чемпионат России), 
то хорватские сборники выступают в 11 европейских первенст-
вах. Наибольшее представительство — шесть человек — имеет 
итальянский чемпионат. По четыре игрока делегировали в сборную 
Хорватии чемпионаты Германии и Испании, два человека — чемпи-
онат Хорватии, по одному игроку — чемпионаты России (защитник 
«Локомотива» Ведран Чорлука), Австрии, Англии, Бельгии, Турции, 
Украины и Франции.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т Х О Р В А Т И Я  Н А Л Е Т А Л А  В  Д В А  Р А З А  Б О Л Ь Ш Е  Р О С С И И

Общее расстояние, которое преодолела по воздуху сборная Хор-
ватии во время чемпионата мира, примерно в два раза превышает 
аналогичный показатель сборной России.

Во время турнира хорваты базируются на курорте «Лесная 
рапсодия», который находится на Большом Симагинском озере 
под Санкт-Петербургом. С Нигерией они играли в Калининграде, 
с Аргентиной — в Нижнем Новгороде, с Исландией — в Ростове-
на-Дону, а матч 1/8 финала с Данией снова проводили в Нижнем 
Новгороде, откуда сразу отправились в Сочи. Соответственно, им 

пришлось сделать восемь авиаперелетов общей протяженностью 
около 8,87 тыс. км и продолжительностью более 16 часов.

В свою очередь, россияне базируются в подмосковном Новогорс-
ке, два матча (с Саудовской Аравией и встречу 1/8 финала с Испанией) 
проводили в «Лужниках», с Египтом играли в Санкт-Петербурге, с Уруг-
ваем — в Самаре, а в Сочи вчера вылетели из Москвы. Таким образом, 
им потребовалось всего пять авиаперелетов общей протяженностью 
примерно 4,34 тыс. км и продолжительностью около восьми часов. 

Евгений Федяков
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